
Нотариусов 
вписали 
в кредиты
Банки упрощают процесс 
взыскания долгов

Как выяснил ”Ъ“, в банках нача-
ли применять упрощенный поря-
док взыскания долгов с физлиц, 
эту возможность банкиры юри-
дически получили еще в  июле. 
В кредитные договоры теперь 
вносится пункт о том, что задол-
женность может быть взыскана 
по исполнительной надписи но-
тариуса во внесудебном порядке. 
Новый подход к сбору просрочен-
ных долгов способен не  только 
осложнить жизнь заемщикам, 
но и создать новую угрозу коллек-
торскому бизнесу.

Как показал проведенный 
”

Ъ“ 
опрос десяти крупнейших по объе-
му кредитов физлицам банков, семь 
из них недавно начали или собира-
ются в ближайшее время пользовать-
ся упрощенным порядком взыскания 
розничных долгов. Для этого достаточ-
но вписать в кредитный договор пункт 
о возможности взыскивать просрочку 
по розничным кредитам без суда на 
основании исполнительной надписи 
нотариуса в бесспорном порядке. Та-
кое право появилось у банков благода-
ря вступившим в силу в июле поправ-
кам к «Основам законодательства о но-
тариате». Райффайзенбанк, ХКФ-банк 
и «Русский стандарт» стали включать 
соответствующий пункт в кредитные 
договоры с октября. Сбербанк, ВТБ 24, 
ВТБ и Росбанк планируют делать это 
с января, а сейчас «адаптируют про-
цессы под новый механизм». В Газпро-
мбанке, Россельхозбанке и Альфа-бан-
ке на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Исполнительная надпись нотари-
уса — это распоряжение о принуди-
тельном взыскании в пользу креди-
тора суммы задолженности или об 
истребовании имущества должника. 
Для того чтобы ее применить, упоми-
нание о такой возможности кредито-
ра должно быть записано в кредитных 
договорах или дополнительных согла-
шениях к ним. При наличии пункта 
в договоре после получения исполни-
тельной надписи нотариуса банк мо-
жет сразу обращаться к приставам для 
взыскания долга, минуя суд.
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ГИБДД набирает новый номер
Готовится масштабная реформа автомобильных и мотоциклетных регистрационных знаков

В России могут появить-
ся новые автомобильные 
и мотоциклетные номе-
ра. Пересмотр действу-
ющих ГОСТов, как стало 
известно ”Ъ“,  готовится 
структурами МВД РФ. 
Планируется, в частно-
сти, уменьшить размер 
номерных знаков для мо-
тотехники. Владельцам 
американских и япон-
ских машин, возможно, 
 будут выдавать задние 
номера нового форма-
та,  напоминающие мото-
циклетные. Собственные 
госзнаки могут появиться 
и у ретро- и спортивных 
а втомобилей.

Разработку новой редак-
ции госстандарта для номер-
ных знаков начал Научно-ис-
следовательский центр про-
блем безопасности дорож-
ного движения (НИЦ БДД) 
МВД России. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказал начальник центра 
Олег Порташников. Дейст-
вующий ГОСТ-50577 выпу-
щен еще в 1993 году. Необхо-
димость его пересмотра свя-
зана с рядом накопившихся 
проблем. В частности, боль-
шая часть продаваемых в РФ 
мотоциклов — зарубежно-
го производства, пояснил 

”
Ъ“ Олег Порташников. Пло-

щадка под задний номер, 
установленная на заводе, 
меньше по размерам, чем 
российский знак (245 мм на 
160 мм). В случае, когда байк 
покупается у официальных 
дилеров, компания предо-
ставляет клиентам переход-
ники-рамки. Однако, как по-
казывает практика, они не-
достаточно надежны: по-
ток ветра на больших скоро-
стях может погнуть или ото-

рвать номер, говорит госпо-
дин Порташников. Байкеры, 
которые ввозят мотоциклы 
в Россию самостоятельно, 
далеко не всегда используют 
переходники, а порой созна-
тельно ставят номера с нару-
шением (загибают края, пе-
реворачивают знак и т. д.), 
говорят в НИЦ. В новой ре-
дакции ГОСТа планирует-
ся размеры заднего мотоци-
клетного номера пересмо-

треть, чтобы он соответство-
вал западным  стандартам.

ГОСТ следует пересмо-
треть и для легковых автомо-
билей, считают в НИЦ. В Рос-
сии по-прежнему много зару-
бежной техники (японская, 
американская) с нестандарт-
ными местами для крепле-
ния знаков. Штатные отвер-
стия на площадках порой не 
совпадают с отверстиями на 
номерах, поясняет Олег Пор-
ташников. Автовладелец не 
имеет права сверлить допол-
нительные отверстия в но-
мерном знаке, за это пред-
усмотрен штраф в размере 
500 руб. Для удобства гра-
ждан, считают в НИЦ, можно 

разрешить отверстия в но-
мере делать, но в определен-
ных местах. Также не исклю-
чено и появление в стандар-
те прямоугольных задних 
номеров под штатные кре-
пления иномарок.

В МВД также думают 
о том, чтобы перенять запад-
ный опыт идентификации 
ретроавтомобилей. В неко-
торых странах владельцам 
таких машин выдаются спе-
циальные номера, которые 
дают собственнику право 
эксплуатировать транспорт-
ное средство при соблюде-
нии ряда условий: только 
по выходным, вдали от ско-
ростных автострад, на опре-

деленном расстоянии от ме-
ста проживания собствен-
ника и т. д. Аналогичная си-
туация — с машинами для 
соревнований. Для них то-
же необходимо вводить осо-
бый вид госзнаков и осо-
бые условия пользования, 
считают авторы инициати-
вы, поскольку порой ралли 
проходят по дорогам обще-
го пользования.

Эскизы новых номеров 
уже разработали в Россий-
ской автомобильной федера-
ции (РАФ, президентом явля-
ется экс-глава ГИБДД России 
Виктор Кирьянов), напра-
вив их в МВД. В пресс-служ-
бе Росстандарта 

”
Ъ“ подтвер-

дили: пересмотр ГОСТ-50577 
заложен в план по стандар-
тизации на 2017 год. Публич-
ное обсуждение первой ре-
дакции стандарта должно 
начаться в сентябре 2017 го-
да, окончательная редакция 
будет готова в мае 2018 года. 
Утверждение нацстандарта 
запланировано на октябрь 
2018 года, через 3–18 меся-
цев после этого документ мо-
жет вступить в силу.

Отметим, что автономе-
ра для региональных подра-
зделений ГИБДД закупают-
ся примерно раз в год Цен-
тром специального назна-
чения в области безопасно-
сти движения МВД. Послед-
ние несколько тендеров (от-
дельно для каждого феде-
рального округа) прошли ле-
том 2016 года. В ЦФО, напри-
мер, конкурс выиграло сто-
личное АО «Знак» (контракт 
на 120 млн руб. на изготовле-
ние и поставку 525,5 тыс. но-
меров), в СЗФО — ООО «Ти-
пография №2» (контракт на 
30,2 млн руб., изготовление 
132 тыс. знаков).

Производители мото-
циклов идею поддержали. 
«Уменьшение номерного 
знака будет правильным ре-
шением, которое будет сти-
мулировать мотоциклистов 
устанавливать его на штат-
ное место,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва марки BMW Motorrad 
в России Владимир Чайков-
ский.— Мы сталкиваемся 
с тем, что большие номер-
ные знаки становятся источ-
ником заметной вибрации 
или причиной трещин на 
заводском кронштейне для 
номера». 
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Новые правила  
могут позволить  
владельцам ретроав-
томобилей ездить  
не везде и не всегда   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Микроэлектронику  
ждет мегасделка
«Ростех» и АФК «Система»  
обсуждают создание нового холдинга

Как стало известно ”Ъ“, структуры гос-
корпорации «Ростех» и АФК  «Система» 
Владимира Евтушенкова обсуждают 
объединение принадлежащих первой 
«Росэлектроники» и Объединенной при-
боростроительной корпорации (ОПК) 
с входящими во вторую РТИ и «Микро-
ном». Холдинг, контроль в котором дол-
жен получить «Ростех», призван усилить 
позиции сторон на рынках микроэлек-
троники и оборонных решений, объемы 
которых в 2015 году превысили 120 млрд 
руб. и 3,1 трлн руб. соответственно. Но 
эксперты видят в укрупнении риск сниже-
ния эффективности бизнеса компаний.

«Ростех» и АФК «Система» обсуждают со-
здание холдинга, в который войдут ОПК 
и АО «Росэлектроника» со стороны «Ростеха» 
и РТИ и «Микрон» со стороны АФК, расска-
зали три собеседника 

”
Ъ“ на рынке микроэ-

лектроники. Источник, знакомый с матери-
алами к совету директоров «Росэлектрони-
ки», утверждает, что вопрос будет обсуждать-
ся уже на этой неделе. «Процесс пока на на-
чальном этапе, конкретные параметры сли-

яния неизвестны, обсуждать будут потен-
циальные выгоды и синергию»,— уточнил 
он. Другой собеседник добавил, что вопрос 
вынесен и на правление «Ростеха». «Это ин-
тересно всем сторонам»,— подтверждает 
источник, близкий к РТИ.

Представители сторон переговоры не 
опровергают, но и не раскрывают детали. «Пе-
ред электронным кластером 

”
Ростеха“ стоят 

амбициозные цели по увеличению выруч-
ки — среднегодовой рост около 21%. Мы рас-
сматриваем различные варианты развития, 
в том числе слияния и приобретение про-
фильных бизнесов. Все это предусмотрено 
стратегией 

”
Ростеха“ и позволит обеспечить 

синергию и повысить эффективность про-
изводств, стимулирует создание новых ком-
плексных продуктов, обеспечит укрепление 
на традиционных и выход на новые рынки. 
Мы проводим консультации с разными ры-
ночными игроками, но конкретных реше-
ний пока не принято»,— заявила 

”
Ъ“ предста-

витель «Ростеха» Екатерина Баранова.
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В андском режиме
О чем говорят на саммите АТЭС в Лиме  
за закрытыми дверями

В Лиме в субботу и в воскресенье про-
шел саммит АТЭС, на который при-
ехали президент России Владимир 
 Путин и специальный корреспондент 

”Ъ“  АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ. При этом 
спецкор ”Ъ“ — с опозданием на сутки 
(см. стр. 5). Но и это не помешало ему 
исполнить свой профессиональный долг 
и рассказать о саммите все, что он по-
считал нужным.

Владимир Путин прилетел в Лиму вовре-
мя, в отличие от корреспондентов федераль-
ных СМИ. Здесь у него было запланировано 
сразу несколько двусторонних встреч. При-
чем от одной из них можно было ожидать 
многого: президент России должен был про-
вести переговоры с уже, без сомнения, куль-
товым президентом Филиппин Родриго Ду-
терте, который не дает спокойно спать, есть 
и жить людям, с которыми на первый взгляд 
принято разговаривать по-другому. 

Впрочем, президент России, судя по все-
му, кумир для президента Филиппин и, воз-
можно, полагает, что они с ним делают одно 
общее дело. 

Владимир Путин поздравил коллегу с из-
бранием на пост президента в особый день, 

9 мая (дело в том, что до сих пор они не 
 виделись, это было знакомство): 

— И для вас это тоже день Победы, так что 
я вас еще раз, уже лично, хочу поздравить!

Президент Филиппин если и не победи-
тель, то уж точно воин, так что поздравление 
было по адресу.

Воюет он везде, по всем фронтам, со все-
ми и теперь тоже не стал упускать удобный 
случай.

— Я очень ждал,— признался он,— это-
го момента, сегодняшнего дня, когда смо-
гу с вами познакомиться, не только пото-
му, что вы представляете великую стра-
ну, но и из-за ваших личных лидерских 
 качеств.

То есть, похоже, все это время, когда он 
проклинает США и западные страны, он на 
самом деле просто подражает Владимиру 
Путину — как умеет.

Родриго Дутерте рассмотрел в нем и в его 
словах то, о чем другие могли только догады-
ваться,— и произносит их в полный голос 
так, как они этого, по его представлению, за-
служивают.
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Госдума в пятницу приняла 
закон, позволяющий регио-
нам отказаться от введенно-
го до 2020 года моратория 
на пересмотр кадастровой 
оценки. Этого губернаторы 
добились обращениями в ад-
министрацию президента и 
в Белый дом с жалобами на 
недобор налогов с недвижи-
мости. Инициаторы снятия 
моратория (по данным ”Ъ“, 
за это ратовали в том числе 
власти Москвы и Московской 
области) ждут роста налого-
вой базы, но эксперты отме-
чают, что из-за падения цен 
на недвижимость после 2014 
года кадастровая стоимость 
с отменой моратория может 
и снизиться.

Принятый в пятницу в тре-
тьем чтении закон позволит ре-
гиональным властям отказать-
ся от введенного в июле этого го-
да моратория на пересмотр када-
стровой оценки. Оценка уже ис-
пользуется при расчете налогов 
на имущество и землю — с 2015 
года в 28 регионах (включая Мо-
скву и Московскую область), с 
2016 года — еще в 21, остальные 
перейдут на эту систему до 2020 
года. Мораторий был введен по 
поручению президента — до 
2020 года должна была приме-
няться оценка на 1 января 2014 
года. Центр хотел избежать по-
вышения налогов, но, как писал 

”
Ъ“, регионы начали жаловаться 

на недобор платежей из-за невоз-
можности обновлять оценку (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). По предвари-

тельным расчетам, при отмене 
моратория в Московской обла-
сти рост налогов на промышлен-
ные и сельхозземли может соста-
вить от 70% до 740%, в Белгород-
ской — от 200% до 450%, в Удмур-
тии — от 200% до 500%. 

Закон, принятый в пятницу, 
позволяет властям региона до 
20 декабря 2016 года решить, 
нужна ли им заморозка када-
стровой оценки на определен-
ную дату. Если мораторий будет 
отменен, регионы снова смогут 
проводить оценку не чаще чем 
раз в три года, но не реже чем 
в пять лет с даты последней та-
кой процедуры (для Москвы и 
Петербурга интервал составля-
ет два года), пояснил 

”
Ъ“ замгла-

вы Центра независимой экспер-
тизы собственности Кирилл Ку-
лаков. При этом, начиная с 1 ян-
варя 2017 года, регионы будут 
переходить к государственной 

кадастровой оценке недвижи-
мости с помощью сети государ-
ственных бюджетных учрежде-
ний (ГБУ). Ранее эту работу про-
водили независимые оценщи-
ки, работавшие по госконтрак-
там. По данным Московского об-
ластного ГУП МОБТИ, в 60 реги-
онах чиновники уже готовы со-
здать ГБУ на базе бюро техниче-
ской инвентаризации. Чтобы 
оспорить их оценку, граждане 
и юрлица должны будут обра-
титься в комиссию Росреестра 
или в суд с отчетом независимо-
го оценщика. Однако такое же 
право по решению Конституци-
онного суда должны будут полу-
чить и органы местного самоу-
правления — в июле КС разре-
шил муниципалитетам судить-
ся из-за существенного сниже-
ния кадастровой стоимости 
земли на основании рыночной 
оценки. Соответствующие прав-
ки должны быть внесены в зако-
нодательство (см. 

”
Ъ“ от 6 июля).

Пока же число судебных спо-
ров из-за оценки растет. По дан-
ным Росреестра, с января по сен-
тябрь 2016 года в судах находи-
лось 7,6 тыс. споров из-за 14 тыс. 
объектов недвижимости. Гра-
жданам и бизнесу в итоге уда-
лось снизить суммарную стои-
мость имущества на 44%. За ана-
логичный период 2015 года спо-
ров было 5,6 тыс. из-за 7,7 тыс. 
объектов, снизить оценку уда-
лось на 40%. Число споров, таким 
образом, выросло на 27%.

Сведения Росреестра указы-
вают на проблемы с исходными 
данными. Как отмечалось в но-
ябре на заседании Госсовета, на 
1 июля 2016 года в реестр были 
внесены сведения о 38% границ 
муниципальных образований, 
13% границ населенных пун-
ктов и 7% границ между субъек-
тами РФ — при том, что к кон-
цу 2018 года показатели должны 
достичь 100%.

Как отмечает господин Кула-
ков, в идеале после отмены мо-
ратория цены на фоне падающе-
го рынка должны снизиться, по-
вышение вероятно лишь в реги-
онах, где оценка проводилась 
больше семи лет назад. Впрочем, 
как говорит участник Общества 
профессиональных экспертов и 
оценщиков Марина Шевченко, в 
регионах могут встречаться как 
заниженные, так и завышенные 
оценки, в том числе в пределах 
одного субъекта федерации.

Софья Окунь

Регионам 
разморозили 
кадастровую 
оценку
Мораторий на ее пересмотр 
не продержался и полгода

В октябре 2016 года Росстат 
 зафиксировал ускорение паде-
ния реальных доходов граждан, 
рост безработицы и просадку 
оборота розницы после недол-
гой стабилизации частного по-
требления. Растущие реальные 
зарплаты, кредитование домохо-
зяйств и замедляющаяся инфля-
ция не смогли его поддержать. 
При этом статистики отмечают 
заметный подскок объемов стро-
ительства на фоне замедления 
ввода жилья, что может быть при-
знаком восстановления капи-
тальных  инвестиций.

В октябре 2016 года оценки Рос-
стата в отношении состояния вну-
треннего спроса заметно измени-
лись. В годовом выражении зафик-
сирован провал в динамике реаль-
ных доходов (до минус 5,9% с минус 
1,5% в сентябре), оборота розницы 

(до минус 4,4% с минус 3,6%) и пер-
вый с марта 2016 года скачок безра-
ботицы (до 5,4% с 5,2% в сентябре). 
Вместе с тем улучшились данные о 
динамике реальных зарплат в сентя-
бре — до 1,9% и 2% в октябре.

Объяснением изменений могут 
быть перемены в стратегии расту-
щих промышленных компаний и 
банков. Почувствовав оживление 

спроса (см. 
”
Ъ“ от 17 ноября), они, ве-

роятно, предпочли дополнительной 
занятости увеличение зарплат. «В от-
ношении реальных зарплат сохра-
няется очень слабая, но позитивная 
динамика. По году будет небольшой 
плюс в пределах 1%, наверное, чуть 
поменьше»,— предположил глава 
департамента макропрогнозирова-
ния Минэкономики Кирилл Трема-

сов, добавив, что реальные доходы 
«продолжают немножко снижать-
ся», и за год «спад будет в районе 5%».

Очевидно, что скромные темпы 
роста реальных зарплат не компен-
сируют сокращения социальных вы-
плат, пенсий и доходов от предпри-
нимательства, которые также явля-
ются значимой частью доходов. Это 
даже на фоне замедляющейся инфля-
ции (6,1% в октябре) и растущего част-
ного кредитования (на 0,9% в янва-
ре—октябре и на 0,2% за октябрь 2016 
года с учетом валютной переоценки) 
стало одной из причин спада потре-
бления. «Снижению инфляции по-
прежнему способствовали времен-
ные факторы — динамика курса ру-
бля и высокие объемы предложения 
аграрной продукции в условиях ре-
кордного урожая. Вместе с тем сохра-
няется сдерживающее влияние по-
требительских настроений, что от-

разилось в заметном замедлении ро-
ста цен на непродовольственные то-
вары»,— отмечают в Банке России. 
Впрочем, провал в октябрьском по-
треблении может быть временным и 
частично объясняться увеличением 
спроса домохозяйств на наличную 
валюту (за сентябрь на фоне укрепле-
ния рубля вырос на $1,2 млрд.). В октя-
бре крепкий рубль, вероятнее всего, 
продолжал подогревать такой спрос 
даже с учетом стабилизации деваль-
вационных и снижения инфляцион-
ных ожиданий (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября).

Годовая динамика всех показа-
телей остается волатильной. Оцен-
ка Росстатом тех же рядов данных со 
«сглаженной» сезонностью к средне-
месячным показателям 2013 года сви-
детельствует об очередном провале 
потребительского спроса и первом по-
сле квартала стабилизации подскоке 
объемов строительных работ (см. гра-

фик). Напомним, на капстроительство 
в РФ традиционно приходится льви-
ная доля инвестиций, а рост объемов 
строительства в октябре совпал со спа-
дом ввода нового жилья. Росстат, кото-
рый теперь публикует данные об ин-
вестициях раз в квартал, обнаружил в 
январе—октябре замедление их спа-
да год к году до 2,3%. В ЦМАКП же в сен-
тябре и октябре отмечали первый по-
сле года спада рост к среднемесячным 
значениям 2007 года предложения 
инвесттоваров, главным образом им-
портных машин и оборудования.

Об устойчивости перемен в ди-
намике частного потребления и ин-
вестиций говорить преждевремен-
но. Инвестпланы компаний не бле-
щут оптимизмом, а их кредитование 
банками за десять месяцев 2016 года 
с учетом валютной переоценки со-
кратилось на 1,5%.

Алексей Шаповалов

Гражданам не до потребления
Октябрь охладил частный спрос и рынок труда

20 ноября Русская православная 
церковь отметила 70-летие патри-
арха Московского и всея Руси Ки-
рилла. Накануне своего юбилея 
предстоятель самой крупной пра-
вославной церкви в мире встретил-
ся с журналистами. Отвечая на во-
просы корреспондента ”Ъ“ ПАВЛА 
КОРОБОВА, ПАТРИАРХ КИРИЛЛ 
рассказал, какие изменения прои-
зошли в РПЦ за семь лет его патри-
аршего служения.

— Что вы считаете самым важным 
из того, что удалось сделать за этот 
период?
— Позвольте, я начну со статистики. 
Если брать период с 2009 года по ян-
варь 2016-го, то на 5 тыс. храмов уве-
личилась наша Церковь, на 10 тыс. 
увеличилось количество духовенст-
ва, на 122 увеличилось количество 
монастырей. Произошел рост при-
ходов в городе Москве — их стало на 
160 больше. Количество епархий в 
2009 году 159, сегодня — 296. И коли-
чество епископата — 200, сегодня — 
361, вот такие сухие цифры. Но я хочу 
сказать, что каждый этап жизни Цер-
кви был отмечен очень важными до-
стижениями. Если говорить о перио-
де патриаршества Алексия I, патри-
арха Пимена, то Церковь сузилась до 
6 тыс. с небольшим приходов, до 16 
монастырей, но она выжила. Больше 
того, именно в то время сформиро-
вался епископат, способный вести ре-
альный диалог с властями и с внеш-
ним миром. У епископата того време-
ни был очень редкий опыт междуна-
родной работы, работы за рубежом. И 
вот если бы этого периода не было, то 
я не знаю, что было бы к 1991–1992 го-
дам, не знаю, что бы от Церкви оста-
лось. Вы помните, что в начале 90-х на 
нас хлынули полчища различного ро-
да сектантов, миссионеров, и они бы-
ли полностью уверены, что возьмут 
всю Россию, потому что им казалось, 
что в России был духовный вакуум. 
Но они столкнулись с этими 6 тыс. 
с небольшим приходов, и с этим ду-
ховенством, и с этим епископатом, 
которые насмерть встали, обороняя 
наш народ от этой агрессии. И конеч-
но, огромную роль сыграли не толь-
ко епископат, духовенство, церкви, 
но и народ, который видел, что Цер-
ковь существует. Ведь люди ходили в 
храмы на Пасху, яйца красили, кули-
чи пекли, это все была связь с тради-
цией. И поэтому когда вдруг эта вся 
орда на нас двинулась, то народ встал 
против, больше того, местные руко-
водители — вчерашние секретари 
райкомов говорили: «Нет, это не на-
ше, мы будем против этого». Вот это-
го сопротивления никогда не было 
бы, если бы не сложный период па-
триаршества патриархов Алексия I и 
Пимена. Поэтому я думаю, что мы все 
должны с благодарностью относиться 
к подвигу служения духовенства то-
го времени. Потом наступил период 
святейшего патриарха Алексия II. От-
крылись новые возможности, стали 
строиться храмы, восстанавливать-
ся монастыри. Было сделано очень 
много для того, чтобы Церковь обре-
ла инфраструктуру. Недостаточно бы-

ло 6 тыс. храмов, надо было больше. 
Нужно было открыть больше семина-
рий, монастырей, и это было сделано.
— И как в последние годы менялась 
Церковь?
— За семь лет была предпринята по-
пытка все то, что было сделано рань-
ше, из количественных показателей 
перевести в качественные. Мы ста-
ли задумываться о том, как органи-
зовать социальную работу в Церкви, 
чтобы она проходила от центра, от 
патриархии через епархии до прихо-
дов, до монастырей. Необходимо бы-
ло усилить миссионерскую, образо-
вательную работу, работу с молоде-
жью, укрепить присутствие Церкви 
в общественном, в информационном 
пространстве. Я ведь занимался эти-
ми вопросами в 90-е годы и помню, 
с какими трудностями мы сталкива-
лись, как скукожено было место Цер-
кви, в том числе и в информацион-
ном пространстве.
— С чего нужно было начать эту 
 работу?
— Провести некоторые преобразова-
ния на уровне центрального церков-
ного управления. Были созданы и ре-
формированы синодальные отделы, 
у них появилась конкретная повест-
ка дня. Был создан Высший церков-
ный совет, который объединил всех 
руководителей этих ведомств. Сей-
час все вопросы решаются коллеги-
ально. Каждый член Высшего церков-
ного совета знаком с повесткой дня 
другого учреждения. Происходит ко-
ординация действий. Решения, ко-
торые принимают Архиерейский со-
бор, Священный синод, ставятся под 
контроль Высшего церковного сове-
та. Этого, конечно, раньше не было в 
Церкви, поэтому когда принимались 
даже хорошие решения на соборах, то 
их никто не исполнял из-за текучки, 
из-за проблем. Затем нужно было сде-
лать, чтобы все эти импульсы вышли 
на епархиальный уровень. Поэтому 
по такому же принципу было постро-
ено управление епархиями. Но ведь 
не на уровне епархий народ живет, а 
на уровне приходов. Вот эту структуру 
надо было спустить на уровень прихо-
дов. Появились ответственные за со-
циальную, за молодежную работу, об-
разование, миссию, и все это зарабо-
тало. Но поскольку Церковь управля-
ется епископатом, то без реального 

участия епископа во всех этих делах 
никакого успеха не будет. Вот тогда 
возникла, может быть, самая важная 
мысль, самая полезная, я думаю,— 
увеличить количество епархий Рус-
ской церкви. Если сравнить с епархи-
ями, допустим, в Греции, где город с 
населением 20 тыс. имеет своего ми-
трополита, то у нас в некоторых епар-
хиях был один архиерей на 5 млн че-
ловек, как это было в Краснодарском 
крае. Или один архиерей на 10–12 млн 
человек, как это было в Москве. При 
всем желании духовно управлять та-
ким большим количеством паствы 
и организовывать всю эту профиль-
ную работу, о которой я сказал, невоз-
можно. Как-то я летел из Якутска в Ир-
кутск, туда самолет летит почти четы-
ре часа. Я подумал, что столько же ле-
теть от Москвы до Лондона. А что под 
нами? А под нами два архиерея на все 
это пространство. Конечно, там насе-
ления не так много, как в Европе, и до-
роги не такие хорошие, так тем более 
— люди-то живут, под нами живут лю-
ди, вот в этих таежных поселках, на бе-
регу рек. Они когда-нибудь архиерея 
видели? Нет, никогда. А архиерей зна-
ет, что там священник делает? Нет, не 
знает. Это как же так? Как же мы мо-
жем заниматься образовательной ра-
ботой, молодежью, как мы можем ор-
ганизовывать работу, если архиерей 
не в курсе того, что там происходит? 
И возникла необходимость разукруп-
нить эти огромные епархии. У нас се-
годня, как я уже сказал, 296 епархий в 
Русской церкви. Некоторые нас за это 
критиковали, говоря, что увеличива-
ется бюрократический аппарат. А что 
на самом деле произошло? Архиереи 
появились в районных центрах. Что 
такое появление архиерея? Это обра-
зование епархиального управления, 
вокруг архиерея собираются образо-
ванные и преданные церковному де-
лу люди, чаще всего из мирян. Созда-
ется актив, который вступает во взаи-
моотношения с местными властями, 
с прессой, с общественностью, с боль-
ницами, молодежными организация-
ми, то есть на принципиально иной 
уровень выходит церковная работа в 
районах. Мы сегодня видим активиза-
цию церковной жизни, и это связано 
в первую очередь с созданием новых 
епархий и с созданием той самой вер-
тикали, о которой я сказал.

— К чему это привело?
— К тому, что, во-первых, у патриар-
ха появилось больше информации. 
Мы сейчас знаем, что в Церкви про-
исходит. Причем мы знаем не только 
с точки зрения статистики и аналити-
ки. Мы видим, что происходит от года 
к году, как меняется работа в той или 
иной сфере. Мы можем корректиро-
вать эту работу, что и происходит че-
рез Высший церковный совет и через 
Синод. И поэтому, конечно, оценивать 
что-то сейчас уже можно по той же ста-
тистике, но для меня самый главный 
показатель — это изменение отноше-
ния к церкви в нашем обществе. Яс-
но, что общество разноликое и всегда 
в нем будут люди, критически относя-
щиеся к Церкви, просто неверующие 
люди, некоторые по политическим со-
ображениям почему-то не симпатизи-
руют Церкви, это другая тема, не бу-
дем о ней сейчас говорить. Но факт тот, 
что, несмотря на присутствие негатив-
ного или безразличного отношения к 
Церкви, очень значительно увеличил-
ся интерес к положительной повестке 
дня Церкви. Интерес к церкви растет, 
и происходит это не потому, что мы та-
кие хорошие, а потому, что активность 
людей, вовлеченных в Церковь, при-
водит вот к таким результатам. Еще раз 
хочу сказать, что мы только в самом на-
чале пути.
— С чем вы связываете дальнейшее 
развитие Церкви?
— Очень хотел бы подчеркнуть важ-
ность укрепления соборного начала в 
Церкви. Архиерейские соборы стали 
созываться чаще, было создано Меж-
соборное присутствие, это совершен-
но замечательный орган, в который 
входят архиереи, духовенство, миря-
не, монашествующие. Все соборные 
документы, важные документы, на ко-
торых Церковь основывает свою дея-
тельность, рождаются в недрах Межсо-
борного присутствия. Когда шла под-
готовка к Всеправославному собору, 
мы просили Константинополь опубли-
ковать как можно быстрее проекты до-
кументов, чтобы с ними мог народ оз-
накомиться, нам ответили: «Нет, нуж-
но эмбарго держать до начала собора». 
Мы спросили, почему. «Будет дискус-
сия»,— ответили нам. Так слава Богу, 
если она будет. Я привел им пример, 
как работает у нас Межсоборное при-
сутствие. И вам расскажу. Готовится до-
кумент, который потом публикуется в 
интернете. Пишите по его поводу что 
хотите. Причем среди этих шумов есть 
серьезные сигналы, которые учитыва-
ются в работе над текстом. Мы считаем 
это очень важным, потому что в обсу-
ждение документов, имеющих обще-
церковное значение, вовлекается об-
щество. Этого нигде нет, ни в одной 
Церкви. Я это очень ценю, потому что 
мы снимаем часто напряжения, кото-
рые возникают в том случае, если рабо-
та над церковной позицией проходит 
в камерном масштабе или под грифом 
«секретно». Мы разрушили старые под-
ходы, стали совершенно открыты, что-
бы любой человек принимал участие 
в формировании общецерковной по-
вестки дня и позиции. Вот это, по ми-
лости Божией, удалось сделать за по-
следние годы.

«Мы только в самом начале пути»
Патриарх Кирилл дал юбилейное интервью ”Ъ“
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Турция нацелилась на С-400
Анкара анонсировала переговоры  
по закупке новейших российских систем ПВО

До конца года Россия и Турция 
проведут заседание межправи-
тельственной комиссии по во-
енно-техническому сотрудниче-
ству, на которой намерены об-
судить вопрос поставки зенит-
ных ракетных систем С-400 «Три-
умф». Турецкие военные офици-
ально признали факт ведущихся 
переговоров. Однако заключе-
ние контракта сопряжено с боль-
шими трудностями: от неуверен-
ности российских переговорщи-
ков в намерениях турецких кол-
лег до нежелания органов гос-
безопасности передавать столь 
серьезную систему в руки стра-
ны—члена НАТО.

О том, что Москва и Анкара при-
ступили к переговорам по вопро-
су поставок «Триумфов», сообщил 
министр обороны Турции Фикри 
Ышык. «Мы ведем переговоры по 
С-400 не только с Россией, но и с 
другими странами, у которых есть 
подобные системы. На данный мо-
мент позиция России по этому во-
просу положительная»,— сказал го-
сподин Ышык в интервью телека-
налу NTV. Это подтвердил директор 
Федеральной службы по ВТС Алек-
сандр Фомин: «В ближайшее время 
у нас состоится заседание межправ-
комиссии». Официальный предста-
витель спецэкспортера российских 
вооружений — «Рособоронэкспор-
та» — от комментариев 

”
Ъ“ вчера 

воздержался.
В портфеле российского военно-

го экспорта доля Турции никогда 
не была большой. Сотрудничество, 
как правило, состояло в обслужива-
нии техники, поставленной в 1990-
х годах (бронетранспортеров БТР-
80 и вертолетов Ми-17), а также про-
даже запасных частей и комплекту-
ющих. Это приносило Москве не-
сколько сотен миллионов долла-

ров в год, что на фоне общей мил-
лиардной прибыли являлось незна-
чительным числом. В 2008 году Тур-
ция прибрела 80 пусковых устано-
вок «Корнет-Э» вместе с ракетами, 
однако дальше дело не продвину-
лось. Ситуация могла измениться 
в 2013 году, когда Турция объяви-
ла тендер на поставку систем ПВО 
на сумму $4 млрд. Участие в нем 
приняли американский консорци-
ум Raytheon / Lockheed Martin, ита-
льянско-французский Eurosarms, 
китайская госкорпорация CPMIEC 
и «Рособоронэкспорт». Представи-
тель России со своим предложе-
нием — системой «Антей-2500» — 
из конкурса выбыл, а победил Ки-
тай, который не только снизил це-
ну контракта на свою систему HQ-9 
до $3,44 млрд, но и согласился пере-
дать Турции технологии. До подпи-
сания твердого контракта, впрочем, 
дело так и не дошло.

В мае 2015 года российская деле-
гация посетила выставку вооруже-
ний и военной техники IDEF 2015 
в Стамбуле, после чего в «Рособоро-
нэкспорте» заявили о намерениях 
увеличить поставки в Турцию, а так-
же открыть сервисные центры для 
ремонта вертолетов Ми-17. Спустя 
полгода на этих планах был постав-
лен крест: 24 ноября истребители 
ВВС Турции сбили на сирийско-ту-
рецкой границе фронтовой бомбар-
дировщик Су-24М, после чего все со-
трудничество по военной и военно-
технической линии между Москвой 
и Анкарой было прекращено.

Источники 
”
Ъ“ в сфере ВТС от-

мечают, что сейчас отношения двух 
стран стабилизировались, но о про-
рыве говорить рано. Вопрос о по-
ставках систем С-400 третьим стра-
нам крайне чувствителен, утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“, близкий к ру-

ководству Минобороны РФ: даже 

на скорейшую реализацию сделки 
с дружественным Китаем Генштаб 
ВС РФ и ФСБ налагали вето. Первые 
утверждали, что сначала они долж-
ны получить на вооружение доста-
точное количество С-400, прежде 
чем комплекс пойдет на экспорт. В 
ФСБ опасались, что китайцы наме-
рены взять необходимые техниче-
ские элементы системы для созда-
ния на их основе собственных раз-
работок. Твердый контракт был под-
писан спустя три года тяжелых пе-
реговоров только в сентябре 2014-го 
и обошелся КНР в $1,9 млрд. С Тур-
цией ситуация еще более сложная, 
говорит причастный к оружейно-
му экспорту чиновник, «“чекисты“ 
едва ли допустят реализацию сдел-
ки на продажу столь серьезной сис-
темы в страну—член НАТО, тем бо-
лее что она хочет получить доступ 
к трансферту технологий, это пря-
мой вопрос нашей национальной 
безопасности». Наверняка к Турции 
возникнут претензии и от коллег по 
альянсу: в США, например, считают, 
что китайские или российские сис-
темы несовместимы ни с силами 
ПРО НАТО, ни с коллективной обо-
роноспособностью.

Есть вопрос и с загрузкой пред-
приятий: исходя из существующих 
мощностей «Алмаз-Антея», китай-
ская армия получит на вооруже-
ние системы С-400 не раньше 2018 
года, а следом, по всей видимости, 
Москва рассчитывает начать ее по-
ставки Индии — ведутся предкон-
трактные переговоры. Турция, со-
ответственно, сможет получить сис-
темы только в 2020-х годах. «Серьез-
ность намерений наших турецких 
коллег станет понятна после заседа-
ния межправкомиссии, пока же она 
вызывает много вопросов»,— резю-
мировал источник в сфере ВТС.

Иван Сафронов

Гражданский форум против 
политических ошибок
Власть и бизнес призвали к консолидации с обществом

Общероссийский гражданский 
форум (ОГФ), прошедший в суб-
боту в Москве, призвал россий-
ские власти и бизнесменов к кон-
солидации с обществом, чтобы 
не допустить «политических оши-
бок». Участники форума счита-
ют, что Россия находится «в сис-
темном кризисе», и предлагают 
подумать о «новом социальном 
контракте» между властью и об-
ществом. Без такого контракта, 
по мнению участников ОГФ, гра-
жданская активность в РФ может 
проявиться так же, как она проя-
вилась в Донбассе.

Свой четвертый форум, который 
прошел в субботу в Центре междуна-
родной торговли, Комитет граждан-
ских инициатив (КГИ) посвятил 
«образу социального государства бу-
дущего», к которому Россия должна 
прийти в течение 20 лет. Обсужде-
ние сопровождалось дискуссией о 
проблемах экономики, а также по-
роках политической системы. Как 
и в прошлые годы, итогом форума 
стали программы мер, которые гра-
жданские активисты смогут предло-
жить обществу, когда политическая 
ситуация в стране изменится.

«В нашей стране существенно 
меньше рисков геополитических 
и военных, чем рисков технологи-
ческого отставания и отставания со-
циального развития»,— заявил гла-
ва КГИ Алексей Кудрин, который 
возглавляет совет Центра стратеги-
ческих разработок (ЦСР). За 12 часов 
работы ОГФ успел обсудить массу 
вопросов: от прав человека в тюрь-
ме и развития адвокатуры до юно-
шеских объединений и донорст-
ва. Работа одной секции, на кото-
рой обсуждалось прошлое и буду-
щее «гражданского общества в Рос-
сии», прошла в закрытом для прес-
сы режиме. В оргкомитете ОГФ по-
яснили, что ожидалось прибытие 
на секцию первого заместителя гла-
вы администрации президента (АП) 
Сергея Кириенко. Он не приехал, 
но секция работала в «закрытом ре-
жиме». В ее работе приняли участие 
глава управления АП по обществен-
ным проектам Павел Зенькович и 
глава президентского совета по пра-
вам человека Михаил Федотов. 

Эксперты, участвовавшие в ее 
работе, признали: гражданское об-
щество состоит не только из благот-
ворительных или правозащитных 
организаций. «Союз офицеров», 
«Союз православных хоругвенос-
цев» и другие организации, по тре-
бованию которых в последние го-
ды, в частности, закрывались теа-

тральные спектакли и фотовыстав-
ки, тоже часть гражданского секто-
ра. В такое состояние пришло гра-
жданское общество за 15 лет. Экс-
глава АП Александр Волошин отме-
тил: любая власть считает, что от-
ношения с гражданским сектором 
должны быть «партнерски подчи-
ненными», и призвал обществен-
ников добиваться равноправных 
отношений. 

Участники секции подчерки-
вали, что решающим стали 2005 и 
2006 годы, когда власть из опасе-
ний «цветных революций» приня-
лась регулировать гражданский 
сектор, позже это вылилось в за-
коны об НКО—иностранных аген-
тах, нежелательных зарубежных 
организациях. Нынешнее состоя-
ние гражданского сектора некото-
рые эксперты назвали предтотали-
тарным. По итогам работы секции 
декан экономического факультета 
МГУ Александр Аузан предложил 
коллегам подумать о новом «соци-
альном контракте» между властью 
и обществом.

Эксперты, приглашенные к за-
крытому обсуждению, поделились 
своими мыслями на заседаниях 
других секций. Александр Аузан со-
общил о результатах опроса, прове-
денного среди членов экспертного 
совета при правительстве РФ. Пра-
ктически все эксперты уверены, 
что главным объектом государст-
венных вложений должен быть «че-

ловеческий капитал» (образование, 
здравоохранение), чтобы Россия в 
будущем была «страной умных лю-
дей». Но вместо этого, по прогно-
зу экспертов, главные вложения в 
ближайшие годы будут предназна-
чены оборонному комплексу соо-
бразно «курсу на великую военную 
державу». Как сменить курс, госпо-
дин Аузан не объяснил, но отметил 
барьеры, которые мешают смене. 
По его словам, элита во всем мире 
«пишет законы для себя и распро-
страняет их на остальных», а рос-
сийская элита «на себя распростра-
няет исключения, а законы пишет 
для других». Повлиять на элиту мо-
жет только общество, а запрос на 
демократию в России сейчас «ниже, 
чем в Китае», утверждает он. Для на-
чала, по мнению Александра Ауза-
на, гражданам надо напомнить, что 
«государство забирает у них косвен-
ными налогами 46 копеек с каждо-
го рубля дохода», и затем разрешить 
им «голосованием решать: на какие 
цели направить, например, 10% по-
доходного налога».

«Если нет денег — дайте свобо-
ду»,— заявила директор региональ-
ных программ Независимого ин-
ститута социальной политики На-
талья Зубаревич, прогнозируя, что 
федеральный центр вынужден бу-
дет сменить «дизайн отношений» с 
регионами, как только «закончится 
рента» нефтегазовых доходов. Мо-
сква, по ее мнению, должна «осла-
бить до рамочного свой контроль 

”
сверху“ над регионами, развивая 

контроль за губернаторами 
”
снизу“ 

— укрепляя местное самоуправле-
ние (МСУ)». Необходимо «вернуть 
прямые выборы мэров крупных 
городов», полагает она. Но «МСУ 

не вызывает доверия у граждан, а 
иногда воспринимается одним из 
главных врагов, особенно в горо-
дах», выяснила Пермская граждан-
ская палата, опросив людей в 20 ре-
гионах. Главным «злодеем» гражда-
не считают бизнес (54%) и город-
скую власть (32%), сообщил участ-
никам форума пермский активист 
Виталий Ковин. Защитниками сво-
их прав горожане считают надзор-
ные органы (24%), а также федераль-
ные и региональные власти (48%), 
причем главным — губернатора. 
Власть, делают вывод эксперты, «не 
боится проявления народного него-
дования, так как оно направлено в 
худшем случае на муниципальные 
власти, но чаще — на бизнес».

На этом фоне массовое созна-
ние отторгает любую идеологию, 
сообщил социолог «Левада-центра» 
Алексей Левинсон. По его словам, в 
ходе реформ последних 30 лет бы-
ли «скомпрометированы все идеи 
— от коммунистической до 

”
евро-

пейского пути“». Термин «рефор-
ма» россияне воспринимают нега-
тивно, полагая, что «реформиро-
вать — значит ухудшить». Но если «в 
обществе созреет ощущение, что го-
сударство слабеет, то гражданские 
инициативы в это время будут воз-
никать массовым порядком», про-
гнозирует социолог. Это, по его сло-
вам, могут быть не только массовые 
акции протеста, но и «такие иници-
ативы, которые знакомы тем, кто 
имел несчастье жить на Донбассе».

В итоговом заявлении участни-
ки ОГФ констатируют, что «стра-
на находится в глубоком систем-
ном кризисе». При этом они убе-
ждены: «если чиновники, бизнес-
мены, профессионалы некоммер-
ческого сектора и эксперты будут 
рассматривать друг друга в качест-
ве партнеров, это резко снизит ве-
роятность политических, экономи-
ческих и социальных ошибок, со-
здаст прочный институциональ-
ный базис для развития».

Виктор Хамраев,  
Наталия Городецкая,  
Софья Самохина

Петициям нашли 
новых читателей
Дмитрий Медведев ввел депутатов  
в рабочую группу РОИ

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев обновил экспертную рабо-
чую группу по рассмотрению пе-
тиций, которые набрали 100 тыс. 
голосов на портале « Российской 
общественной инициативы» 
(РОИ). Этим обновлением может 
объясняться задержка с рассмо-
трением инициативы по отмене 
так называемого «пакета Яровой». 

Думские выборы стали поводом 
для обновления федеральной экс-
пертной рабочей группы при прави-
тельстве. Вопросы в связи с этим воз-
никли 14 октября. Тогда юристы Фон-
да борьбы с коррупцией указали, что 
в течение двух месяцев после сбора 
100 тыс. подписей за отмену так на-
зываемого «антитеррористического 
пакета» Ирины Яровой петицией не 
занялась экспертная рабочая группа. 
Михаил Абызов объяснил задержку 
заседания заранее объявленным об-
новлением группы: после избрания 
18 сентября новой Госдумы в прави-
тельстве ждали предложений по кан-
дидатам в ее состав. Распоряжение о 
кадровых изменениях уже подписал 
Дмитрий Медведев.

По словам господина Абызова, «но-
вые участники, кандидатуры которых 
были предложены руководством ниж-
ней палаты» сменят «часть депутатов, 
не вошедших в состав Госдумы, а так-
же ряд бывших сенаторов». В состав 
группы войдет шесть новичков: три 
депутата-единоросса и по одному от 
других фракций. В группу включили 
первого зампреда фракции «Единая 
Россия» Андрея Исаева, председателя 
комитета по экологии, сопредседате-
ля ОНФ Ольгу Тимофееву, а также зам-
преда комитета по информполитике 
Владимира Крупенникова. От КПРФ 
петициями будет заниматься избран-
ный по одномандатному округу в Мо-
скве Денис Парфенов, от ЛДПР — пер-
вый зампред комитета по энергети-
ке Валерий Селезнев, «Справедливую 
Россию» представит Олег Нилов.

Из рабочей группы исключают 
девять человек, в том числе экс-гла-
ву думского комитета по конститу-
ционному законодательству Влади-
мира Плигина, экс-депутатов ком-
муниста Дениса Вороненкова, спра-
воросса Андрея Руденко, единорос-
са Роберта Шлегеля и экс-сенатора 

Константина Добрынина. Из группы 
также вывели действующих депута-
тов: единороссов Сергея Железняка 
и Дмитрия Вяткина, а также Яросла-
ва Нилова из ЛДПР (возглавил коми-
тет по социальной политике). Также 
из группы выведена первый замми-
нистра образования Наталья Треть-
як. Ранее появлялась информация о 
ее возможной отставке.

Состав группы сократился с 36 до 
33 человек (он не регламентирован). 
По словам Михаила Абызова, в бли-
жайшее время группа рассмотрит две 
инициативы. Это петиции об оплате 
государством абортов только по меди-
цинским показаниям и об отмене «па-
кета Яровой».

Всего с 2013 года только 13 пети-
ций набрали 100 тыс. подписей, 11 
рассмотрены группой, ни одна пря-
мо не была воплощена как законот-
ворческая инициатива. Такое коли-
чество «нормально для новой пра-
ктики», считает член рабочей группы 
Светлана Маковецкая. «Как и любая 
новая практика, она требует большей 
веры людей в возможные измене-
ния»,— говорит она. Пока же гражда-
не не видят «ощутимых результатов от 
этой практики». «Набирали достаточ-
но голосов только те инициативы, ко-
торые затрагивали российское обще-
ство эмоционально. Общество усво-
ит эти технологии, и откликов станет 
больше»,— считает другой член рабо-
чей группы Иосиф Дискин. Министр 
Абызов говорит, что обсуждение «со 
всеми заинтересованными сторона-
ми помогает власти принимать акту-
альные и выверенные решения».

Одной из причин, которая позво-
ляет правительству не готовить зако-
нопроекты на основе петиций, собе-
седники 

”
Ъ“ называют «нестыковку 

бюрократического и народного язы-
ка». «Целый ряд петиций не могли 
быть превращены в законы, посколь-
ку расходились с действующим зако-
нодательством»,— уверяет Иосиф Ди-
скин. «Когда люди формулируют во-
прос, они стараются запихнуть в него 
все что угодно,— добавила Светлана 
Маковецкая.— Из-за чего возникают 
формальные основания не дать пети-
ции уйти в правительство».

Максим Иванов,  
Александра Трифонова 

Глава Комитета гражданских 
инициатив Алексей Кудрин 
предлагает сфокусироваться 
на социальном и технологиче-
ском развитии   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 21 ноября 2016 №215/П   l   Коммерсантъ

новости

Международная организация ГРЕКО (Группа государств 
по борьбе с коррупцией) Совета Европы отчиталась 
об исполнении Россией рекомендаций по криминализа-
ции коррупционных преступлений и обеспечению про-
зрачности финансирования партий. Половина из них по-
ка не выполнена, считают в ГРЕКО, оценив недавнюю 
антикоррупционную реформу Уголовного кодекса как 
«значительный шаг назад». Отчет утвержден на фоне 
громкого ареста экс-министра экономики Алексея Улю-
каева, обвиняемого во взятке с вымогательством в осо-
бо крупном размере, однако в СЕ заверили ”Ъ“, что на 
выводы экспертов это не повлияло.

Совет Европы (СЕ) сегодня публикует отчет экспертов о 
выполнении Россией рекомендаций ГРЕКО, к которой РФ 
присоединилась в 2007 году (после ратификации Европей-
ской конвенции об уголовной ответственности за корруп-
цию от 1999 года, а также Конвенции ООН против корруп-
ции 2003 года), взяв на себя обязательства, в частности, по 
борьбе с активным и пассивным подкупом и злоупотребле-
нием влиянием. В 2012 году ГРЕКО, оценив ситуацию в РФ, 
дала российским властям 21 рекомендацию. По итогам мо-
ниторинга 2014 года из них было выполнено только три. Од-
нако согласно отчету, утвержденному на пленарной сессии 
ГРЕКО на прошлой неделе, удовлетворительно выполнена 
РФ уже половина рекомендаций (три — по криминализа-
ции коррупционных преступлений и восемь — по обеспе-
чению прозрачности финансирования партий), при этом де-
сять остальных исполнены лишь частично. Как утверждают 
в СЕ, громкий арест экс-главы Минэкономики Алексея Улю-
каева на содержание отчета не повлиял. 

ГРЕКО заявила, что последние изменения антикоррупци-
онных положений Уголовного кодекса (УК) РФ — «значитель-
ный шаг назад в сравнении с предыдущим законопроектом», 
о котором ранее отчиталась Россия. Поправки о взяточничест-
ве, вступившие в силу 15 июля 2016 года», более не включают 
все формы коррупционного поведения» и не охватывают все 
«неправомерные, в том числе нематериальные преимущест-
ва»: в УК не введены понятия «предложения», «обещания» и 
«просьбы», а также «принятия предложения или обещания» 
взятки. При этом нормы о коммерческом подкупе, вопреки 
Конвенции об уголовной ответственности за коррупцию, ог-
раничены подкупом лишь руководящих лиц. Не реализова-
ны и планы РФ продлить срок давности привлечения к уго-
ловной ответственности за дачу взятки.

Единственным значимым прогрессом, достигнутым со 
времени принятия предыдущего отчета, в ГРЕКО называют 
введение концепции сторонних выгодоприобретателей в по-
ложениях о подкупе. Невыполненной остается рекомендация 
ГРЕКО «однозначно криминализовать подкуп национальных 
и иностранных третейских судей»: принятые в сентябре это-
го года законопроекты Минюста об арбитраже и внесенные в 
октябре Генпрокуратурой в Госдуму поправки к УК «имеют ряд 
недостатков». При этом конкретных шагов к ратификации До-
полнительного протокола к Конвенции об уголовной ответст-
венности за коррупцию не принято. 

На этом фоне ГРЕКО приветствует внесение в октябре 
этого года в парламент нового законопроекта, направлен-
ного на усиление ответственности за коррупцию. Напом-
ним, депутат-единоросс Анатолий Выборный предложил 
криминализировать «злоупотребление влиянием»: переда-
чу или даже обещание физическому лицу денег или любого 
имущества с целью использовать его влияние на принятие 
решения должностным лицом предлагается наказывать 
штрафом от 15- до 30-кратной суммы взятки либо лишени-
ем свободы на срок до двух лет. Поправки предлагается вне-
сти в УК и Уголовно-процессуальный кодекс РФ. ГРЕКО счи-
тает, что проект решает многие из перечисленных экспер-
тами проблем, но нуждается в доработке для обеспечения 
полного соблюдения рекомендаций организации. Обеспо-
коенность ГРЕКО вызывает, в частности, то, что предложен-
ные санкции за предложение, обещание или просьбу пере-
дачи взятки значительно ниже, чем уже предусмотренные 
за ее фактическую передачу. Властям РФ предлагается дове-
сти реформу до конца.

ГРЕКО поддержала и поправки к закону «О политических 
партиях», принятые в целях повышения прозрачности фи-
нансирования партий (членские взносы и займы), введе-
ния независимого аудита партотчетности и возложения на 
избиркомы ответственности за контроль финансирования 
партий. Одобрено введение в КоАП новых составов правона-
рушений в сфере финансирования партий: увеличение сум-
мы штрафов, которые могут быть наложены за нарушения 
правил финансирования избирательных кампаний, и рас-
пространение административной ответственности на более 
широкий круг должностных лиц. ГРЕКО признает реформу 
незавершенной и призывает российские власти к скорей-
шей реализации оставшихся рекомендаций.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Совет Европы оценил  
борьбу России с коррупцией
Рекомендации ГРЕКО исполнены наполовину

13-й арбитражный апелляционный суд обнародовал 
полный текст своего решения об отмене требований 
Контрольно-счетной палаты (КСП) Санкт-Петербурга 
к ГУП «Петербургский метрополитен» возместить в го-
родскую казну 466,5 млн руб. ущерба, послуживших по-
водом для возбуждения уголовного дела против гла-
вы ГУПа Владимира Гарюгина. Суд признал наличие и 
размер ущерба недоказанными. Значение этого реше-
ния подчеркивает и дело недавно арестованного быв-
шего вице-губернатора Санкт-Петербурга Марата Ога-
несяна, которому инкриминируется мошенничество со 
средствами на строительство «Зенит-Арены», также яв-
ляющимися сейчас предметом арбитражного спора.

Оппонентами КСП в тяжбе о погашении ущерба городу 
при строительстве станции метро «Адмиралтейская» высту-
пили сами городские власти. Выводы аудиторов о наруше-
ниях ГУП «Петербургский метрополитен» (технический за-
казчик стройки) обжаловало не только само это предприя-
тие, но и контролирующий его Комитет по транспорту пра-
вительства Санкт-Петербурга (распорядитель бюджетных 
средств), а также инвестор проекта ЗАО «Советник» Михаи-
ла Мирилашвили. С их жалобами апелляционный суд пол-
ностью согласился, а возражения КСП проигнорировал (в 
решении они не излагаются и не оцениваются).

КСП, напомним, пришла к выводу, что глава ГУПа Влади-
мир Гарюгин неправомерно освободил инвестора от ком-
пенсации 466,5 млн руб., затраченных городом на строи-
тельство фундамента под зданием, где разместились назем-
ный вестибюль метро и пять этажей коммерческих площа-
дей. По материалам КСП против Владимира Гарюгина возбу-
ждено уголовное дело: руководителя подземки подозревают 
в «злоупотреблении полномочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия» (ч. 2 ст. 201 УК РФ).

Апелляционный суд обратил внимание на то, что строи-
тельство станции рядом с Дворцовой площадью растянулось 
на четверть века: оно велось в рамках подряда с метростро-
евцами 1987 года, а инвестиционный договор с «Советни-
ком» был оформлен в 2012 году (задним числом, уже после за-
вершения стройки). Суд решил, что КСП не доказала проти-
воправность действий ГУПа, наличие и размер убытков каз-
ны, а также «причинно-следственную связь» между «противо-
правным поведением» Владимира Гарюгина и возникшими 
убытками. В апелляционном постановлении говорится, что 
вывод КСП о том, что ущерб бюджету Санкт-Петербурга был 
причинен «в результате управленческого решения началь-
ника предприятия, не являющегося участником бюджетно-
го процесса», не основан на положениях ст. 15 Гражданского 
кодекса (о возмещении убытков), а определение ущерба яв-
ляется «преждевременным», поскольку обязательства сторон 
по договору не исполнены и документы о реализации инвес-

тиционного проекта не подписаны. Определить ущерб в дан-
ном арбитражном процессе невозможно, отметил суд.

Адвокат главы Петербургского метрополитена Владимир 
Львов считает самым сильным аргументом решения апел-
ляции для позиции защиты его резолютивную часть, где, 
по его словам, «говорится об изначальном отсутствии осно-
ваний для возбуждения уголовного дела и уж тем более для 
предъявления претензий и к метрополитену, и к Владимиру 
Гарюгину». «Это решение вообще указывает на отсутствие со-
бытия преступления»,— считает адвокат. Обратиться в СКР с 
ходатайством о прекращении уголовного преследования го-
сподина Гарюгина защитнику пока не позволяет отсутствие 
у него постановления СКР о продлении сроков следствия с 
перечислением дальнейших следственных действий, чтобы 
аргументировать, почему в них нет необходимости. Прось-
ба защитника об ознакомлении с этими документами была 
удовлетворена около месяца назад, но следователь так и не 
предоставил адвокату постановления, объясняя это тем, что 
дело истребовано вышестоящими инстанциями для провер-
ки. При этом адвокат не конкретизирует, кто именно забрал 
дело и на какой срок, поскольку по-прежнему связан подпи-
ской о неразглашении.

«КСП не уполномочена применять санкции в связи с вы-
явленными нарушениями, а лишь обращает внимание на 
них органов власти, предлагая принять меры по их устране-
нию, а размер ущерба определяется в суде, куда должны бы-
ли обратиться городские власти или ГУП»,— сказал 

”
Ъ“ ауди-

тор КСП Юрий Илларионов. Он подчеркнул, что расчеты до-
лей затрат города и инвестора должны были завершиться к 
моменту истечения срока действия инвестиционного дого-
вора в сентябре 2014 года, еще до представления КСП. Меж-
ду тем глава КСП Вадим Лопатников пообещал обжаловать в 
кассации решение суда, а также утвердить на этой неделе от-
чет о проверке Комитета по транспорту Смольного, соглас-
но которому чиновники расходовали средства «в интересах 
коммерческой организации», не подтвердили достоверность 
стоимости переданных городу объектов на сумму 5,4 млрд 
руб. и использовали нецелевым образом 371,9 млн руб., сняв 
их с субсидий перевозчикам (подробнее см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 

этого года). «Надо не судиться, а доводить проверки до кон-
ца и устранять замечания»,— отметил глава КСП, напомнив, 
что его ведомство неоднократно заявляло о нарушениях при 
строительстве «Зенит-Арены», в связи с чем на прошлой не-
деле СКР арестовал по обвинению в мошенничестве бывше-
го вице-губернатора Смольного Марата Оганесяна. Отметим, 
что его уголовное дело, так же как и дело господина Гарюги-
на, было возбуждено до завершения арбитражного процесса 
относительно инкриминируемой фигуранту суммы ущерба.

Анна Пушкарская, Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Арбитраж вмешался в строительство 
петербургского метро
Претензии к начальнику метрополитена,  
которые легли в основу его дела, суд счел недоказанными

«Крепления на различных моделях 
отличаются, для каждой мы вынужде-
ны искать свой способ решения про-
блемы,— добавил глава марки Harley-
Davidson в России и СНГ Антон Прохо-
ров.— В ряде случаев мы используем пе-
реходники. Их стоимость входит в ком-
плекс предпродажного обслуживания 
мотоцикла». Уменьшенные номера, по 
его мнению, являются «шагом навстре-
чу пожеланиям мотоциклистов». Совла-
делец столичной компании по прокату 
мотоциклов Russian Run Rentals Влади-
мир Гусаков говорит, что сейчас нет про-
блем купить переходник под номер, не-
которые байкеры делают их своими ру-
ками. «Но введение новых знаков мень-

шего размера избавило бы мотоцикли-
стов от лишних трат,— говорит он.— 
Основная проблема больших номеров 
— их внешний вид, он портит эстетику 
мотоцикла».

Зампред комитета классических ав-
томобилей РАФ Петр Шляхин считает, 
что запланированные НИЦ нововведе-
ния должны быть увязаны с особым по-
рядком регистрации некоторых катего-
рий автомобилей, которые должны быть 
описаны в законе о регистрации ТС (уже 
несколько лет разрабатывается Госду-
мой). По его словам, владельцы ретроав-
томобилей сегодня платят полноценный 
транспортный налог, хотя на дороги вы-
езжают несколько раз в год: «В результа-
те коллекционеры свои машины порой 
вообще не регистрируют». Председатель 

ралли-клуба классических автомобилей 
Станислав Соловьев добавляет, что ре-
ставраторы восстанавливают автомоби-
ли времен войны или менее старинные 
«Волги» и «Победы», собирая по частям, 
и зарегистрировать их сложно. Что каса-
ется спортивных автомобилей, то реги-
страция их необходима прежде всего для 
возможности выезда за рубеж на сорев-
нования, чтобы не вызывать вопросов у 
таможни, пояснил 

”
Ъ“ Петр Шляхин. Но 

по факту это сделать почти невозможно, 
потому что каждая такая машина с кон-
структивной точки зрения уникальна. 
По его словам, спецномера для спортив-
ных машин есть в некоторых европей-
ских странах, госзнаки серии «Спорт» су-
ществовали и в СССР.

Иван Буранов

ГИБДД набирает новый номер

В конце минувшей недели СКР 
активизировал следственные 
действия по делу о хищении  
8 млрд руб. со счета ФГУП 
«Внешнеэкономическое объ-
единение ”Алмазювелирэкс-
порт“» в ЗАО «Международный 
акционерный банк» (МАБ), ак-
ционером которого ранее яв-
лялся бывший зампред коми-
тета Госдумы по природным 
ресурсам Михаил Слипенчук. 
Следователи совместно с че-
кистами провели обыски в  
ГУ Банка России по Централь-
ному федеральному округу 
и главной инспекции ЦБ. Сы-
щиков интересовали докумен-
ты, касающиеся контроля над 
операциями со средствами, 
размещенными в МАБе. В пра-
воохранительных органах не 
исключают, что по итогам рас-
следования будет дана юриди-
ческая оценка действиям неко-
торых работников ЦБ. В самом 
Банке России говорят, что 
именно регулятор иницииро-
вал возбуждение дела по фак-
ту хищения.

По данным источников 
”
Ъ“, це-

лью визита сотрудников ГСУ СКР 
по Москве и центрального ап-
парата ФСБ в ГУ Банка России по 
ЦФО и главную инспекцию Банка 
России (ранее — главная инспек-
ция кредитных организаций) бы-
ли выемка документов и опрос ря-
да работников Центробанка в рам-
ках расследования уголовного де-
ла о хищении 8 млрд руб. ФГУП 
«Внешнеэкономическое объеди-
нение 

”
Алмазювелирэкспорт“», 

находившихся в МАБе, 68% ак-
ций которого ранее принадлежа-
ли бывшему зампреду комитета 
Госдумы Михаилу Слипенчуку. 
Как говорят источники, вопросы 
следователей и оперативников в 
основном касались того, как по-
дразделения Банка России, «обла-

дая обширными полномочиями 
по проверке кредитных организа-
ций, не заметили хищений бюд-
жетных средств». По словам собе-
седника 

”
Ъ“, по результатам рас-

следования правоохранителям 
«предстоит дать юридическую 
оценку работы сотрудников ЦБ 
России». В частности, по данным 
источников 

”
Ъ“, в скором време-

ни следователи могут допросить 
главу главной инспекции Банка 
России Владимира Сафронова, за-
нимающего с октября 2012 года 
также должность зампреда ЦБ РФ, 
и некоторых из его подчиненных.

Напомним, что фигурантами 
уголовного дела, которое изна-
чально было возбуждено СКР по 
ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями), стали и. о. 
руководителя «Алмазювелирэкс-
порта» Виктор Афонин и его брат 
предприниматель Борис Афо-
нин. В конце мая этого года они 
были арестованы, но уже по подо-
зрению в хищении 530 млн руб. 
и $9,5 млн у МАБа (лицензия ото-
звана в феврале текущего года). 
По версии следствия, с 2007 по 
2011 год братья Афонины, «ис-
пользуя подконтрольные Бори-
су Афонину фирмы, заключали с 
МАБом кредитные договоры под 
гарантии депозита 

”
Алмазювели-

рэкспорта“ объемом около 8 мл-
рд руб., который был размещен 
на счету банка». Затем денежные 
средства, говорится в деле, пере-
водились на счета фиктивных 
юридических лиц и таким обра-
зом похищались. По ходу рассле-
дования сумма ущерба возросла: 
по данным следствия, по разрабо-
танной братьями схеме из банка 
в конечном итоге был похищен 
весь депозит «Алмазювелирэкс-
порта». В итоге братьям Афони-
ным инкриминировали мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

В ходе расследования, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, также вы-

яснилось, что Виктор Афонин не 
выполнил распоряжение Мин-
фина (признан следствием по-
терпевшей стороной) о переводе 
депозита «Алмазювелирэкспор-
та» из испытывавшего проблемы 
МАБа в более устойчивый банк.

По словам источников в пра-
воохранительных органах, к быв-
шему руководству банка у следст-
вия претензий пока нет. По версии 
СКР, кредитное учреждение служи-
ло лишь своего рода инструментом 
хищения бюджетных средств.

К господину Слипенчуку, по 
данным 

”
Ъ“, у следствия претен-

зий нет. При этом отметим, что по 
времени инкриминируемое бра-
тьям Афониным преступление 
пересеклось с тем периодом, ког-
да господин Слипенчук (с 1995-го 
по декабрь 2011-го) являлся ген-
директором ООО «Инвестицион-
ная финансовая компания 

”
Ме-

трополь“», долей в котором владел 
«Алмазювелирэкспорт». Позже по 
распоряжению правительства РФ 
ФГУП вышел из числа совладель-
цев «Метрополя», но свои денеж-
ные средства из банка Михаила 
Слипенчука не вывел.

Между тем в феврале 2016 года 
Банк России пришел к выводу, что 
из-за «низкого качества активов» и 
утраты собственных средств оздо-
ровление МАБа невозможно, и ото-
звал у банка лицензию. По данным 
АСВ, размер установленной задол-
женности перед кредиторами МА-
Ба по состоянию на 1 октября 2016 
года превышает 11 млрд руб.

В Банке России, в свою очередь, 
отметили, что уголовное дело бы-
ло инициировано самим регуля-
тором, а прошедшие «мероприя-
тия правоохранителей связаны 
с необходимостью получения до-
кументов для ведения следствия».

Юрий Сенаторов

К регулятору пришли по делу  
о деньгах «Алмазювелирэкспорта»
В подразделениях ЦБ прошли выемки документов

В Орловской области разгора-
ется скандал вокруг биографии 
губернатора-коммуниста Вади-
ма Потомского. Местные СМИ 
опубликовали документы Глав-
ной военной прокуратуры РФ 
(ГВП), из которых следует, что 
он в 2015 году был лишен «не-
законно присвоенных» ему зва-
ний подполковника и майора. 
Господин Потомский, оказав-
шийся лишь капитаном запаса, 
сообщил, что получал звания 
«в уведомительном порядке». 
Он считает, что присвоение зва-
ний офицерам запаса «не сов-
сем справедливо», но хочет ра-
зобраться, как его лишили их 
«без решений судов».

Ответы ГВП и главного управ-
ления кадров Минобороны РФ 
исключенному из КПРФ Андрею 
Рослову опубликовал орловский 
еженедельник «Красная строка», 
которым руководит член Компар-
тии Юрий Лебедкин. Из докумен-
тов следует, что законность присво-
ения воинских званий майора и 
подполковника Вадиму Потомско-
му была предметом проверки ГВП 
еще в 2015 году. Ревизия закончи-
лась для губернатора неутешитель-
но — приказы о присвоении этих 
званий были отменены как неза-
конные. Теперь, по данным кадро-
виков Минобороны, губернатор 
числится в картотеке военного ве-
домства как капитан запаса.

Вадим Потомский гордится 
своим военным прошлым. В его 

официальной биографии ука-
зано, что в 1993 году он окончил 
Санкт-Петербургское высшее зе-
нитное ракетное командное учи-
лище «с красным дипломом и зо-
лотой медалью». Специальность 
— «инженер по эксплуатации ра-
диотехнических средств». До 1998 
года служил в Вооруженных си-
лах, откуда уволился в запас в зва-
нии капитана. В его кабинете в 
администрации области поми-
мо портрета Владимира Путина 
и туркменского ковра с изобра-
жением Владимира Ленина есть 
уменьшенная модель зенитно-ра-
кетного комплекса «Оса», о работе 
с которым во время службы глава 
региона рассказывает гостям. До 
недавнего времени звание под-
полковника значилось в биогра-
фии господина Потомского, но по 
состоянию на 20 ноября упомина-
ние о нем оттуда исчезло.

Сам Вадим Потомский сообщил, 
что получал звания «можно сказать, 
в уведомительном порядке еще лет 
десять назад во Всеволожске Ле-
нинградской области». «Приходит 
письмо — мол, вы теперь майор, 
приходите распишитесь. Я не от-
казывался, но все же считаю не сов-
сем справедливой систему, при ко-
торой офицеры запаса получают 
повышения, не проходя действи-
тельную службу»,— говорит он. Го-
сподин Потомский настаивает, что 
необходимости в «звездочках» у не-
го не было: «Я ведь губернатор, выс-
шее должностное лицо области. 

Это что за звание в сопоставимых 
военных величинах? Генерал-май-
ор? Генерал-лейтенант?» Глава реги-
она говорит, что не будет бороться 
за возвращение званий, но ему «ин-
тересно лично для себя разобрать-
ся, как произошло лишение». «В за-
конодательстве четко сказано, что 
это возможно только по решению 
суда за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления. Есть соответствующая 
судебная практика. Очевидно, что 
подобных решений судов нет»,— 
подчеркнул он. Господин Потом-
ский отметил, что его неоднократ-
но и досконально проверяли: «Я 
ведь сначала был областным депу-
татом, потом избрался в Госдуму, за-
тем стал губернатором».

Оппоненты губернатора с мо-
мента его назначения в 2014 го-
ду пытаются найти нестыковки 
и компромат в его биографии. К 
примеру, они ставили под вопрос 
членство Вадима Потомского в 
КПРФ и пытались разобраться в 
том, насколько крепки семейные 
узы губернатора с братом Юрием, 
офицером погранвойск Украины.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Вадима Потомского  
разжаловали в капитаны
Орловский губернатор лишен части званий

с1

Губернатор-коммунист  
Вадим Потомский (слева 
Геннадий Зюганов) говорит, 
что не будет бороться  
за возвращение званий,  
но хочет «лично для себя  
разобраться, как произошло 
лишение»   ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Специальный корреспондент ”Ъ“ АНД-
РЕЙ КОЛЕСНИКОВ рассказывает пре-
жде всего не о саммите АТЭС, свиде-
телем которого он стал в результате 
нелепых и закономерных случайно-
стей, приведших к тому, что самолет 
с членами делегации российского пре-
зидента на сутки задержался на ави-
абазе в Лиссабоне, хотя должен был 
быть в столице Перу Лиме. Он расска-
зывает о человеческой слабости швей-
царских пилотов и силе духа португаль-
ских военных; о тех, кто не выдержал 
дистанции длиной во много часов, 
и о тех, кто в конце концов преодолел ее 
и себя. А главное, он выясняет, прежде 
всего тоже для себя, а оно того стоило?

Мы должны были задержаться в Лис-
сабоне максимум на полтора часа. Нельзя 
сказать, что мы прилетели в столицу Пор-
тугалии из Москвы усталые, но довольные. 
Мы были не такие уж усталые и совершен-
но не довольные. Полет продолжался 5 ча-
сов 15 минут. И прошли уже больше трех из 
них, когда в салоне кто-то громко вскрик-
нул. Крик был такой искренний и такой ис-
пуганный, что стало даже непонятно, де-
вичий он или нет. Стоило выглянуть в ил-
люминатор, то есть туда, куда глядела уже 
половина салона, чтобы все осознать сра-
зу и насовсем. Я так и сделал. И что же? Под 
крылом самолета о чем-то поет двигатель 
истребителя, который покоится метрах, ка-
жется, в пятидесяти от этого крыла.

Это как-то очень трудно было понять. 
Да, я встречал уже такие самолеты, прав-
да, очень давно. Истребитель был один 
и сопровождал нас, когда мы летели тоже 
через Швейцарию, кажется, во Францию. 
Это запомнилось, конечно, но не произве-
ло впечатления. Самолет был один и дер-
жался на почтительном расстоянии в кило-
метр, а может, и больше. Этот самолет вел 
себя совершенно иначе. Он забрался, каза-
лось, в самое чрево нашего Ил-96… Более 
того, под другим крылом замер точно та-
кой истребитель (позже опознанный как 
F-18 (Hornet). А под фюзеляжем — и третий, 
который держался тоже совершенно на не-
почтительном расстоянии.

Тут все, конечно, бросились фотографи-
ровать все эти чудеса. Страха никакого не 
было. Наоборот, стало очень весело. Страх 
пришел потом, при одной только мысли 
о том, что у кого-нибудь в этой уже доволь-
но многочисленной компании пилотов мо-
гла дрогнуть рука — просто потому, что кто-
нибудь на кого-нибудь засмотрелся. Напри-
мер, на нас. Мы же видели пилота, который 
видел нас и смущенный таким присталь-
ным вниманием к себе в какое-то мгнове-
ние, казалось, растерянно улыбнулся (а мо-
жет, вообще не растерянно, а рассеянно 
или победоносно, например) и ушел куда-
то влево и вверх, но потом нашел в себе си-
лы вернуться (маневр, конечно, не остался 
незамеченным коллегами, они его, не вы-
державшего моего взгляда, наверное, и вер-
нули на самом-то деле).

Мы, в свою очередь, хорошо видели 
швейцарский флаг на хвосте самолета: та-
кой ни с чем не спутаешь.

Так и летели все эти люди, включая нас, 
минут десять до границы с Францией. Тог-
да, собственно говоря, и выяснилось, что 
чужих, если не вражеских самолетов три: 
из-под нашего вынырнул этот третий, 
и они звеном ушли обратно, как будто на-
рочно сверкнув на прощание крыльями, 
в ту звенящую и в меру таинственную даль, 
которая, собственно говоря, уже много лет 
и называется Швейцарией.

Безусловно, хотелось понять, что же про-
изошло. Я сразу подумал, что, может, это та-
кой почетный эскорт нам дали швейцар-
цы, оберегая, кроме всего прочего, нас от 
себя, а себя от нас. Но только почему так де-
монстративно близко? Они как будто, со-
провождая, еще и демонстрировали, что 
способны на многое, а может, и на все. Сми-
ренные швейцарцы расхрабрились, и мне 
пришло в голову, что какой-нибудь их само-
лет мы тоже ведь можем окружить теперь 
каким-нибудь почетным эскортом (ну, то 
есть не мы, а они, истребители наши мно-
гочисленные, но все равно же мы…), при-
чем, например, на нашей собственной тер-
ритории … Ведь летают же швейцарцы по 
ней необдуманно, летают!..

И что же они такие до смешного безрас-
судные, чтобы не понимать таких очевид-
ных вещей? И мы тоже их предупредим, 
что хотим показать наше уважение и даже 
еще что-нибудь более серьезное, гранича-
щее, я не знаю, с любовью… Во всяком слу-
чае, отношения могут быть продемонстри-
рованы такие же близкие, метров на пять-
десят, и тогда посмотрим, у кого там чего 
дрогнет…

Потом я подумал, что мы же не такие. 
Мы же не будем провоцировать сердечные 
приступы у пассажиров безобидного рей-
са, каким вообще-то был, конечно, и наш. 
Собственно говоря, на этом размышления 
и закончились, так как размышлять тут бы-
ло больше не о чем.

Тем временем мы уже приземлялись на 
авиабазе под Лиссабоном, считай что в чер-
те города (потом оказалось, что до центра 
от нее минут в крайнем случае пятнадцать, 
а то и меньше), на краю огромного аэродро-
ма. На другом его краю был гражданский 
аэропорт.

Дозаправка обещала быть короткой: 
нам пообещали, что португальские воен-
ные быстры и техничны. Правда, возили-
сь они с нашим лайнером не меньше по-
лутора часов. Тут же стояли еще два: основ-
ной и резервный борт российского прези-
дента. Они, впрочем, были пусты и ждали 

своего часа: Владимир Путин должен был 
прилететь после нашего «передового» бор-
та и не тратить время, пока дозаправят его 
самолет. Он должен был просто пересесть 
в один из стоящих рядом с нашим и дви-
гаться дальше, навстречу саммиту АТЭС, 
который стартовал бы, можно сказать, пря-
мо с его появлением в Лиме нескончаемой 
серией двусторонних встреч с участниками 
саммита.

Это было по крайней мере самое логич-
ное объяснение двум лишним на первый 
взгляд самолетам.

Но никакие они были не лишние. Нао-
борот, они радовали меня своим присутст-
вием: аэропорт сразу становился каким-то 
домашним, захваченным или, может, пере-
хваченным у португальцев хотя бы на вре-
мя… Тем более что других самолетов тут не 
наблюдалось никаких.

Мы оказались в небольшом помеще-
нии, которое было приспособлено, с одной 
стороны, под зал ожидания, а с другой — 
под музей военной авиации. Был тут и про-
пеллер времен, по-моему, Первой мировой 
войны, и катапульта чуть более позднего 
времени, и кто-то из наших сразу повесил 
на нее свой парадный костюм с рубашкой, 
и стало казаться, что человек, сидевший 
в этой катапульте, только что выскользнул 
или даже вытек из нее под давлением ты-
сяч атмосфер и что теперь придется поста-
раться, чтобы найти хотя бы какие-нибудь 
признаки его самого, а уж, конечно, не его 
жизни… В общем, костюм этот неожидан-
но, если так можно выразиться, а лучше не 
надо, оживил катапульту…

Неожиданно из аэродромной мглы воз-
ник человек, представившийся сотрудни-
ком посольства. Это было радостно: он-то 
нам и был нужен. Дмитрий Сергеевич нес 
в руках несколько полиэтиленовых паке-
тов, хотя на столе уже стояли пакеты с со-
ком, бутылки с водой и даже бутылок де-
сять португальского сухого красного: не-
чаянная для кого-то и бурная радость… 
И даже несколько булочек, и даже банка 
с оливками!.. Да что же, да как же это!.. Да 
мы же знали, что Родина не оставит, не 
бросит нас она ни за что, Родина наша, 
а найдет везде, хотим мы этого или нет!.. 
Мы сейчас очень хотели.

Полтора часа прошли в торопливых раз-
говорах. Все хотели выговориться, как буд-
то чувствовали, что другого шанса у нас не 
будет. И глава Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству Алек-
сандр Фомин делился своими впечатле-
ниями о том, что история со швейцарски-
ми «Хорнетами» — «совершенно эксклю-
зивная», потому что ведь они и в самом де-
ле так близко никогда не подлетали к борту 
ни Сергея Лаврова, ни Сергея Шойгу (а и та-
кое было, причем последний случай — ме-
сяца всего-то четыре назад)… И понимали 
же, черти, что вызовут раздражение, и вы-
зывали…

Между тем мы, в свою очередь, пони-
мали, что должны вылететь в Лиму рань-
ше всех остальных бортов и начинать гото-
виться к двусторонним встречам, самыми 
интересными из которых следовало при-
знать переговоры с феерическим прези-
дентом Филиппин, а также с многообеща-
ющим (но ничего пока не сделавшим) пре-
мьер-министром Японии. И там еще были 
председатель КНР, президент Перу и дру-
гие официальные лица. Было, казалось, из-
за чего не опаздывать… Боже, было невоз-
можно и представить, как померкнут они 
все на фоне предстоящих нам событий…

И вот мы начали выруливать на взлетно-
посадочную полосу, и голова уже сникла по 
направлению к подушке, предчувствуя на 
взлете перепад давления, клонящий в со-
нливость, когда самолет вдруг остановил-
ся и командир корабля сообщил, что «у нас 
возникла маленькая проблемка». И стало 
быстро понятно, где это проблемка возни-
кла: к одному из левых двигателей заспе-
шили механики с какими-то гаечными, 
если не ошибаюсь, ключами… Намерения 
их следовало признать крайне серьезны-
ми. Перед людьми с такими ключами и с та-
кими выражениями таких лиц не устояла 
бы никакая не то что проблемка, а и сама 
проблема.

Прошло три часа. Эти люди все так же 
умело управлялись со своими ключами, 
и дело все так же не двигалось, похоже, 
с места, как и сам наш самолет. Бортпро-
водницы (а обслуживала нас до Лиссабона, 
по моему убеждению, лучшая смена за все 
время наблюдений, то есть за 14 лет) пояс-
нили, что шансов на то, что мы сейчас уле-
тим этим самолетом, уже нет, видимо, ни-
каких и что нам придется покинуть этот 
борт и ждать следующего, из Москвы, кото-
рый вышлют за нами вместе с запчастью. 
Через некоторое время из других достовер-
ных источников мне удалось выяснить, что 
это за деталь: оказалось, что отказала систе-
ма зажигания одного из двигателей и ее те-
перь надо восполнить.

Я сразу понял, что это означает. Это не оз-
начало ничего хорошего. Запчасть эту надо 
найти, привезти, потом найти другой само-
лет, разбудить других пилотов, составить 
полетный план, наконец, долететь. Часов 
восемь, не меньше. И это значило, что ни 
на какие двусторонние переговоры мы, ко-
нечно, не успеваем. А на что успеваем? Да 
ни на что. К закрытой части пленарного за-
седания членов АТЭС мы и так не были до-
пущены, и нам оставалось продемонстри-
ровать максимальную готовность к встре-
че с президентом России по итогам самми-
та, которую и так можно будет посмотреть 
в прямом эфире по телевизору, например. 
И так гораздо, честно говоря, удобнее все-

го, потому что пресс-конференции такие 
почему-то принято устраивать, как прави-
ло, в аэропорту (а уже можно было предста-
вить себе, как осточертеют нам к этому вре-
мени одно только это слово «аэропорт» и ка-
ждая в нем буква…), а после этого придется 
про все это писать, и совершенно, как обыч-
но, непонятно, когда и как…

Я так подробно пишу обо всех этих не-
видимых миру слезах, потому что вдруг по-
чувствовал себя, как и остальные журнали-
сты, ньюсмейкером, о котором необходи-
мо знать все…

Да, теперь это были мы, ньюсмейкеры 
новой волны, и на своей волне, и это нам те-
перь уже звонили корреспонденты телека-
налов и радиостанций, и я мог себе позво-
лить рассказать многое, но не все…

В результате через четыре часа ожидания 
в самолете вместе с членами делегации мы 
все оказались снова в зале ожидания авиа-
базы. Все да не все: личные корреспондент 
и оператор президента должны были пере-
сесть на резервный борт, летящий за прези-
дентским, и резервный борт был, говорят, 
уже и так перегружен… И помощник по-
мощника президента Юрий Ушаков, остро 
необходимый ему, тоже туда перешел… 
И даже, например, Александру Фомину не 
хватило места на резервном борту.

Это обстоятельство произвело на не-
го такое, видимо, впечатление, что он сра-
зу попросил заказать себе билет из Лисса-
бона в Москву. Он раздумал лететь на сам-
мит АТЭС вообще, раз так, и был озабочен 
теперь только одним, вернее двумя: лететь 
через Мюнхен или через Амстердам. В Ам-
стердаме стыковка занимала три часа, но 
приземление было в Домодедово, а ему это 
удобно, потому что живет в Бутово (вот на-
стоящий молодец)… А в Мюнхене — два ча-
са, но посадка-то в Шереметьево… Так он 
и сомневался, пока за ним не пришли, и не 
увели в машину, и не увезли в темноту, на 
другой край большого поля…

А мы остались, и у меня, каюсь, тоже за-
брезжила в голове примерно та же мысль, 
только, конечно, насчет Шереметьево… 
И тут я понял, что у меня же нет шенген-
ской визы, и вспомнил, как, стоя дома 
в прихожей, я держал в руках второй па-
спорт, с нею, и решил, что нельзя же брать 
сразу оба: а вдруг что случится? И тогда у ме-
ня же не будет ни одного…

В такой же ситуации оказалась еще при-
мерно половина журналистов. Дмитрий 
Сергеевич вообще не терял присутствия 
духа. Он терпеливо объяснил, что сейчас, 
в ближайший час, ему до нас нет никако-
го дела, потому что к Лиссабону подлетает 
российский президент и что ему надо орга-
низовать достойную встречу. Я понял, что 
без Дмитрия Сергеевича, несмотря на при-
сутствие посла и многих других людей, все 
пойдет прахом. Хотя бы стало ясно, кто тут 
главный.

Странно, но в помещении было очень 
холодно, гораздо холоднее, чем на улице. 
Позже я узнал, что это работают кондици-
онеры. Я хотел попросить их выключить, 
но не было никого, кто бы мог это сделать. 
Один португальский солдат охранял вход 
в здание, другой — выход, и свой пост они 
не сдали бы, это было ясно, ни при каких 
обстоятельствах. Родина или смерть.

Для нас это понятие тоже было акту-
альным. Выбор был очевидным, хотелось 
в Москву, и я боролся с этим ощущением, 
потому что понимал: дезертирам не ме-
сто в строю. Попытка заснуть тоже закан-
чивалась плачевно, то есть в буквальном 
смысле: от холода на глаза наворачива-
лись слезы.

Но тут я услышал рев двигателя. Это бы-
ла песня, и, увы, не про нас: это пел дви-
гатель президентского борта, который 
взмыл в прозрачное ночное португальское 
небо. Наш двигатель ждал свою деталь. 
Когда-нибудь, подумал я, они ведь станут 
одним целым…

Тут появился энергичный Дмитрий Сер-
геевич, собрал все паспорта, долго отделял 
те, что без визы, от тех, что с визой, потом 
решительно и цинично смешал их и уда-
лился. На фоне происходящего, а вернее, 
полного отсутствия событий это было уже 
кое-что.

Меня поразило, каким человеком он 
вернулся через час. Мы увидели велико-
лепного мачо, победителя львов и носо-
рогов и всей португальской армии. Да, на 
нем был тот же мешковатый костюм, и та 
же сумка, и ремень через плечо, опоясы-
вающий по диагонали его неширокое те-
ло, и он так же, как раньше, сильно зажму-
ривал глаза, прежде чем что-то сказать, но 
что это были за слова! Он великодушно раз-
дал нам паспорта и объяснил: он догово-
рился с португальскими военными, что те 
отпустят нас в город под его честное слово 
с просьбой когда-нибудь вернуться обрат-
но на авиабазу.

Я не верил своим ушам. Как, мы без шен-
генской визы и без отметок о въезде в стра-
ну вступим на территорию шенгенской 
зоны и будем ходить по ней, больше того, 
жить в ней? Мы же можем рассеяться по 
Европе! Среди нас, в конце концов, могли 
быть люди, подвергнутые санкциям людь-
ми, являющимися аборигенами этой зо-
ны, и это можно было расценивать как про-
рыв португальскими военными санкцион-
ной блокады. Это был вызов не только ЕС, 
но и НАТО! И эти люди, не колеблясь, бро-
сили его. Возможно, они устали сидеть сло-
жа руки все эти многие годы, пока занима-
лись исключительно доставкой гуманитар-
ной помощи в Анголу и Иракский Курди-
стан, а также в Россию (фотографии о том, 
как они в 1992 году вывезли в голодную Мо-

скву 17,5 тонны грузов, украшали один из 
стендов музея), и они просто решили нако-
нец сказать «нет!».

Дмитрий Сергеевич к тому же объяснил, 
что некоторое время назад лично прос-
нулся военный атташе посольства России 
в Португалии и позвонил начальнику ави-
абазы, после чего тот и решился на свой от-
чаянный и, давайте называть вещи свои-
ми именами, безумный поступок, и что во-
енного атташе мы тоже должны поблагода-
рить, хотя быть мысленно. И разве мы не 
поблагодарили?

Ворота авиабазы распахнулись, и два 
с половиной десятка возмутительных на-
рушителей визового режима оказались на 
свободе, а еще через несколько минут я уже 
был в своем номере недурного отеля Tryp. 
Светало.

Утром стало известно, что самолет из Мо-
сквы вот-вот вылетит и что деталь при нем. 
Это звучало как-то невероятно и вызываю-
ще, что ли. То есть эта машина со скрипом, 
но крутилась все же. Откуда-то доставили 
запчасть, нашли самолет, экипаж, сложили 
это все вместе и запустили в небо. Чья-то тя-
желая рука осуществляла все эти действия, 
успех был неочевиден, всем хотелось спать, 
но кто-то, похоже, по какой-то причине хо-
тел, чтобы что-нибудь происходило.

Происходящее с нами между тем по-
прежнему широко освещалось средства-
ми массовой информации, и мы уверен-
но держались на самом верху новостей «Ян-
декса». Конечно, ведь мы писали о самих 
себе — и нас было много, и нам нечего бы-
ло делать. Это была, без преувеличения, 
страшная сила! Одних информационных 
агентств, и все мировые или хотя бы пре-
тендующие на то, чтобы ими стать, и, чем 
черт не шутит, именно после этой исто-
рии… ТАСС, «РИА Новости», «Интерфакс», 
«Блумберг», «Рейтер», АР… Все мы охраняли 
свой покой и вместе с тем гнали, гнали его 
от себя…

Оставалось только съездить в центр го-
рода и успеть насладиться жизнью утренне-
го субботнего Лиссабона. И я сделал это. Да, 
я был раньше здесь, и город этот нравился 
мне очень. Но разве можно было сравнить 
это с тем, что я испытывал сейчас! Меня 
восторгала и шокировала каждая мелочь! 
Все здесь было невиданным и великим по-
дарком для меня: еврейский оркестр, слов-
но встречающий именно, конечно, нас на 
дальних подступах к смотровой площадке, 
пожилой португалец, поющий с закрыты-
ми глазами песни, мимикрирующие под 
фадо… Да что там, меню ресторана «Мама 
Роза», и особенно меню ресторана «Мама 
Роза»! Так отсидевший положенное ему вы-
ходит за ворота тюрьмы и видит мир, кото-
рого он так долго был лишен и уже отчаялся 
увидеть… И вот он вдруг весь уместился на 
его ладони… 40 граммов портвейна в пла-
стиковом стаканчике из ларька на площади 
Луиша де Камоеша вприкуску с булочкой 
из кафе, стоящим под номером один в рей-
тинге португальских заведений… И еще, 
и еще… И всем этим я был обязан исключи-
тельно системе запуска двигателя…

Впрочем, выяснилось, что организато-
ры нашего турне в очередной раз малень-
ко просчитались и решили, что надо быть 
на авиабазе по португальскому, а не по мо-
сковскому времени, так что оказалось, что 
свободного времени у нас на самом деле на 
три часа меньше и уже надо было возвра-
щаться на базу. В это время можно было от-
крыть телефон и прочитать, что Владимир 
Путин начал серию двусторонних встреч 
с лидерами АТЭС. А я не поехал! Я купил 
удочку и пошел на рыбалку!.. А главное, 
я понимал, что спешить уже больше неку-
да. Ведь мы уже пришли.

Но я спешил — вернуться в ту жизнь, 
в которой зачем-то нахожусь уже столько 
лет, а главное, к ним, к португальским воен-
ным пилотам, я хотел не подвести их, я хо-
тел быть достойным их доверия, да и про-
сто их. Этих людей, бросивших вызов, по 
сути, самим себе.

На этот раз они открыли для нас другой 
вход в свой музей. Они хотели показать, что 
у них два входа. И они начали по паспортам 
пропускать нас и наши вещи через рамки 
металлоискателей. Они тщательно сверя-
ли нас со списком. Еще бы, я понимал их: 
а вдруг они кого-то недосчитаются? Что бу-
дет? Страшно, невозможно представить.

Так через рамку прошли 11 человек. По-
том португальцы устали и пропустили сра-
зу всех остальных без проверки.

Эти люди, когда придет час, выиграют 
свою войну. Потому что войну выигрыва-
ют не формалисты, а сильные духом муж-
чины и женщины (их здесь тоже было в из-
бытке, и, может, еще и поэтому они все тут, 
на авиабазе, не были на всякий случай оз-
лоблены на жизнь). А на самом деле я счи-
тал, что свою главную войну они уже выиг-
рали, и это случилось вчера ночью и сегод-
ня утром…

Они проводили нас до самолета: чтобы 
мы были спокойны. Деталь заменили, пи-
лоты попробовали ее в деле — вроде рабо-
тало. На чей-то робкий вопрос, все ли бу-
дет хорошо, один из пилотов великодуш-
но бросил: «Мы же не самоубийцы...» Да, на 
первый взгляд они не производили такого 
впечатления…

Мы летели над океаном. Куда, а главное, 
зачем? Все и так шло своим чередом и без 
нас, и можно сказать, что уже даже закан-
чивалось или по крайней мере перевалило 
за экватор. Может быть, нам хотелось уви-
деть Владимира Путина? Не без этого, ко-
нечно…

Через 10 часов 40 минут мы прилетели 
в Лиму.

Зависли
Как члены российской делегации и журналисты кремлевского пула пытались добраться до Лимы

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Балет, революция,  
рок-н-ролл
Минувшая светская неделя демонстрирова-
ла неожиданную способность к новым фор-
матам. Фестиваль современной хореогра-
фии Context вышел за пределы Москвы. Ми-
хаил Зыгарь с проектом «1917. Свободная 
история» устроил вечеринку в Третьяков-
ской галерее. Гала-вечер эндаумент-фонда 
Еврейского музея из торжественного ужина 
переродился в фуршет с балетом в Большом 
театре. Наконец, благотворительный фонд 
«Друзья» устроил упоительное VIP-рок-кара-
оке в ресторане «Арго».

Фестиваль Context, художественным руко-
водителем которого является балерина Диа-
на Вишнёва, а гендиректором — Софья Кап-
кова, в этом году сделал решительный шаг — 
окончательно покинул Театр имени Моссо-
вета. Теперь первое представление давали 
в Музыкальном театре имени Станиславско-
го с последующим фуршетом в «Метрополе», 
а заключительное — на родной для госпожи 
Вишнёвой исторической сцене Мариинско-
го театра. Говоря о Context, очень трудно избе-
жать штампов вроде «из театра гости отправи-
лись на фуршет, чтобы поделиться впечатле-
ниями». Удивительным образом, несмотря на 
все очевидное сочувствие к фестивалю со сто-
роны бизнесмена Романа Абрамовича, несмо-
тря на то что перекупщики взвинчивали це-

ны на билеты до 100 тыс. руб., несмотря на то, 
что в партере нет людей неизвестных, причем 
ни глава «Газпрома» Алексей Миллер, ни руко-
водитель аппарата правительства Сергей При-
ходько, ни даже бизнесмен Сергей Капков не 
получают контрамарки в подарок, фестиваль 
не превращается в ярмарку тщеславия, в ме-
роприятие, на котором быть прилично и ко-
торое ценно лишь составом собравшихся. Нет, 
действительно, любители современного бале-
та собираются и любят его. Господин Абрамо-
вич, например, не пропустил даже конкурс 
молодых хореографов, а владелица Forward 
Media Полина Дерипаска — public talk хорео-
графа Матса Эка.

Презентуя проект «1917. Свободная исто-
рия», журналист и писатель Михаил Зыгарь 
простых путей не искал: собрать во вторник 
вечером гостей в ГТГ на Крымском Валу без об-
ещаний показать Серова или Айвазовского, 
да еще и назначить dress code «в духе 1917-го» 
надо иметь смелость. Вечеринка все-таки уда-
лась: с черной икрой «Горка», актером Игорем 
Титовым в роли Вертинского и противоречи-
вым составом гостей, среди которых были 
основатель «Вымпелкома» Дмитрий Зимин, 
политолог Глеб Павловский, писатель Ирина 
Хакамада, московский омбудсмен Александр 
Музыкантский, генпродюсер RTVi Алексей 
Пивоваров. Особый вклад в презентацию вне-
сли журналистки Татьяна Фельгенгауэр, одев-
шаяся чеховской дачницей, и Ольга Ципенюк 
в лихо заломленной папахе и кожанке.

Предыдущая вечеринка эндаумент-фонда 
Еврейского музея выглядела чинным ужином 
в «Метрополе», на который соорганизатор со-
бытия, совладелец Access Industries Леонард 
Блаватник привез актрису Натали Портман. 
Столов было мало, за каждым сидели владель-
цы многомиллиардных состояний. В этот раз, 
вероятно, под влиянием члена попечитель-
ского совета музея Регины фон Флемминг, 
событие стало более массовым. Потенциаль-
ных жертвователей пригласили в Большой те-
атр на балет «Дама с камелиями» и на фуршет 
в Бетховенский зал. Совладелец «Реновы» Вик-
тор Вексельберг призвал «помогать евреям». 
Господин Блаватник в этот раз привел с собой 
крупного бизнесмена и филантропа Мэтью 
Бронфмана, который в этом вопросе лучше 
всех разбирается. Пришли и сюда господа Аб-
рамович и Капков. В общей сложности фонд 
чинно собрал около 70 млн руб.

На вечере фонда «Друзья» ни о какой чин-
ности речи не было. Это был Rock Charity 
Battle — впервые на публике свои рок-амби-
ции продемонстрировали инвестор Василий 
Сидоров, гендиректор ОНЭКСИМа Дмитрий 
Разумов, гендиректор USM Advisors Иван Ст-
решинский и другие. Все они давно играют 
для себя, а в этот вечер — для нескольких бла-
готворительных организаций: каждый гость 
мог проголосовать рублем за один из коллек-
тивов. Все три лота аукциона под управлени-
ем Ивана Урганта ушли минут за десять и со-
брали по миллиону за каждую минуту. Это 
был блистательный пример благотворитель-
ности без скорбных лиц, и эта вечеринка обя-
зана стать традиционной хотя бы потому, что 
мы все этого хотим.

Фестиваль Context 
не  превращается  
в ярмарку тщеславия, 
в мероприятие, на кото-
ром быть прилично  
и которое ценно лишь 
 составом  собравшихся
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После первых назначений в бу-
дущую администрацию США 
 избранный президент Дональд 
Трамп сделал решающий шаг 
к выбору нового главы амери-
канской дипломатии. Наибо-
лее вероятным претендентом 
на пост госсекретаря стал быв-
ший сенатор от Массачусетса 
Митт Ромни, на выборах 2012 го-
да боровшийся за президент-
ское кресло с Бараком Обамой. 
В случае прихода Митта Ромни 
в госдеп у сторонников нормали-
зации отно шений с Россией по-
явится влиятельный оппонент. 
Как и новый вице-президент 
Майк Пенс, Митт Ромни известен 
жесткой позицией по отношению 
к Москве, что может сделать его 
не менее неудобным партнером, 
чем занимавшая пост госсекре-
таря при президенте Обаме Хил-
лари Клинтон.

Встреча Дональда Трампа с Мит-
том Ромни стала одной из главных 
вашингтонских сенсаций после вы-
боров 8 ноября. Еще в июле, нака-
нуне национального съезда Респу-
бликанской партии, на котором До-
нальда Трампа должны были офици-
ально выдвинуть кандидатом в пре-
зиденты, Митт Ромни не стеснялся 
в выражениях в адрес претенден-
та, которого считал едва ли не глав-
ной угрозой для Америки. Дональд 
Трамп в долгу не остался, назвав 
бывшего губернатора Массачусетса, 
проигравшего выборы 2012 года Ба-
раку Обаме, «одним из худших кан-
дидатов в истории Республиканской 
партии», «тявкающим, как собака». 

Однако состоявшаяся в минув-
шую субботу в гольф-клубе Нью-
Джерси встреча двух политиков, ко-
торые, как казалось, никогда не по-
жмут друг другу руки, стала для мно-
гих в Америке настоящим шоком. 
Беседе избранного президента с кан-
дидатом на пост госсекретаря пред-
шествовали подчеркнуто теплые ру-
копожатия перед телекамерами и 
обмен любезностями, демонстриро-
вавшие их желание начать отноше-
ния с чистого листа. По окончании 

беседы, которая продлилась боль-
ше часа, Митт Ромни сообщил, что 
провел с избранным президентом 
«содержательное, глубокое обсужде-
ние», касающееся «различных реги-
онов мира». В свою очередь, Дональд 
Трамп заявил, что встреча «прошла 
прекрасно». Присутствовавший на 
беседе новый вице-президент Майк 
Пенс в интервью Fox News подтвер-
дил, что кандидатура Митта Ромни 
на пост госсекретаря «активно рас-
сматривается».

Митт Ромни не первый претен-
дент на пост госсекретаря в новой 
администрации (ранее СМИ назы-
вали среди кандидатов бывшего 
спикера Конгресса Ньюта Гингри-
ча, губернатора Южной Каролины 
Никки Хейли, бывшего мэра Нью-
Йорка Рудольфа Джулиани и быв-
шего представителя США в ООН 
Джона Болтона). Несмотря на то что 
Дональд Трамп свой выбор пока не 
сделал, фаворитом в борьбе за кре-
сло госсекретаря эксперты называ-
ют Митта Ромни.

В случае его назначения внеш-
няя политика новой администра-
ции станет еще более непредсказу-
емой. Больше всего вопросов каса-
ется будущих отношений с Росси-
ей, учитывая, что взгляды Дональда 
Трампа и Митта Ромни в этом кар-
динально расходятся. В ходе теле-
фонного разговора с президентом 
РФ Владимиром Путиным господин 
Трамп подтвердил желание «иметь 
прочные отношения с Россией». О 
готовности возобновить диалог с 
Москвой он заявлял и в ходе изби-
рательной гонки.

Однако если задача восстановле-
ния отношений с Россией останет-
ся в списке приоритетов новой ад-
министрации в Белом доме, то Митт 
Ромни вряд ли может считаться луч-
шим кандидатом для ее реализа-
ции. Напомним, что в ходе избира-
тельной гонки 2012 года, когда он 
пытался не допустить переизбра-
ния Барака Обамы на второй срок, 
республиканский кандидат назы-
вал Россию главным геополитиче-
ским врагом США, обвиняя Москву 

в «неоимперских устремлениях» и 
попытках восстановить свое влия-
ние на постсоветском пространст-
ве. Столь жесткие заявления из его 
уст звучали еще до событий в Кры-
му и Донбассе, после которых отно-
шения Москвы и Вашингтона резко 
ухудшились.

Свою избирательную кампанию 
четыре года назад Митт Ромни про-
водил под лозунгом защиты тради-
ционных американских ценностей, 
пострадавших, по его мнению, от 
«самого неамериканского» прези-
дента Обамы, проявлявшего «недо-
статочную твердость по отношению 
к врагам Америки». В свою очередь, 
Барак Обама и его госсекретарь Хил-
лари Клинтон тогда вынуждены бы-
ли защищать свою российскую по-
литику от выпадов республикан-
цев, еще рассчитывая на достиже-
ние позитивного результата в отно-
шениях с Москвой. 

Примечательно, что незадол-
го до встречи с Миттом Ромни До-
нальд Трамп назначил своим совет-
ником по национальной безопасно-
сти бывшего начальника разведыва-
тельного управления Минобороны 
США генерал-лейтенанта в отстав-
ке Майкла Флинна, работавшего в 
администрации президента Обамы 
и снискавшего репутацию одного 
из наиболее дружественно настро-
енных по отношению к России ва-
шингтонских чиновников (в прош-
лом году, уже после отставки, госпо-
дин Флинн посетил Москву и даже 
произнес речь на праздновании де-
сятилетия телеканала RT).

В этой ситуации Митт Ромни мо-
жет стать частью спешно выстраива-
емой в Белом доме новой системы 
сдержек и противовесов. В то вре-
мя как сам Дональд Трамп и его со-
ветник Майкл Флинн выглядят по-
тенциальными сторонниками нор-
мализации отношений с РФ, вице-
президент Майкл Пенс и Митт Ром-
ни в случае его назначения госсекре-
тарем способны в определенной си-
туации сыграть роль «злых полицей-
ских» по отношению к Москве.

Сергей Строкань

Дональд Трамп  
пожал твердую руку
Новым госсекретарем США может стать Митт Ромни

И возможно, что не так уж он и 
выдает желаемое за действительное. 

— Дело в том,— объяснил Родри-
го Дутерте,— что наша страна, Фи-
липпины, относила себя всегда к за-
падному миру и мы хотели быть ча-
стью этого западного мира, Евро-
пы, развивать торговлю, партнерст-
во со всем миром (все то же самое го-
ворил про Россию и западный мир 
и Владимир Путин.— А. К.). К сожа-
лению, была холодная война (А раз-
ве не было? А разве она не идет сей-
час? — А. К.), в результате произош-
ло разделение, хотя исторически, 
цивилизационно мы себя относим 
всегда к западному миру. 

Он начинал заводить себя, но 
ему, похоже, это и не надо было, все 
и так уже было хорошо:

— Что касается недавнего време-
ни, последнего исторического пе-
риода, то мы можем видеть, что за-
падные нации сегодня пытаются на-
падать и запугивать малые государ-
ства, это свидетельство их ханже-
ства! Они, как мне кажется, хотели 
бы начать войну, они уже начинают 
войну и кампанию против нас, хотя 
участвовать в этой войне сами они 
боятся! 

Родриго Дутерте является, види-
мо, интуитивным психологом и по-
нимает, как можно ударить, а как 
можно ударить больнее.

— Возьмем, например, Соединен-
ные Штаты Америки, которые ведут 
войны по всему миру: во Вьетнаме, в 
Афганистане, в Ираке. Это абсолют-
но деструктивная политика!

Что же еще он мог взять для при-
мера? Ведь примеры должны быть 
самыми яркими.

— Хотел бы также сказать, уважа-
емый господин президент, что мы, 
в свою очередь, пытались им помо-
гать: в корейской войне участвова-
ли, посылали филиппинских сол-
дат, в Ираке, во Вьетнаме. Но ничего 
не произошло, никакой поддержки 
с их стороны мы не увидели! — Ро-
дриго Дутерте разговаривал сейчас 
с Владимиром Путиным, но обра-
щался, было такое впечатление, не 
к нему.— Когда была иракская кам-
пания — наши солдаты тоже там бы-
ли! Но был захвачен гражданин Фи-
липпин, и был поставлен ультима-
тум: если филиппинские войска бу-
дут выведены, тогда его отпустят, 
в противном случае его обещали 
обезглавить! 

Пошли, таким образом, какие-то 
просто чудовищные подробности.

— Конечно, мы придерживаем-
ся прежде всего своих националь-
ных интересов, решаем свои про-
блемы! И мы вывели наши войска, 
таким образом сохранив жизнь на-
шего гражданина!

Надо ли было ему сейчас оправ-
дываться за то, что Филиппины так 
сделали? Но он и не оправдывался, 
хотя и не мог сразу понять, как это 
прозвучит. А оно прозвучало имен-
но так, ну и что? 

И он намерен был продолжать, 
и тогда Владимир Путин еле за-
метным кивком головы попросил 
пресс-секретаря Дмитрия Пескова 
закончить общение Родриго Дутер-
те с прессой. Господин Путин, оче-
видно, не хотел отвечать за чужие 
выступления в его присутствии.

В этот день президент России 
встретился и с председателем КНР, 
и с президентом Перу, и с президен-
том Вьетнама. Но самым многозна-
чительным оказался разговор с пре-
мьер-министром Японии Синдзо 
Абэ, который, это стало окончатель-
но ясно, намерен во что бы то ни 
стало состояться как близкий друг 
Владимира Путина. Судя по всему, 
он полагает, что в условиях изоля-
ции России Европой и США такое 
поведение — самый короткий путь 
к возвращению островов (возмож-
но, он теперь думает, что избрание 
Дональда Трампа может ему в этом 
смысле помешать…). Вопрос, ду-
мает ли так господин Путин. Он по 
крайней мере не сопротивляется 
потоку льющихся на него любезно-
стей. Хотя встречу в Лиме сам начал 
более чем спокойно:

— В начале беседы хотел бы отме-
тить, что мы возобновили некото-
рые механизмы, некоторые инстру-
менты, которые позволяли нам дви-
гаться вперед в двусторонних отно-
шениях… Продолжается активная 
работа по реализации ваших ини-
циатив, направленных на активи-
зацию торгово-экономических от-
ношений.

Сегодня есть хорошая возмож-
ность сверить часы по всем этим на-
правлениям.

То есть российский президент 
сам себя запротоколировал до-
нельзя.

Не то что Синдзо Абэ.
— Мне радостно,— сразу сказал 

он,— что в соответствии с нашим 
обещанием сегодня здесь, в Лиме, 
мы с тобой проводим пятнадцатую 
встречу!

Японский премьер-министр хо-
тел напомнить, что они прежде 
всего на «ты». Он не намерен был 

упускать темпа, который набрал до 
этого, и не хотел, чтобы его много-
численные цветистые благодарст-
венные слова в адрес коллеги, уже 
произнесенные на предыдущих 
встречах, пропали бы впустую для 
него. Он таким образом последова-
тельно делал свою работу, и сопро-
тивляться такому натиску было, 
конечно, сложно, а на самом деле 
бессмысленно. 

Кстати,— воскликнул он,— в мо-
ем городе Нагато, в префектуре Яма-
гути, народ с нетерпением ожида-
ет твоего визита, и там приподня-
тая атмосфера! Я готов принять тебя 
в японской традиционной гостини-
це с горячим источником, и на сле-
дующий день мы заедем в Токио и 
обсудим экономические вопросы!

Ну как можно отказать такому че-
ловеку? В том числе в истории с остро-
вами. Вот и проверим, можно ли.

— Уже через месяц планируется 
твой визит, Владимир, в город На-
гато, так что теперь я рассчитываю, 
что мы с тобой обсудим вопросы о 
твоем предстоящем декабрьском 
визите, а также о проблеме заключе-
ния мирного договора,— уже прямо 
сказал Синдзо Абэ, потому что эти 
слова он тоже каждый раз хочет за-
твердить, чтобы не сложилось, не 
дай бог, впечатления, что они со-
бираются в действительности обсу-
ждать всерьез еще что-то.

— Спасибо, Синдзо,— перешел 
наконец на «ты» Владимир Путин.

И это была первая победа япон-
ского премьера в этот день. О том, 
были ли другие, мы, очевидно, уз-
наем позже.

Суббота была суматошной не 
только для Владимира Путина. 
Были встречи на уровне минист-
ров иностранных дел, например. 
По словам очевидцев, они запом-
нились речами госсекретаря США 
Джона Керри и главного торгово-
го представителя США, члена ка-
бинета министров Майкла Фрома-
на. Оба произнесли, без преувели-
чения, многозначительные речи в 
несвойственной им в мирной жиз-
ни манере. Так, скорее, выражают-
ся герои фильма «Стартрек». Смысл 
был в том, что они уверены: их де-
ло будет жить и после них, а может, 
даже и в веках (пока к этому, прав-
да, нет никаких предпосылок: го-
сподин Трамп уже высказывал-
ся скептически о перспективах, 
к примеру, Транстихоокеанского 
торгового  партнерства: не нравит-
ся оно ему).

Между тем после их слов на гла-
зах некоторых участников встречи, 

говорят, были замечены слезы. Да и 
на их собственных глазах — тоже.

Сергей Лавров, жалко, не из числа 
этих людей, хотя прощание с Джо-
ном Керри, с которым он провел на-
едине столько дней и ночей, может 
стать для министра иностранных 
дел России некоторой психотрав-
мой даже. Я уж не говорю для Джо-
на Керри, который к тому же остает-
ся по всем признакам пока без рабо-
ты после 20 января 2017 года.

Замминистра экономическо-
го развития России Станислав Вос-
кресенский, который здесь, в Лиме, 
заменяет отсутствующего по ува-
жительной причине (сидит под до-
машним арестом) Алексея Улюкае-
ва, рассказал, что все тут, на самми-
те, озабочены новой волной надви-
гающегося антиглобализма (хотя са-
мих антиглобалистов пока тут заме-
чено не было). Так, министр эконо-
мики Чили, сидевший рядом со Ста-
ниславом Воскресенским на ужине, 
рассказала, что у них соглашения о 
свободной торговле проходят через 
Конгресс и раньше ни у кого ника-
ких вопросов они не вызывали. В 
последние полгода ситуация ради-
кально изменилась: спрашивают 
обо всем и за все, некоторые согла-
шения заворачивают.

Транстихоокеанским торговым 
партнерством входящие в него стра-
ны озабочены настолько, что перед 
саммитом АТЭС специально собра-
лись для того, чтобы поговорить, 
по сведениям 

”
Ъ“, как убедить До-

нальда Трампа ратифицировать со-
глашение о партнерстве. Высказы-
вались идеи. Наблюдались разброд 
мнений и шатание позиций. Все 
взволнованны.

В воскресенье утром лидеры 
АТЭС встретились с директором-рас-
порядителем МВФ Кристин Лагард.

Об этом мне тоже рассказал го-
сподин Воскресенский, единствен-
ный из россиян, кроме Владими-
ра Путина, кто слышал это высту-
пление; впрочем, он сидел не в за-
ле, где были лидеры АТЭС, а в сосед-
ней комнате, предназначенной для 
их помощников: трансляция отсю-
да пошла только в эту комнату.

— Лагард,— рассказал господин 
Воскресенский,— доложила о ситу-
ации в мировой экономике, выло-
жила несколько цифр. В этом году 
они оценивают рост мировой эко-
номики в 3,1%, в следующем году 
ожидают небольшой рост — 3,4%. 
Но, что важно, 80% роста идет не из 
развитых стран. При этом наблюда-
ется, сказала и она тоже, растущее 
непонимание жителями многих 

стран, прежде всего развитых, цен-
ности свободной торговли. Ее нача-
ли рассматривать, и это видно по ре-
зультатам Brexit, как угрозу прежде 
всего потери работы, а не как воз-
можность получить лучшую рабо-
ту. Кроме того, она отмечала, я даже 
прямо процитирую, я тут записал, 
«долгий низкий рост, от которого 
выигрывают лишь немногие».

— Поэтично.
— Имела в виду, что растет нера-

венство в мире и блага распределя-
ются все менее эффективно.

— Мне стало известно, что рос-
сийский президент неожиданно 
вступил с ней в дискуссию.

— Владимир Путин задал ей кон-
кретный вопрос. Он касался рос-
сийского финансового сектора. Во-
первых, президент спросил, в силе 
ли прежние оценки МВФ насчет то-
го, как действуют российский Цен-
тробанк и правительство по поддер-
жанию макроэкономической ста-
бильности.

— То есть он внутренним оцен-
кам, в том числе своим, не доверяет.

— Президент привел цифры по 
макроэкономике, их все у нас зна-
ют, повторять не стоит…

— И что сказала госпожа Лагард?
— Тоже дословно скажу: «Что каса-

ется главы ЦБ, то она сделала фанта-
стическую работу». Но при этом Вла-
димир Путин задал справедливый 
вопрос: «Мы недовольны тем, что 
хотя банковская система устойчи-
вая, но она очень пассивно кредиту-
ет экономику, так что нет вклада бан-
ковской системы в экономический 
рост». И он спросил, есть ли у Крис-
тин Лагард идеи, как действовать.

— Посоветовала?
— Тут Кристин Лагард от ответа 

ушла…— вздохнул Станислав Вос-
кресенский.— Сказала, что в ка-
ждом конкретном случае надо учи-
тывать специфику страны. То есть 
прямой реакции не последовало. 
Но при этом она говорила, что Рос-
сия на фоне ситуации, с которой 
столкнулась, прежде всего имеется 
в виду падение цен на нефть, очень 
достойно выйдет на трек роста уже 
в следующем году.

Владимир Путин еще сказал о 
проблеме теневого банковского 
сектора в мире, об избежании ухо-
да от налогов, о том, что много де-
клараций по этому поводу принято 
и очень мало пока сделано. А госпо-
жа Лагард, в свою очередь, сказала, 
что она очень скептически настрое-
на по поводу ВТО.

— То есть она тоже на самом деле 
антиглобалист.

— Сказала, что ВТО должна себя 
переосмыслить и начать добивать-
ся конкретных результатов.

— А на общефилософские выска-
зывалась, может быть? Аудитория-
то благодарная. Не каждый день у 
нее такая.

— Да,— подтвердил Станислав 
Воскресенский.— Сказала, что воз-
можный рост доллара, о котором 
сейчас в Америке идет речь, тот 
самый ожидаемый рост процент-
ных ставок, может привести к еще 
большему росту протекционизма 
в США, потому что у них будет про-
блема с текущим счетом, соответ-
ственно, меньше экспорта из-за ро-
ста курса доллара, и Америка мо-
жет, учитывая результаты прези-
дентских выборов, оказаться еще 
более агрессивной в протекцио-
низме, чем сейчас. И еще одна бы-
ла ремарка. Когда говорят о протек-
ционизме, утверждают часто: ну 
вы посмотрите на ставки пошлин, 
они же снижаются во всем мире, 
какой протекционизм! И Лагард 
сказала, что да, снижаются, но в ог-
ромном секторе услуг, который в 
мировой экономике растет, слиш-
ком много такого изящного про-
текционизма, который перекры-
вает все, что происходит в секторе 
товаров. И вот там надо быть очень 
внимательными.

Господин Воскресенский пошел 
слушать дискуссию дальше, а я уви-
дел, что в двух шагах от нас в это вре-
мя появилась сама Кристин Лагард. 
Она хотела что-то рассказать журна-
листам, видимо, как раз о встрече с 
лидерами АТЭС, но журналистов и 
их камер было столько и сами жур-
налисты так давили друг друга, так 
старались перекричать коллег, что 
не слышали уже сами себя и ни-
кто уже никого не в состоянии был 
услышать. А меньше всего слушали 
госпожу Лагард, и она, поняв безна-
дежность своего положения, слабо 
улыбнулась и попыталась выйти из 
окружения с помощью перуанских 
и своих секьюрити. Это удалось ей 
лишь через несколько минут.

Так что самыми информирован-
ными о ее встрече с главами стран 
АТЭС в этот день при содействии 
Станислава Воскресенского оказа-
лись исключительно читатели 

”
Ъ“.

Тем более что номер уже подпи-
сывается в печать и о ночной пресс-
конференции Владимира Путина, 
который мог бы дополнить рассказ 
замминистра экономики России, 
эти читатели смогут узнать только 
как-нибудь в следующий раз.

Андрей Колесников

В андском режиме

Ангела Меркель сказала это 
публично 
Канцлер ФРГ решила баллотироваться на четвертый срок

Вчера в Берлине канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель официально объ-
явила, что готова участвовать 
в предвыборной гонке и вновь бал-
лотироваться на пост председате-
ля правительства. В начале дека-
бря ее кандидатуру должны еще 
утвердить однопартийцы — одна-
ко сомнений в том, что члены Хри-
стианско-демократической пар-
тии (ХДС) на партийном съезде 
поддержат своего лидера, нет. 
В случае новой победы госпожа 
Меркель может войти в историю 
не только как первая в ФРГ жен-
щина на посту канцлера, но и как 
политик, занимавший этот пост 
дольше всех. 

Ангела Меркель решила выдви-
нуть свою кандидатуру на пост кан-
цлера на четвертый срок. Об этом она 
сообщила вчера вначале в узком кру-
гу — на заседании политсовета сво-
ей партии — а затем и публично, вы-
ступая перед журналистами. «Я дума-
ла об этом шаге бесконечно долго,— 
призналась вчера 62-летняя Ангела 
Меркель.— И это решение уж точно 
не тривиально — ни для страны, ни 
для партии, ни для меня лично». 

Еще в 2014 году немецкие СМИ ка-
кое-то время будоражили слухи о воз-
можности досрочного ухода канцле-
ра со своего поста, но уже летом прош-
лого года еженедельник Der Spiegel 
сообщил, что госпожа Меркель, зани-
мающая пост председателя ХДС с 2000 
года и главы правительства с 2005-го, 
собирается вновь выдвинуть свою 
кандидатуру на оба поста и обсуждает 
эту перспективу со своими советни-
ками. Открытым оставался лишь во-
прос, когда и при каких обстоятельст-
вах Ангела Меркель объявит о своих 
намерениях. 

«В ХДС на это рассчитывали и даже 
ждали, что Ангела Меркель объявит о 
своем намерении вновь баллотиро-
ваться на пост председателя партии 
и канцлера: у нас непростая полити-
ческая ситуация, особенно после кри-
зиса с беженцами, и в нынешнем по-
ложении было просто необходимо, 
чтобы она вновь выразила такую го-
товность»,— заявил “Ъ” депутат Бун-

дестага от земли Тюрингия Кристи-
ан Хирте. Как призналась вчера сама 
канцлер, люди бы «не поняли», если 
бы она «не поставила вновь на службу 
Германии свой опыт и свои таланты». 

Следующим — впрочем, формаль-
ным — этапом станет утверждение го-
спожи Меркель в качестве председате-
ля ХДС и кандидата от партии на съе-
зде в Эссене 6 декабря. «Не могу себе 
представить, чтобы у госпожи Мер-
кель возникли какие-либо проблемы 
с утверждением»,— заверил 

”
Ъ“ го-

сподин Хирте.
«Внутри ХДС у госпожи Меркель 

нет конкурентов: сейчас никто и не 
рассчитывает, что может заменить 
ее. Канцлера поддерживают и бавар-
цы из ХСС, которые не станут против 
нее выставлять своего кандидата»,— 
пояснил 

”
Ъ“ профессор политологии 

Свободного университета Берлина 
Нильс Дидерих. При этом эксперт на-
помнил, что своего кандидата без сом-

нения выставит и Социал-демократи-
ческая партия Германии (СДПГ), хотя 
они и остаются партнерами госпожи 
Меркель по правящей коалиции. «Кто 
именно выступит в качестве кандида-
та от социал-демократов, впрочем, по-
ка неясно: будет ли это председатель 
СДПГ Зигмар Габриэль или, напри-
мер, депутат и глава Европарламен-
та Мартин Шульц (также член СДПГ.— 

”
Ъ“)»,— полагает господин Дидерих. 

В случае если госпожа Меркель 
выиграет выборы в четвертый раз (в 
2005, 2009, 2013 и теперь в 2017 го-
ду), а затем останется хотя бы до кон-
ца четвертого срока, то у нее появится 
шанс установить рекорд нахождения 
у власти, превзойдя как основателя 
ХДС Конрада Аденауэра (он был кан-
цлером с 1949 по 1963 год), так и «объ-
единителя Германии» Гельмута Коля 
(с 1982 по 1998 год). Как напомнил 

”
Ъ“ 

научный сотрудник Центра герман-
ских исследований Института Евро-
пы РАН Александр Камкин, «один из 
секретов долгожительства Ангелы 
Меркель на посту канцлера — ее уме-
ние отстранять от власти ярких, ха-
ризматичных политиков, а затем за-
даваться вопросом: 

”
Кто, если не я?“». 

Галина Дудина,  
Фемида Селимова

с1

Ангела Меркель (на фото — 
в 2005 году, когда она впервые  
стала канцлером) надеется, 
что у нее есть все основания 
быть переизбранной  
на четвертый срок   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17967,41 (+104,78)
РТС 990,77 (–5,12)
FTSE 100 6775,77 (–18,94)

DAX 30 10664,56 (–20,98)
DJIA* 18867,93 (–35,89)
NASDAQ Composite* 5321,51 (–12,46)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.11.16
Австралийский доллар 48,0780
Английский фунт 80,7920
Белорусский рубль** 33,3004
Датская крона* 92,6723

Доллар США 65,1023
Евро 68,9889
Индийская рупия*** 95,6051
Казахский тенге*** 19,0916

Канадский доллар 48,0389
Китайский юань* 94,4716
Норвежская крона* 75,8105
СДР 88,6719

Сингапурский доллар 45,6474
Новая турецкая лира 19,1940
Украинская гривна* 25,0876
Шведская крона* 70,1934

Швейцарский франк 64,3812
Японская иена*** 58,7884
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в ставку на результат выборов 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

Ожидания, что воздействие избра-
ния Дональда Трампа президентом 
США на руководство ФРС будет срод-
ни эффекту Brexit, после которого 
решение о повышении ставки бы-
ло фактически отложено на полгода, 
пока не оправдываются. Выступая 
перед Конгрессом, глава регулято-
ра Джанет Йеллен заявила, что эко-
номические индикаторы указывают 
на повышение ставок «относитель-
но скоро», а в отсутствие экономиче-
ских шоков — и на их дальнейший 
рост. Госпожа Йеллен также сообщи-
ла, что не собирается уходить с поста 
до конца срока в феврале 2018 года. 
Но если повышение ставок в декабре 
теперь почти не вызывает сомнений 
у аналитиков и участников рынка, 
то этого нельзя сказать о соотноше-
нии позиций ФРС и экономическо-
го блока администрации президента 
после обнародования нового курса. 

Ключевые фигуры в кабинете 
Трампа еще не названы, но на рын-
ке уже сложился условный консен-
сус, какой могла бы быть политика 
нового президента без ежеминутной 
игры на публику. Во-первых, это па-
кет мер фискальной поддержки — с 
учетом того что в обеих палатах Кон-
гресса у республиканцев большин-
ство, ожидается утверждение нало-
говых льгот и возможно увеличе-
ние госрасходов на инфраструкту-
ру. Что будет с социальными расхо-
дами и дефицитом бюджета, веро-
ятно, как раз сейчас и обсуждается: 
по крайней мере, риторика Трампа 
в отношении Obamacare уже оказа-
лась существенно мягче, чем до вы-
боров. Сама Джанет Йеллен поспе-
шила предупредить новый кабинет, 
что в экономике почти полная заня-
тость (фактически текущие показа-
тели безработицы даже ниже ори-
ентиров ФРС), а за вычетом энерго-
ресурсов инфляция близка к 2%. В 
таких условиях фискальные меры, 
скорее, должны быть ориентирова-
ны на поддержку роста и производи-
тельности в «долгосрочной перспек-
тиве», полагает Йеллен. 

Также от нового кабинета рынки 
ждут финансового дерегулирования 
— что может вызвать еще более оже-
сточенное противостояние ФРС. Ра-
нее Дональд Трамп заявлял о готов-
ности отменить принятое в ответ на 
кризис 2008–2009 годов регулирова-
ние Додда—Франка (выделение си-
стемно значимых банков, стресс-те-
стирование, разделение традицион-
ных и инвестиционных операций 
банков), обосновывая это тем, что по-
ка регуляторы управляют банками, 
последние не выдают кредиты (и не 
зарабатывают на производных ин-
струментах). Для ФРС же такой откат 
несет риск повторения финансового 
кризиса. Впрочем, рынки все равно 
ждут роста — и инфляции, и ставок: 
доходность десятилетних казначей-
ских облигаций, до выборов состав-
лявшая 1,7%, сейчас — 2,35%. Однако 
неожиданности по-прежнему воз-
можны — реализоваться они могут, 
например, в торговой политике — в 
том, какова она будет при Дональде 
Трампе, у рынков определенности 
существенно меньше.

вчера

ВТБ 

сообщил, что экс-министра 
экономики Алексея Улюкае-
ва на посту главы совета ди-
ректоров банка сменит Сер-
гей Дубинин. 14 декабря банк 
проведет заседание набсовета, 
на котором будет избран его но-
вый председатель, заявил в интер-
вью «России 24» президент ВТБ Ан-
дрей Костин, отметив, что рассма-
тривается кандидатура Сергея Ду-
бинина. Алексей Улюкаев был за-
держан 14 ноября по подозре-
нию в получении взятки в $2 млн, 
по версии следствия — за одобре-
ние министерством схемы прода-
жи «Роснефти» контрольного па-
кета акций «Башнефти». Госпо-
дин Улюкаев находится по домаш-
ним арестом до 15 января. 15 но-
ября президент РФ Владимир Пу-
тин освободил Алексея Улюкае-
ва от должности главы Минэко-
номики «в связи с утратой дове-
рия». Сергей Дубинин входит в со-
вет директоров ВТБ и являлся гла-
вой набсовета банка в 2011–2014 
годах. На вопрос, кем была предло-
жена кандидатура Сергея Дубини-
на, в пресс-службе ВТБ сообщили 
лишь, что «данные вопросы нахо-
дятся в компетенции основного ак-
ционера ВТБ — правительства РФ». 
 Отдел финансов

ХОЛДИНГ ROUST

(водки «Русский стандарт», Zubrow-
ka, «Зеленая марка»)  сообщил, 
что в сентябре—октябре уве-
личил на 2%  отгрузки в Рос-
сии, за исключением брендов 
экономсегмента и коктей-
лей. Рост этого показателя прои-
зошел впервые за последние два 
года, отметила компания. За тре-
тий квартал 2016 года ее общие от-
грузки на российском рынке сни-
зились на 19,7%, до 1,59 млн девя-
тилитровых кейсов (включают так-
же агентские бренды Jaegermeister, 
Remy Martin, Sierra Tequila и др.), 
 глобальные (с учетом Польши 
и других зарубежных рынков) — вы-
росли на 7,2%, до 6,51 млн кейсов. 
 Чистые продажи холдинга в треть-
ем квартале увеличились на 12,7%, 
до $159,93 млн (в России снизи-
лись на 20,5%, до $49,57 млн). Чи-
стый убыток Roust в третьем квар-
тале вырос на 14,7%, до $18,37 млн, 
показатель EBITDA вырос на 3,9%, 
до $21,12 млн. Объем экспорта ком-
пании из России в третьем кварта-
ле увеличился на 16%, до 850 тыс. 
кейсов. Олег Трутнев

«ЧИТАЙ-ГОРОД»,

книготорговая сеть, сообщила, 
что ее оборот, включая магазины 
под брендами «Новый книжный» 
и «Буквоед», вырастет по ито-
гам 2016 года до 16     млрд 
руб. с 12     млрд руб. годом ра-
нее. К концу 2017 года объединен-
ная сеть планирует нарастить вы-
ручку до 20     млрд руб., уточнил ген-
директор компании Михаил Иван-
цов. Средний чек в магазинах вы-
рос примерно на 10%, а стои-
мость книг увеличилась пример-
но на 15% к уровню прошлого года. 
 Елизавета Макарова

правила  
игры

ФРС пока не соби
рается брать паузу 
для оценки избрания 
 Дональда Трампа 
президентом США — 
и уже готовится повы
шать ставки, опасаясь 
разгона инфляции

Российские банки подпортили 
украинскую статистику
 Дочерним структурам не дается бизнес на проблемном рынке

По итогам третьего квартала до-
черние структуры российских 
банков на Украине снова проде-
монстрировали результаты хуже 
местного рынка. Без убытка «до-
чек» российских банков украин-
ский банковский сектор в целом 
в третьем квартале был бы при-
быльным. При этом отрицатель-
ные результаты показали как 
госбанки, которые ищут вариан-
ты выхода с рынка, так и Альфа-
банк, который, наоборот, нара-
щивает на нем присутствие. 

”
Ъ“ проанализировал кварталь-

ные отчетности украинских бан-
ков, контролируемых российски-
ми акционерами из числа крупней-
ших — Сбербанком, ВТБ, ВЭБом (ему 
принадлежит Проминвестбанк) и 
Альфа-групп. Результаты каждого из 
них оказались хуже динамики сек-
тора в целом. По данным Нацбан-
ка Украины (НБУ), в целом по сек-
тору активы украинских банков за 
третий квартал сократились на 3,2% 
— до $49,998 млн. Корпоративный 
кредитный портфель по системе за 
квартал сократился на 1,5%, рознич-
ный — на 3,8%. Впрочем, за квартал 
сократилось и количество банков: с 
110 до 103.

Украинские «дочки» российских 
банков сокращали активы быстрее. 
Наиболее значимым для этих игро-
ков является корпоративное креди-
тование, розничный бизнес у них 
развит слабо. Так, по итогам третьего 
квартала корпоративный кредитный 

портфель украинского ВТБ сократил-
ся на 8,6%, Проминвестбанка — на 
7,8%, Альфа-банка — 5,8%, Сбербан-
ка — на 2,7% за квартал. В розничном 
кредитовании все игроки за исклю-
чением Альфа-банка также зафикси-
ровали сокращение портфеля, у Аль-
фа-банка он вырос на 7%. 

Почти все банки с российскими 
контролирующими акционерами 
на рынке Украины получили убыт-
ки: Проминвестбанк (–$41 млн), ВТБ 
(–$26 млн), Альфа-банк (–$69 млн). И 
только Сбербанк зафиксировал не-
большую прибыль ($3 млн). Факти-
чески без результата «дочек» россий-

ских банков украинский сектор был 
бы прибыльным, а так по итогам тре-
тьего квартала получил убыток в раз-
мере $102 млн. 

Примечательно, что украинские 
«дочки» российских банков демон-
стрируют схожую динамику, несмо-
тря на то что официально все они 
придерживаются разных стратегий. 
Так, ВЭБ намерен продать Промин-
вестбанк, ВТБ склоняется к постепен-
ному сворачиванию бизнеса на Ук-
раине, Сбербанк оптимизирует биз-
нес, сокращая физическое присутст-
вие в пользу дистанционного, Альфа-
групп наращивает бизнес.

В зависимости от выбранной стра-
тегии оценивают свои похожие ре-
зультаты банки по-разному. «

”
ВТБ Ук-

раина“ не выдает новых кредитов, 
а фокусируется на урегулировании 
уже выданных,— сообщили в пресс-
службе ВТБ.— Мы ориентируемся 
на cash recovery, в то время как дру-
гие банки готовы продолжать играть 
вдлинную, реструктурировать дол-
ги и ждать восстановления эконо-
мики». При этом в ВТБ отмечают, что 
скорость сокращения активов огра-
ничена депрессивным состоянием 
экономики, активным противодей-
ствием со стороны заемщиков про-
цессам взыскания долгов, низкой ем-
костью рынка distressed assets в стра-
не. В Сбербанке отметили, что рабо-
тают на Украине «в рамках плановых 
показателей на 2016 год». В Альфа-
групп призывают смотреть на весь 
год в целом, а не на третий в отдель-
ности квартал: «В Альфа-банке (Укра-
ина) кредитный портфель вырос с на-
чала года на 3,7%, тогда как вся бан-
ковская система показала сокраще-
ние на 5%». Банк выдает новые кре-
диты как корпоративным, так и роз-
ничным клиентам. В ВЭБе не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

По мнению экспертов, банки не 
так уж лукавят. Вне зависимости от 
выбранной стратегии, все перечи-
сленные банки работают на одном и 
том же рынке с глубокими проблема-
ми, указывают эксперты.
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К Opera Software примеряют фильтр
Роскомнадзор предложил владельцу браузера закрыть запрещенные сайты

Роскомнадзор начал реализовывать идею 
о добровольной фильтрации запрещенных 
в РФ сайтов разработчиками ПО. Первой 
компанией, кому ведомство предложило за-
ключить соглашение о фильтрации сайтов, 
стала норвежская Opera Software, разраба-
тывающая одноименный браузер с функци-
ями обхода блокировки. Пока переговоры 
затягиваются из-за покупки компании ки-
тайскими инвесторами, которая уже при-
вела к закрытию российского офиса Opera. 
Эксперты называют соглашение технически 
возможным, но рискованным для компа-
нии с точки зрения ее имиджа и репутации.

Роскомнадзор и Opera Software обсудили ог-
раничение доступа к запрещенным в РФ сайтам 
при включенных в браузере режимах обхода бло-

кировок, рассказал источник 
”
Ъ“ и подтвердили 

два собеседника в Opera Software. Встреча техни-
ческих специалистов ведомства с представителя-
ми Opera Software состоялась в начале осени, под-
твердил представитель Роскомнадзора Вадим Ам-
пелонский. По его словам, обсуждалась техниче-
ская возможность фильтрации ресурсов, доступ 
к которым ограничивается в России по закону, 
при работе браузера Opera в режиме Turbo. Такая 
возможность была подтверждена представителя-
ми компании, говорит господин Ампелонский. 
«Мы готовы периодически направлять перечень 
ресурсов для такой фильтрации при условии за-
ключения соответствующего двустороннего со-
глашения. Диалог продолжается. Пока о каких-
либо формализованных договоренностях гово-
рить преждевременно»,— сообщил он. Фильтра-

ция при режиме встроенного VPN на встрече не 
обсуждалась, так как браузер Opera с таким функ-
ционалом выпущен позже.

Представитель Opera Software не комментиру-
ет контакты с Роскомнадзором. Техническая воз-
можность фильтрации запрещенных сайтов в 
браузере при режимах Turbo и VPN есть, подтвер-
ждает источник 

”
Ъ“, знакомый с позицией Opera 

Software. По его словам, компания не дала окон-
чательного ответа Роскомнадзору, «потому что 
нет решения новых акционеров». 4 ноября Opera 
Software закрыла сделку по продаже потребитель-
ского бизнеса, включая браузер, консорциуму ки-
тайских инвесторов во главе с Golden Brick Capital 
Private Equity Fund I L.P. за $575 млн.

деловые новости  — с10

Авиатехника запуталась в регистрах
Система ее сертификации в РФ должна сформироваться к апрелю 2017 года

Как выяснил 
”
Ъ“, аудит произ-

водств российской авиатехни-
ки, идущей на экспорт, до сих 
пор ведется с участием Авиаре-
гистра МАК, а не собственно-
го Авиарегистра РФ. Ситуация 
должна измениться после апре-
ля 2017 года, когда к последнему 
полностью перейдут все функ-
ции по сертификации, год назад 
забранные Россией у МАК. Ита-
льянские авиавласти уже попро-
сили российских коллег срочно 
представить в ЕС план действий, 
который позволит осуществить 
переход. В противном случае рос-
сийские и зарубежные регуля-
торы не смогут сотрудничать и 
есть риск срыва экспорта SSJ 100.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце ок-

тября итальянские авиавласти (ENAC) 
провели аудит линии сборки SSJ 100 
в Комсомольске-на-Амуре. По словам 
источников 

”
Ъ“, в рамках утвержден-

ных МАК и ENAC процедур реализа-
ции двустороннего соглашения по 
летной годности между СССР и Ита-
лией регулярно подтверждается со-
ответствие системы сертификации и 
надзора за выпуском SSJ 100 требова-
ниям ЕС. Это необходимо для продви-
жения самолета за рубежом (партне-
ром «Гражданских самолетов Сухого», 
ГСС, по проекту выступает итальян-
ская Alenia Aermacchi). В ГСС 

”
Ъ“ по-

яснили, что ENAC проводит аудиты 
«в среднем раз в год». В ENAC добави-

ли, что текущий аудит прошел в «ра-
бочем режиме», ведомство продолжа-
ет сотрудничать с Авиарегистром (АР) 
МАК «в соответствии с договоренно-
стями с Минпромторгом».

ENAC подняла вопрос о сотрудни-
честве с авиавластями РФ в начале го-
да. Из-за перераспределения полно-
мочий МАК между Минтрансом, Ро-
савиацией и Минпромторгом в кон-
це 2015 года надо было подписать до-
говоренности с новыми уполномо-
ченными органами (см. 

”
Ъ“ от 25 ян-

варя). Но инспекция прошла лишь 
осенью и в сопровождении АР МАК, а 
не созданного Авиарегистра РФ. В АР 
РФ рассказали 

”
Ъ“, что в аудите уча-

ствовал представитель управления 
поддержания летной годности Роса-
виации.

По данным 
”
Ъ“, сертификат одо-

брения производства SSJ 100, выдан-
ный АР МАК в 2014 году, требует под-
тверждения. Его отсутствие нарушит 
порядок оформления экспортных 
сертификатов летной годности и мо-
жет сорвать поставки. ENAC «не выя-
вила серьезных замечаний», говорят 
источники 

”
Ъ“. Но было подчеркну-

то, что изменения в организации сер-
тификации в РФ требуют переоценки 
схемы до апреля. Тогда вступит в си-
лу новое постановление правитель-
ства о перераспределении полномо-
чий: функции МАК по сертификации 
разработчиков и изготовителей, по-
лученные Минпромторгом в ноябре 

2015 года, перейдут к Росавиации, ко-
торая займется и типовой сертифика-
цией авиатехники, и сертификацией 
производства.

В ENAC хотят провести оценку но-
вых функций регистра в соответст-
вии с соглашением между РФ и Ита-
лией и планируют встречу с Росавиа-
цией в Москве, когда та «выразит го-
товность». По данным 

”
Ъ“, в отчете 

об аудите говорится, что «во избежа-
ние приостановки приемки самоле-
тов план по проведению оценки но-
вой российской системы сертифика-
ции должен быть срочно направлен 
в EASA» (агентство ЕС, отвечающее в 
том числе за обеспечение летной год-
ности). В АР РФ пояснили 

”
Ъ“, что в 

Росавиации создана рабочая группа, 
прорабатывающая аспекты измене-
ния системы сертификации, в том чи-
сле разработку такого плана. По ито-
гам будут подготовлены «проекты ти-
пового соглашения в области летной 
годности и процедур их реализации». 
Но у Росавиации нет полномочий по 
подписанию: либо она должна полу-
чить эти функции, либо Минтранс за-
ключит соглашение с EASA в области 
летной годности, указав, что за его ре-
ализацию отвечает Росавиация. В АР 
РФ уточнили, что уже поступило 116 
заявок от разработчиков техники, из 
них 20 — от иностранцев. Работа пока 
завершена по 15 заявкам.

В ГСС 
”
Ъ“ сообщили, что сейчас 

для получения экспортных сертифи-

катов на SSJ 100 работают с АР МАК на 
основании заявки, которая передает-
ся с письмом Минпромторга. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к МАК, рассказали, 

что в 2016 году на основании обраще-
ний Минпромторга обеспечили экс-
порт девяти SSJ 100, в то время как Ро-
савиация «занималась информиро-
ванием потенциальных импортеров 
техники о том, что выданные АР МАК 
документы 

”
нелегитимны“», что со-

здавало «реальные предпосылки для 
срыва экспортных поставок». В АР РФ 
уверяют, что рассматривают с Роса-
виацией заявки с учетом работ, одо-
бренных АР МАК, при условии, что 
договор был заключен до середины 
декабря 2015 года и представлен ком-
плект документов, сформированных 
с АР МАК. Но источники 

”
Ъ“ в МАК го-

ворят, что до сих пор нет порядка заче-
та результатов работы АР МАК по сер-
тификации и выдача одобрительных 
документов в РФ при типовой серти-
фикации идет не на основании регла-
ментов, «а по волевым решениям».

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, что 
«доверие специалистов зиждется на 
опыте работы, а не на мандатах». Он 
не сомневается, что ситуация будет 
«рано или поздно» урегулирована, но 
признает, что переходный период со-
здает проблемы авиастроителям, рас-
считывающим на экспортные кон-
тракты.

Елизавета Кузнецова

В ПРОДАЖЕ С 21 НОяБРя

ОТСТАВКА АЛЕКСЕЯ УЛЮКАЕВА 
В СТИХАХ И ПРОЗЕ
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
ДО 2040 ГОДА

ЗАЧЕМ РОССИЙСКОМУ БИЗНЕСУ 
АНТАРКТИДА

КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ МИЛЛИОНЫ 
В YOUTUBE И INSTAGRAM
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости

В методологии оценки надеж- 
ности управляющих компаний 
(УК), подготовленной АКРА, рас-
крыт вес каждого из ключевых 
блоков: решающее значение 
уделено системе риск-менед-
жмента, при этом влияние фи-
нансовых показателей УК не-
значительно. По оценке участ-
ников рынка, такой подход да-
лек от идеала, основная задача 
УК — максимально возможная 
доходность вложений при опре-
деленном уровне риска.

О завершении разработки методо-
логии оценки рейтинга надежности 
УК (является ориентиром для контр-
агентов при оборе УК) сообщил ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин. 
По результатам консультаций с пред-
ставителями отрасли (см. 

”
Ъ“ от 5 ок-

тября) рейтинг формируется множе-
ством оценок по критериям в четы-

рех блоках. «Результаты инвестирова-
ния средств пенсионных накопле-
ний при оценке рейтинга надежно-
сти не учитываются,— говорит Юрий 
Ногин,— при этом особое значение 
уделяется оценке системы риск-ме-
неджмента УК как одного из наибо-
лее весомых слагаемых успешных 
инвестиций и итоговой доходности».

В отличие от конкурентов — «Экс-
перта РА» и НРА, рейтинги которых в 
настоящее имеют большинство круп-
ных УК, АКРА не только максимально 
детализировала систему начисления 
баллов, но и раскрыла вес каждого из 
блоков: системы риск-менеджмента 
(34,33%), бизнес-процессов (30,74%), 
бизнес-профиль (24,79%) и финансо-
вые показатели (10,14%). Максимально 
возможной оценкой надежности УК бу-
дет ААА (am), минимальной — D (am).

Управляющие оценили прозрач-
ность методики. «Раньше мы видели в 
лице рейтинговых агентств черные 

ящики и не могли оценить объектив-
ность присваиваемых рейтингов»,— 
говорит гендиректор УК «Тринфико» 
Дмитрий Благов. Методология обсу-
ждалась с участниками рынка, и в 
итоге понятны и принципы выстав-
ления оценок, и результат, отмечает 
гендиректор УК «Капиталъ» Вадим Со-
сков. Подход АКРА более жесткий, 
чем у других агентств, рейтингую-
щих качество управления УК, отмеча-
ет председатель комитета ПАРТАД по 
внутреннему контролю и управле-
нию рисками Александр Баранов. 
«Так, в рейтингах УК от АКРА есть от-
сечка на уровне ВВ (аm), зависящая от 
конечных бенефициаров УК и оценки 
их уровня возможной поддержки»,— 
отмечает он. Однако на практике рас-
крытие реального бенефициара УК — 
непростая задача со многими неиз-
вестными, указывает аналитик «Алор 
Брокера» Кирилл Яковенко.

Впрочем, участники рынка указы-
вают и на недостатки методологии 
АКРА. «Основная задача управляю-
щих компаний — размещение нако-
плений и резервов с максимально воз-
можной доходностью при заданном 
уровне риска,— говорит управляю-
щий директор УК 

”
Открытие“ Роман 

Соколов.— То, что при рейтингова-
нии УК не учитываются результаты 
инвестирования — не только в мо-
менте, но и на горизонте нескольких 
лет,— спорное решение». Повышен-
ное внимание оценке системы риск-
менеджмента при достаточно скром-
ном влиянии на итоговый результат 
финансовых показателей УК считает 
перекосом и гендиректор Националь-
ного НПФ Светлана Касина. «Большой 
объем накоплений и резервов от раз-
ных НПФ и пенсионных групп — 
один из самых ярких маркеров надеж-
ности и успешности рыночных УК»,— 
говорит госпожа Касина.

Рейтинговые оценки управляю-
щих компаний являются важным эле-
ментом при выборе контрагентов, от-
мечает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. «Банк 
России делает особый акцент именно 
на системе управления рисками, и 
АКРА учитывает это при оценке УК,— 
продолжает он.— Работа с ненадежны-
ми управляющими компаниями, не 
имеющими рейтинга, является нега-
тивным фактором и снижает рейтинг 
самого НПФ». Более чем десятилетний 
опыт присвоения рейтингов УК, а так-
же анализ причин банкротства компа-
ний показывает: критично значимым 
маркером надежности УК является 
прежде всего оценка корпоративного 
управления, включающая риск-ме-
неджмент и систему принятия инвес-
тиционных решений, подчеркивает 
управляющий директор НРА Павел 
Самиев. «Именно этот блок оценки 
имеет наибольший вес в методике 
НРА»,— уточнил он, отметив, что в 
ближайшее время агентство планиру-
ет детально раскрыть методику при-
своения рейтингов.

Павел Аксенов

Получить исполнительную над-
пись банк может при наличии прос-
рочки по кредиту свыше двух меся-
цев. Норма распространяется на дого-
воры, заключенные после вступле-
ния поправок в силу, или на старые 
договоры при наличии допсоглаше-
ния, подписанного обеими сторона-
ми (что на практике маловероятно). 
Несколько месяцев ушло у банков на 
изменение формы кредитных дого-
воров, но уже в декабре взыскание по 
упрощенной схеме может быть при-
менено на практике.

Главный плюс нового механизма 
для банков — увеличение скорости 
взыскания. «Мы активно работаем над 
реализацией этой возможности, по-
скольку это позволит более оператив-
но взыскивать просроченную задол-
женность, без обращения в суд»,— ука-
зывает директор департамента право-
вого обеспечения банковского бизне-
са Росбанка Александр Кудрявцев. «Из-
менения способны существенно со-
кратить срок взыскания,— подтвер-
ждает заместитель директора департа-
мента проблемных активов ВТБ 24 
Юлия Тарасова.— Сейчас даже по оче-
видным случаям средний срок на по-

лучение исполнительного документа 
в суде составляет около трех месяцев». 
Кроме того, сократятся расходы креди-
тора на получение исполнительного 
документа, в частности сумма госпош-
лины за получение исполнительной 
надписи в целом ниже, чем за обраще-
ние в суд, добавляет госпожа Тарасова. 
Тариф на совершение исполнитель-
ной надписи определен в «Основах за-
конодательства о нотариате» и состав-
ляет 0,5% от взыскиваемой суммы, но 
не менее 1,5 тыс. руб. При судебном 
взыскании госпошлина составляет в 
среднем 0,5–4% в зависимости от сум-
мы иска (но не более 60 тыс. руб.). На-
пример, при сумме иска 100 тыс. руб. 
госпошлина составит 3,2 тыс. руб. 

По мнению правозащитников, 
новая норма — большая проблема 
для граждан. «У заемщиков даже не 
будет возможности вступить в пере-
говоры, отстоять свои права, их дол-
ги будут взиматься автоматиче-
ски»,— опасается председатель прав-
ления Международной конфедера-
ции обществ потребителей Дмитрий 
Янин. «Избежать взыскания с помо-
щью исполнительной надписи мож-
но, если долг спорный,— возражает 
директор департамента правового 
обеспечения ХКФ-банка Александр 

Гонтаренко.— Например, заемщик 
оспаривает сумму или условия дого-
вора в суде. В любом случае в кредит-
ном договоре с заемщиком указыва-
ется вариант как взыскания долга с 
помощью исполнительной надписи, 
так и в судебном порядке».

Пострадать от применения банка-
ми нового упрощенного порядка сбо-
ра долгов могут не только должники, 
но и профессиональные взыскатели. 
«Безусловно, для коллекторов это еще 
большее сокращение рынка,— отме-
чает гендиректор Центра развития 
коллекторства Дмитрий Ждану-
хин.— Впрочем, все будет зависеть от 
того, насколько широко банки будут 
применять новый механизм на пра-
ктике». Как пояснил 

”
Ъ“ начальник 

юридического отдела Федеральной 
нотариальной палаты Александр Са-
гин, исполнительная надпись нота-
риуса позволяет взыскивать только 
тело» долга и предусмотренные кре-
дитным договором проценты, но не 
пени и штрафы. По мнению Алексан-
дра Гонтаренко, банкам еще предсто-
ит определить, по каким суммам и 
видам кредитов наиболее эффекти-
вен именно этот способ взыскания.

Юлия Полякова,  
Светлана Дементьева

«На горизонте как минимум бли-
жайших двух-трех лет высокая де-
фолтность кредитов делает почти не-
возможным получение прибыли 
при ведении традиционного бан-
ковского бизнеса на Украине»,— 
считает директор по банковским 
рейтингам «Эксперта РА» Юрий Бе-
ликов. По его словам, для сохране-
ния банковского бизнеса иностран-
ные по отношению к Украине собст-
венники должны быть готовы к го-
дам убыточной деятельности и по-
стоянным капитальным вливаниям.

«На Украине периодически возни-
кает идея изгнания 

”
банков страны-

агрессора“,— говорит собеседник 
”
Ъ“ 

на украинском банковском рынке.— 
И хотя она до сих пор не реализова-

лась, риски такие есть, что не позво-
ляет 

”
дочкам“ российских банков ве-

сти бизнес наравне с местными». Но-
вый виток выдавливания россий-
ских банков с Украины начался в ок-

тябре, когда ряд депутатов внесли 
очередной законопроект на эту тему. 
«Банки с российским капиталом, в 
особенности 

”
дочки“ госбанков, про-

сто находятся под прицелом и выну-
ждены менять свои стратегии пове-
дения на рынке, еще вчера у них бы-
ла одна стратегия, а теперь опять воз-
ник риск угрозы потери бизнеса,— 
говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией.— Официальные стратегии 
сохраняются, а на практике они ме-
няются, сейчас банки опять ищут по-
купателей на активы». Такая неопре-
деленность не дает планомерно реа-
лизовывать выбранную стратегию, в 
результате чего российские «дочки» 
приносят своим акционерам все но-
вые убытки, заключает эксперт.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева
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ЦИТАТА

В принципе перспектив развития 
бизнеса на Украине не вижу.  
Наша задача — минимизировать 
потери
— Андрей Костин, 
президент ВТБ, 2 сентября 2016 года

На минувшей неделе долларовый 
индекс DXY обновил 13-летний 
максимум. Доллар укрепляет по-
зиции по отношению к большин-
ству мировых валют на фоне уси-
лившихся опасений роста инфля-
ции в США и повышения ставки 
Федеральной резервной системы 
США. Относительно рубля доллар 
укрепляется менее значительно, 
чем относительно валют других 
развивающихся рынков, но по-
зиции рубля могут ослабнуть, 
если на следующей неделе стра-
ны ОПЕК не договорятся о замо-
розке добычи нефти.

Минувшая неделя стала рекорд-
ной для американской валюты. Уже в 
самом ее начале индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) впервые с ноября 2015 го-
да поднялся выше уровня 100 пун-
ктов, а уже в среду обновил 13-летний 
максимум, поднявшись до отметки 
100,58 пункта. По итогам пятничных 
торгов он составил 101,48 пункта, что 
на 2,4% выше закрытия прошлой не-
дели. Курс доллара к иене и швейцар-
скому франку вырос на 3,6% и 2,2%, до 
¥110,9 и 1,001 франка. Обыграл дол-
лар и евро. В пятницу курс евро к дол-
лару США снижался до минимума с 
декабря 2015 года — $1,058, что на 
2,4% ниже прошлой пятницы.

Сильный рост курса доллара про-
должается вторую неделю, за это вре-
мя он укрепил позиции к валютам раз-
витых стран на 3,4–6,8%, при этом на 
минувшей неделе темпы роста уско-
рились. Так стремительно американ-
ская валюта не дорожала с начала мар-
та 2015 года. Тогда инвесторы скупали 
доллар из-за опасений ужесточения 
денежно-кредитной политики Феде-
ральной резервной системы США. На 
возможность такого исхода указыва-
ли макроэкономические данные и 
многочисленные заявления предста-
вителей ФРС. В результате за первые 
две недели марта курс доллара вырос 
к валютам развитых стран на 4,3–6,6%.

Текущее бегство инвесторов в дол-
лар спровоцировали итоги прези-
дентских выборов в США, победу в ко-

торых одержал Дональд Трамп. Опасе-
ния у участников рынка вызывает 
экономическая программа республи-
канца, которая может привести как к 
росту экономики страны, так и к уско-
рению инфляции. По оценкам анали-
тиков Julius Baer, в 2017 году инфля-
ции в США составит 2,2% (ранее ожи-
дался рост на 1,9%). В результате доход-
ность десятилетних казначейских об-
лигаций США взлетела за две недели 
на 57 базисных пунктов, до 2,35% годо-
вых,— максимум с июля 2015 года. 
«Инвесторы стали активно продавать 
американские Treasuries и уходить в 
доллар, что привело к его дефициту на 
рынке и сильному росту его курса про-
тив ведущих мировых валют»,— отме-
чает аналитик ВТБ 24 Алексей Михеев.

Спросу на доллар способствует уве-
ренность участников рынка в скором 
повышении ставки Федеральной ре-
зервной системы США. Если еще в на-
чале месяца вероятность повышения 
ставки в декабре оценивалась инвесто-
рами в 80%, то на прошлой неделе она 
достигла 94%. «Статистика, выходящая 
в последнее время в США, также вы-
ступает в поддержку ужесточения мо-
нетарной политики и почти лишает 
рынки интриги. Отсюда мы видим 
распродажу против доллара в боль-
шинстве мировых валют»,— отмечает 
аналитик Росбанка Евгений Кошелев.

В числе наиболее пострадав- 
ших оказались валюты развиваю-
щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, за две недели они ослаби-

ли позиции к доллару США на 3,6–
7,4%. При этом рубль продемонстри-
ровал не самую худшую динамику. За 
указанный период рубль ослабил по-
зиции к доллару на 1,7% и по этому по-
казателю занял 22-е место среди 24 ва-
лют развивающихся стран. При этом 
на текущей неделе рубль смог укре-
пить позиции к американской валю-
те. По итогам пятничных торгов курс 
доллара на Московской бирже закре-
пился на отметке 64,87 руб./$, что на 
1,3 руб. ниже закрытия прошлой неде-
ли. «Россия все еще обладает самой 
привлекательной комбинацией про-
фицита текущего счета и высоких ре-
альных процентных ставок,— отме-
чает экономист банка Credit Suisse 
Алексей Погорелов.— По этому пока-
зателю у России практически нет кон-
курентов, и рубль должен быть мень-
ше всего подвержен текущим внеш-
ним рискам». К тому же укреплению 
курса рубля способствовало повыше-
ние цены на нефть. По данным 
Reuters, по итогам минувшей недели 
стоимость российской нефти Urals 
выросла на 7,7%, до $43,4 за баррель.

Однако преимущество рубля пе-
ред валютами развивающихся стран 
может исчезнуть, если страны ОПЕК 
30 ноября не смогут договориться о 
заморозке добычи. Перспективы со-
кращения добычи выглядят туман-
ными, отмечает Евгений Кошелев, и 
это открывает горизонт для коррек-
ции рубля к уровням 67–68 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар выбрал рост
Инвесторы ждут от Дональда Трампа подъема экономики и инфляции

Первая тяжеловесная компания 
(ПТК, входит в группу «Промыш-
ленные инвесторы» Сергея Гене-
ралова) закрепилась на рынке 
инновационных вагонов: она 
покупает у Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) Александра 
Несиса 100% ее оператора «Вос-
ток1520». Для сделки он оценен  
в 1,28 млрд руб., но денежной со-
ставляющей в ней не будет: по-
сле объединения «Восток1520»  
и ПТК, уже купившей оператора 
«Нитрохимпром», ОВК получит в 
объединенной компании 19,9%.

ОВК Александра Несиса сообщи-
ла, что продала 100% своего операто-
ра «Восток1520» ПТК, входящей в 
группу «Промышленные инвесто-
ры» Сергея Генералова. Продавцом 
выступает кипрская Restadiana 
Ventures Ltd., в целях сделки «Вос-
ток1520» оценен в 1,285 млрд руб. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в ОВК, продажа 

«Восток1520» — первый этап сделки, 
следующим этапом станет приобре-
тение холдингом 19,9% ПТК в счет 
продажи оператора. Сделка будет за-
вершена до конца года, сообщает 
ОВК. ПТК 11 октября получила разре-
шение ФАС на сделку, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с ситуацией.
Сергей Генералов, покинувший 

транспортный бизнес в 2012 году, в 

августе сигнализировал о возвраще-
нии: «Проминвесторы» объявили, что 
рассматривают возможности инвес-
тирования на рынке грузоперевозок 
инновационными вагонами (прежде 
всего в сегменте полувагонов) и ведут 
переговоры с рядом собственников и 
операторов. А в сентябре ФАС согласо-
вала ПТК покупку «Нитрохимпрома». 
На этого оператора проходится более 
90% внешних продаж ОВК, в эксплуа-
тации у «Нитрохимпрома» 17 тыс. ин-
новагонов (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). В 

«Проминвесторах» 
”
Ъ“ пояснили, что 

после приобретения «Нитрохимпро-
ма» и «Восток1520» общий парк ПТК 
превысит 23 тыс. единиц.

Все вагоны «Восток1520» в операци-
онном лизинге, основные лизингода-
тели — «Нитрохимпром» (покупал ва-
гоны ОВК на кредитные средства) и 
Rail1520 (входит в ОВК), говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его мнению, покупка «Вос-
ток1520» для Сергея Генералова логич-
на, это снимает риск появления друго-
го собственника инновагонов ОВК, 
который мог бы заместить парк «Ни-
трохимпрома» для «Восток1520», а без 
оператора трудно пристроить на рын-
ке 17 тыс. вагонов. ПТК станет и круп-
нейшим собственником, и крупней-
шим оператором вагонов ОВК. Для 
ОВК сделка выгодна, считает эксперт, 

за 1,28 млрд руб. она купила 20% ПТК, 
стоимость которой гораздо выше.

В «Промышленных инвесторах» 
говорят, что планируют «работать над 
повышением эффективности опера-
торского бизнеса, расширением мар-
шрутной и клиентской базы, развити-
ем парка подвижного состава». Закуп-
ка инновационного парка достаточно 
дорогое предприятие (цена полуваго-
на ОВК — 2,6 млн руб., Уралвагонзаво-
да — 2,2 млн руб.), и покупатель силь-
но зависит от господдержки. В 2016 
году она составляла 300 тыс. руб. на 
вагон, но будет ли поддержка продле-
на на 2017 год, неясно. Ранее покупа-
тели просили выделить на поддержку 
закупок в 2017 году не менее 7 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября), а глава 

Минпромторга Денис Мантуров гово-
рил, что министерство подало заявку 
суммарно на 12 млрд руб. для произ-
водителей и покупателей инноваци-
онных вагонов, но решения пока нет 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 13 октября). В «Про-

минвесторах» считают, что продол-
жить меры поддержки инновацион-
ного состава «в интересах государства 
и ОАО РЖД», но понимают, что «идет 
много дискуссий по этому поводу и 
поэтому планы развития этого бизне-
са являются гибкими», и учитывают 
все возможные риски.

Наталья Скорлыгина

Оператор пошел к вагонам
«Промышленные инвесторы» купили «Восток1520»  
для инновационного парка 

Российские банки подпортили 
украинскую статистику

Нотариусов вписали в кредиты

Управляющим взвесили критерии
Место в рейтинге АКРА определит риск-менеджмент
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Миноритарий «Транснефти» 
фонд UCP Ильи Щербовича, 
 владеющий 70% привилегиро-
ванных акций и требовавший 
уравнять дивиденды за 2013 год 
на них и обыкновенные акции, 
проиграл в суде первой инстан-
ции. «Транснефть» платит мень-
ше дивидендов на префы, со-
гласно нормам своего устава, 
тогда как источники 

”
Ъ“, пояс-

няющие позицию UCP, ссыла-
ются на общие принципы акци-
онерного права. Миноритарий 
намерен подать апелляцию. 
Юристы сомневаются в ее пер-
спективах, но ждут от UCP мас-
штабной судебной атаки, ко-
торая может изменить общую 
картину рассмотрения подоб-
ных споров.

Арбитражный суд Москвы 18 но-
ября отклонил иск фонда Ильи Щер-
бовича UCP Industrial Holdings Ltd 
(владеет 71% привилегированных 
акций «Транснефти») на 97 млн руб. 
UCP требует от «Транснефти» ком-
пенсировать разницу между диви-
дендами на обыкновенную и при-
вилегированную акции за 2013 год 
(по уставу на префы начисляется не 
более 10% от чистой прибыли по РС-
БУ). Уставный фонд «Транснефти» по-
делен на 5,55 млн обыкновенных и 
1,55 млн привилегированных ак-
ций (номинал 1 руб.). Росимуще-
ство владеет всеми обыкновенны-
ми акциями (78,1% уставного капи-
тала), префы у частных инвесторов 
(70,16% — у UCP).

На дивиденды за 2013 год было 
направлено 7,9 млрд руб. (70,16% от 
чистой прибыли), владельцы обык-
новенных акций получили 6,8 млрд 
руб., а префов — 1,1 млрд руб. За 2014 
год выплаты составили 25% прибы-
ли по РСБУ — 2,95 млрд руб. (1,77 мл-
рд руб.— по обыкновенным акциям, 
по префам — 1,18 млрд руб.). За 2015 
год «Транснефть» направила на ди-
виденды 100% прибыли по РСБУ — 
12,8 млрд руб. (владельцы префов по-
лучили 1,28 млрд руб.). Рост выплат 
объясняется апрельским распоряже-
нием правительства, требовавшего 
от госкомпаний направить на диви-
денды не менее 50% от большей чи-
стой прибыли — по МСФО или РСБУ. 
Но по уставу «Транснефти» доля пре-
фов в дивидендах остается на уровне 
10% прибыли по РСБУ.

Предыдущее заседание по де-
лу было отложено по ходатайству 
Росимущества, которое выступает 
третьей стороной (см. 

”
Ъ“ от 31 ок-

тября). Тогда накануне слушания 
UCP направил «Транснефти» про-
ект мирового соглашения. Но мо-
нополия сразу заявила, что не со-
бирается его подписывать на усло-
виях фонда. После решения суда 
в UCP 

”
Ъ“ заверили, что все равно 

уверены в своей правоте. «Решение 
не вступило в силу, мы будем пода-
вать апелляцию»,— сообщили там. 
В «Транснефти» удовлетворены ре-
шением суда.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, замечают, что «компании, 
которые приватизировались с вы-
пуском привилегированных акций 
типа А, четко соблюдают правило о 
дивидендном паритете, установлен-
ное приватизационным законода-
тельством». В их числе «Сургутнеф-
тегаз», «Башнефть», «Татнефть» и «Ро-
стелеком». Как поясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“, суть префов в том, 

что их держатели делегируют опе-
рационные решения владельцам 
обыкновенных акций, которые фор-
мируют стратегию, менеджмент и 
т. д. «Взамен владельцы префов по-
лучают преимущества по дивиден-
дам, включая правило о дивиденд-
ном паритете. Иначе у обыкновен-
ных акций будет возможность ущем-
лять интересы префов, что проти-
воречит здравому смыслу и систе-
мам сдержек и противовесов в рам-
ках АО»,— подчеркивает источник 

”
Ъ“, отмечая, что именно так и про-

изошло в «Транснефти», где владель-
цы голосующих акций обеспечили 
себе непропорционально большие 
дивиденды.

Партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров считает, что 
сам по себе отдельно взятый спор ре-
альной перспективы не имеет, что 
«наверняка хорошо понимает UCP». 
«Но это только один из серии исков, 
стратегия может быть более слож-
ной»,— добавляет юрист. По его мне-
нию, шансов на пересмотр дела в 
апелляции немного, так как вряд 
ли суд неправильно оценил доказа-
тельства. Но очевидно, что UCP обра-
тится в кассационную инстанцию, 
возможно, дойдет до Верховного су-
да. Тут спор не «о факте», а «о праве» 
и важны, скорее, юридические ар-
гументы сторон и оценка доказа-
тельств, которые уже имеются в де-
ле, говорит юрист. UCP в октябре по-
дал уже пятый иск к «Транснефти», 
требуя недополученные дивиденды 
за 2015 год.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

«Транснефть»  
отбилась от миноритария
Суд встал на сторону монополии  
в вопросе о дивидендах

На рынке железнодорожных операторов 
РФ может появиться новый лидер: UCL Rail 
 Владимира Лисина, в которую входит Пер-
вая грузовая компания (ПГК), уступила пер-
вые позиции по грузообороту Федеральной 
грузовой компании (ФГК) ОАО РЖД.

За девять месяцев с начала года погрузка лиде-
ра рынка ПГК сократилась на 4,5%, до 144,5 млн 
тонн, следует из рейтинга крупнейших операторов 
Infoline Rail Russia Top агентства «Infoline-Аналити-
ка» (есть у 

”
Ъ“). При этом первое место в рейтинге 

за третий квартал заняла ФГК, увеличившая пере-
возки на 20,7%, до 53,3 млн тонн, тогда как ПГК пе-
ревезла на 6,5% меньше — 43,2 млн тонн. На третье 
место в квартале по перевозкам вышел Globaltrans 
с ростом на 8,1%, до 25,5  млн тонн, обойдя «Нефте-
транссервис», перевозки которого упали на 7,6%, до 
25,1 млн тонн. По итогам девяти месяцев наиболь-
шую положительную динамику показали «Восток 
1520» (128%, 16,6 млн тонн, 11-е место) и «Новотранс» 
(107,4%, 25,5 млн тонн, седьмая позиция). Также на-
растить объемы удалось СУЭК, РТК, «Газпромтрансу» 
и Globaltrans, а сократилась перевозки у «ЛУКОЙЛ-
Транса», «Нефтетранссервиса» и «Трансойла».

В ПГК 
”
Ъ“ сообщили, что два года назад, «когда 

появились риски предстоящего списания вагонов, 
ПГК настроилась на достижение большей рента-
бельности меньшими активами». Результатом этого 

стали долгосрочные сервисные контракты с ключе-
выми грузоотправителями, технологии снижения 
срока оборота вагонов и порожнего пробега, ди-
версификация бизнеса и разработка новых услуг, 
включая промышленную логистику. В ФГК ситуа-
цию не комментируют. В начале ноября глава ком-
пании Алексей Тайчер заявлял, что компания наце-
лена на массовый сегмент, и уточнял, что планиру-
ется купить до 20 тыс. вагонов (90% — полувагоны и 
универсальные платформы), а всего в 2017 году бу-
дет списано порядка 12 тыс. вагонов.

Замгендиректора ИПЕМ Владимир Савчук гово-
рит, что ФГК смогла заметно улучшить показатели 
благодаря приходу новой команды, ранее работав-
шей в ПГК: она начала вести «агрессивную профес-
сиональную деятельность», имея возможности по 
наращиванию парка, в том числе за счет аренды. 
Кто именно станет лидером по итогам года среди 
операторов, пока прогнозировать сложно, но кон-
куренция между ПГК и ФГК будет только усиливать-
ся, заключает эксперт.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что по итогам года ФГК станет лидером и по 
перевозкам, и по грузообороту. Компания в 2016 го-
ду завершила основной цикл списания парка (по-
чти 20 тыс. единиц) и продолжила увеличивать 
долю рынка, став центром консолидации парков 
«УВЗ-логистик» (лизинг у «Сбербанк лизинга» и «Газ-

промбанк лизинга») и «ВЭБ-лизинга», говорит экс-
перт. ФГК также повысила гибкость за счет привле-
чения средств для инвестпрограммы в рамках сдел-
ки возвратного лизинга с «Газпромбанк лизингом». 
Господин Бурмистров напоминает, что контракт 
ФГК с Уралвагонзаводом на покупку за три года до 
24 тыс. инновационных полувагонов по низкой це-
не — менее 2,2 млн руб. без НДС. Ключевым вызо-
вом для ФГК в 2017 году будет заключение догово-
ра долгосрочной аренды парка «УВЗ-логистик» (сей-
час он в краткосрочной аренде и на него могут поя-
виться другие претенденты).

По расчетам «Infoline-Аналитики», ПГК в 2016 го-
ду спишет около 40 тыс. вагонов, пройдя пик спи-
сания по полувагонам, и в ближайшие два года все-
го выведет не более 25 тыс. единиц (до 50% — нефте-
цистерны). Михаил Бурмистров подчеркивает, что 
из-за высокой долговой нагрузки (на начало года 
— 65,8 млрд руб., в 2016 году предстоит выплатить 
40,6 млрд руб.) ПГК весьма консервативна в инвес-
тпрограмме, особенно по закупке инновационных 
вагонов. Но компания может активизировать инве-
стиции в 2017 году, привлекая средства за счет бир-
жевых облигаций до 100 млрд руб., замечает экс-
перт. Серьезный вызов для ПГК связан с продлени-
ем аренды 6 тыс. полувагонов у «ВТБ-лизинга».

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Первая грузовая больше не первая
На рынке грузоперевозок сменился лидер

Миноритарий входящей в «Россети» МРСК 
Центра Prosperity Capital Александра Бра-
ниса требует в суде вернуть ей 872 млн руб. 
Это деньги, выплаченные в 2013–2014 годах 
«Россетям» за «организацию функциониро-
вания и развитие электросетевого комплек-
са». Фонд относит платежи к убыткам МРСК 
и полагает, что по крайней мере часть ока-
занных услуг — это «повседневные действия 
контролирующего акционера». В «Россетях» 
возражают, что договор был одобрен боль-
шинством голосов незаинтересованных чле-
нов совета директоров МРСК Центра, а об эф-
фективности управления свидетельствует 
рост показателей.

Структуры фонда Prosperity Capital (владеют 
23,2% акций МРСК Центра) подали иск в Арби-
тражный суд Москвы к «Россетям» (материнская 
компания МРСК), гендиректору МРСК Центра 
Олегу Исаеву и членам ее совета директоров — 
заместителю гендиректора по экономике «Россе-
тей» Оксане Шатохиной и главе управления кор-
поративных отношений холдинга Максиму Сау-
ху. Как следует из уведомления истцов, фонд хо-
чет отказаться от услуг «Россетей» «по организа-
ции функционирования и развитию электросете-
вого комплекса». Плату за них в размере 808 млн 
руб. истец относит к убыткам МРСК и просит вер-
нуть компании вместе с 64 млн руб. упущенной 
выгоды. Договор на эти услуги на 2013–2014 годы 
совет директоров МРСК Центра одобрил в 2013 
году. В Prosperity Capital считают, что при приня-
тии этого решения члены совета действовали в 
интересах «Россетей», а сам договор был заведо-

мо убыточным для МРСК. Предварительное засе-
дание суда назначено на 20 декабря.

• МРСК Центра владеет распределительными 
 сетями в 11 регионах, 50,2% акций принадлежит 
«Россетям». Чистая прибыль по РСБУ в январе—сен-
тябре выросла на 49%, до 1,3 млрд руб., выручка 
 увеличилась на 6,6%, до 61,6 млрд руб.
Де-факто оплата организационных услуг, або-

нентская плата материнской структуре холдин-
га,— по сути, основной источник доходов «Россе-
тей». Аналогичные договоры были со всеми МРСК 
и Федеральной сетевой компанией (ФСК). Послед-
няя в 2015 году планировала оспорить условия 
договора на 2015–2017 годы на 482 млн руб., но в 
итоге подписала его. В ФСК уточнили, что на дан-
ный момент не располагают информацией о пре-
тензиях миноритариев по поводу договора. Ната-
лья Порохова из АКРА отмечает, что управленче-
ские комиссии существуют и в других компани-
ях, например в «ТНС энерго» (крупнейший част-
ный энергосбытовой холдинг), абонентскую пла-
ту собирало и РАО «ЕЭС России».

В этом году правительство утвердило норму ди-
видендов госкомпаний в размере не менее 50% от 
наибольшей чистой прибыли по МСФО или РСБУ, и 
доля доходов «Россетей» от договоров по организа-
ционным услугам снизилась (за девять месяцев — 
2,1 млрд из 25,8 млрд руб.). МРСК Центра за 2015 год 
выплатила 456 млн руб. дивидендов (50,2% от нера-
спределенной прибыли).

В Prosperity Capital утверждают, что многие услу-
ги, оплачиваемые «Россетям», не являются необхо-
димыми и обоснованными и представляют собой 
«повседневные действия контролирующего акци-

онера». Так, «Россети» брали плату с МРСК за прове-
дение совета директоров холдинга, организацию 
строительства для Олимпиады в Сочи, направление 
в Минэнерго информации о сотрудничестве с Кана-
дой, проведение семинара с консалтинговой ком-
панией по основным направлениям стратегии «Рос-
сетей» и т. д. Миноритарий считает это «выводом 
средств из МРСК Центра». Текущий договор с «Россе-
тями» заключен до конца 2017 года, но его Prosperity 
пока не оспаривает. В фонде уточняют, что хотели 
анализировать расходы по аналогичным догово-
рам и других МРСК, но, несмотря на предписания 
ЦБ, компании не предоставили информацию.

В «Россетях» заявили, что договор между холдин-
гом и МРСК Центра был одобрен в соответствии с 
законодательством «большинством голосов неза-
интересованных членов совета директоров МРСК». 
В холдинге считают, что сложившаяся договорная и 
экономическая форма взаимодействия «Россетей» с 
дочерними структурами доказала свою эффектив-
ность, «о чем свидетельствует устойчивая положи-
тельная динамика» показателей (включая рост сто-
имости акций) по группе за три года.

Партнер юридического бюро «Падва и Эпштейн» 
Антон Бабенко отмечает, что миноритарный акци-
онер вправе подать подобный иск, но ему придется 
доказать незаконность выплат, незаконность самой 
сделки. «Сделать это сложно без оспаривания само-
го договора путем предъявления требования о при-
знании его недействительным»,— считает он. Но от-
ветчики имеют серьезные аргументы в защиту вы-
плат: законом сделки такого рода не запрещены и 
имеют место в практике многих компаний.

Татьяна Дятел

К электросетям подвели иск
Акционер МРСК Центра хочет вернуть 872 млн рублей
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деловые новости

В ходе реорганизации, в частно-
сти, уже решено закрыть офис Opera 
Software в России: юридическое ли-
цо компании в стране ликвидирует-
ся, из десяти сотрудников останутся 
два. Переговоры с Роскомнадзором 
продолжатся, потому что Opera 
Software будет по-прежнему выпу-
скать локализованные продукты, 
надеется источник 

”
Ъ“. Хотя, уточ-

нил он, компания до сих пор никог-
да не фильтровала интернет-трафик 
по просьбе властей.

По данным LiveInternet за но-
ябрь, в топ-10 самых популярных 
браузеров из продуктов Opera 
Software вошел только Opera Blink, 
его выбрали 3,7% пользователей. В 

режиме Turbo браузер Opera позво-
ляет,  например,  заходить на 
Rutracker.org, который был навсег-
да заблокирован в ноябре 2015 года. 
Похожий режим «Турбо» есть и у «Ян-
декс.Браузера». В «Яндексе», Google, 
Microsoft и Mail.ru Group отказались 
комментировать консультации Ро-
скомнадзора и Opera Software.

По данным руководителя Ро-
скомнадзора Александра Жарова, 
различными способами обхода 
блокировок пользуются до 7–10% 
россиян. В феврале 2016 года чи-
новник планировал предложить 
производителям программ-анони-
майзеров добровольно фильтро-
вать трафик, удаляя из него запре-
щенную информацию. Вопрос о 
блокировке анонимайзеров на тот 

момент не стоял. В апреле стало из-
вестно, что регулирование шифро-
ванного и сжатого интернет-трафи-
ка разрабатывает рабочая группа 
при Национальном антитеррори-
стическом комитете под руководст-
вом господина Жарова. Сейчас до-
ступ к средствам блокировки огра-
ничивается властями на основа-
нии судебных решений, блокиру-
ются 74 страницы сайтов, уточни-
ли в Роскомнадзоре.

Если отправлять в Opera выгруз-
ку черных списков, блокировка на 
уровне браузера возможна, когда 
речь идет о соответствующем рас-
ширении, объясняет директор Ин-
ститута исследований интернета Ка-
рен Казарян. «Если у пользователя 
отдельный программный VPN, то в 

нем эта история работать не бу-
дет»,— указывает он. Но в любом 
случае такого рода сотрудничество 
Opera с Роскомнадзором грозит 
компании репутационными и ими-
джевыми рисками, уверен эксперт. 
«Случаев подобной кооперации я не 
припомню, но, к примеру, несколь-
ко китайских браузеров были ском-
прометированы тем, что спецслуж-
бы могли использовать 

”
дырки“ в 

их коде, чтобы следить за пользова-
телями»,— поясняет господин Каза-
рян. Наблюдатели, добавляет он, не 
раз находили уязвимости, способст-
вующие получению личной инфор-
мации третьей стороной, о том же 
говорил и Эдвард Сноуден.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

К Opera Software примеряют фильтр

Пока власти Подмосковья 
 решают, как упорядочить жи-
лищную застройку в регио-
не, девелоперы, работающие 
в области, торопятся заявить 
о новых проектах. Так, Urban 
Group намерена расширить 
 построенный в Химках жилой 
комплекс «Солнечная система»: 
общая площадь второй очере-
ди составит 460 тыс. кв. м. Раз-
мер всего проекта в совокупно-
сти достигнет 930 тыс. кв. м, 
а инвестиции — 37 млрд руб.

Urban Group приобрела допол-
нительную площадку в подмосков-
ных Химках — в 5 км от МКАД по 
Ленинградскому шоссе — для реа-
лизации второй очереди жилого 
комплекса «Солнечная система», 
передал 

”
Ъ“ через своего предста-

вителя основной владелец компа-
нии Александр Долгин. По его сло-
вам, до 2021 года на 23,29 га плани-
руется построить 460 тыс. кв. м, из 
к оторых на  жилье  придется 
245 тыс. кв. м, остальное — на соци-
альную инфраструктуру, коммер-
ческие площади и торговые гале-
реи. В этот проект Urban Group об-
ещает вложить около 22 млрд руб. 
«Так, мы инвестируем около 1 млрд 
руб. в перенос линии электропере-

дачи под землю,  на глубину 
1,5 м»,— пояснил гендиректор ком-
пании Андрей Пучков.

Urban Group, основанная в 2007 
году, строит жилье в Подмосковье, 
ее общий портфель составляет око-
ло 4 млн кв. м. Сейчас среди круп-
ных текущих строек компании — 
жилой комплекс «Лайково» (об-
щая площадь 875 тыс. кв. м) рядом 
с деревней Лайково в Одинцов-
ском районе, город-курорт «Мити-
но О2» (450 тыс. кв. м) на Пятниц-
ком шоссе, «Опалиха О3» (435 тыс. 
кв. м) на Новорижском шоссе, «Вид-
ный-город» (370 тыс. кв. м) рядом с 
Видным.

Urban Group начала застраивать 
Химки с 2007 года. К реализации 
первой очереди комплекса «Сол-
нечная система» компания присту-
пила в 2014 году: общая площадь за-
стройки составила 470 тыс. кв. м, из 
которых 300 тыс. кв. м пришлось на 
жилье. Такой объем был продан за 
два года, утверждает представитель 
компании. По его словам, общий 
объем вложений в первую очередь 
составил 15 млрд руб. Суммируя па-

раметры всего проекта, получается, 
что общая площадь всего комплек-
са «Солнечная система» достигает 
930 тыс. кв. м, а инвестиции — 
37 млрд руб.

Девелопер анонсирует новую 
стройку на фоне заявлений подмо-
сковных властей, обещающих кар-
динально пересмотреть свою поли-
тику в жилищном строительстве. 
Ранее зампред правительства обла-
сти Герман Елянюшкин в интервью 
«Ведомостям» сообщал, что лидер-
ство Подмосковья в строительстве 
жилья (в регионе вводится свыше 
8 млн кв. м в год, или 10% от обще-
российских показателей) уже ста-
новится бедой, так как бюджету ре-
гиона приходится значительно тра-
титься на инфраструктуру. Кстати, 
указывает коммерческий директор 
«Миэль новостройки» Анна Шиш-
кина, Ленинградское шоссе, где 
строится «Солнечная система», по-
прежнему остается загруженным, 
несмотря на наличие платной авто-
дороги. Андрей Пучков уверяет, 
что для оптимизации автомобиль-
ного движения рядом с жилым 
комплексом планируется рекон-
струкция Вашутинского шоссе, 
Транспортного и Коммунального 
проездов.

Между тем сейчас в Подмоско-
вье возникла еще одна серьезная 
проблема для застройщиков — 
миграция покупателей из области 
в Москву. По данным главы анали-
тического и консалтингового цент-
ра Est-a-tet Владимира Богданюка, 
если в 2014 году количество сделок 
с жильем в Подмосковье достигало 
70%, а на Москву приходилось 30%, 
то в 2015 году эта пропорция со-
ставляла уже 61% и 39%, в по ито-
гам 2016 года прогнозируется на 
уровне 49% и 51% соответственно. 
«Цены в Москве нивелирова-
лись,  поэтому большому кругу по-
купателей стали доступны квар-
тиры в новостройках в преде-
лах МКАД»,— соглашается Анна 
Шишкина. По ее словам, чтобы 
конкурировать с предложениями 
других застройщиков, Urban Group 
придется продавать жилье во вто-
рой очереди «Солнечной системы» 
по 70–80 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть 
только за счет продажи квартир 
компания сможет заработать 17–
19 млрд руб.

Халиль Аминов

«Солнечная система» 
достигла миллиона
Urban Group  
расширяется в Подмосковье

«АФК 
”
Система“ как инвестици-

онная компания постоянно рассма-
тривает различные варианты повы-
шения стоимости активов, в том чи-
сле в рамках объединения с другими 
игроками рынка. РТИ не является 
исключением в этом процессе, одна-
ко никаких конкретных решений на 
данный момент не принято»,— ска-
зал 

”
Ъ“ представитель АФК Сергей 

Копытов.
Два источника 

”
Ъ“ полагают, что 

АФК «Система» сможет претендо-
вать лишь на миноритарный пакет 
в новой структуре. «Суммарная вы-
ручка ОПК и АО 

”
Росэлектроника“ 

больше, чем у активов АФК. Кроме 
того, 

”
Ростех“ просто не пойдет в 

сделку, если не получит мажоритар-
ный пакет»,— объясняет один из 
них. Выручка АО «Росэлектроника» 
по итогам 2015 года составила 
31,3 млрд руб., чистая прибыль — 
1,3 млрд руб. Выручка ОПК за тот же 
период — 113 млрд руб., чистая 
прибыль — 2,8 млрд руб. При этом 
РТИ и «Микрон» по итогам 2015 го-
да были убыточны. Выручка РТИ со-
ставила 77,3 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,07 млрд руб. Выручка «Ми-
крона» — 9,22 млрд руб., чистый 
убыток — 200 млн руб.

Согласно отчетности АФК, объем 
рынка микроэлектроники России в 
2015 году составил более $2 млрд 
(около 122 млрд руб. по средневзве-
шенному курсу за год). Российские 
игроки в основном выпускают про-

дукцию военного и специального 
назначения, которая занимает око-
ло 40% рынка. Бюджетные расходы 
на оборонные решения в 2015 году 
составили 3,11 трлн руб. и по го-
спрограмме вооружений до 2020 го-
да должны суммарно составить 
20 трлн руб.

Вопрос объединения РТИ со 
структурами «Ростеха» поднимает-
ся не впервые. Еще в октябре 2014 
года источники в военно-промыш-
ленной комиссии говорили, что 
российские власти хотят создать 
концерн воздушно-космической 
обороны на базе РТИ и концерна 
«Алмаз-Антей» (его совет директо-
ров до недавних пор возглавлял ру-
ководитель «Ростеха» Сергей Чеме-
зов). Слияние оказалось под вопро-
сом из-за санкций США и Евросою-
за в отношении «Алмаз-Антея». Со-
беседники 

”
Ъ“ тогда утверждали, 

что представитель Минобороны на 
заседании Совета безопасности не 
поддержал объединение, ссылаясь 
на риски распространения санк-
ций на РТИ.

Объединение «Микрона» и «Росэ-
лектроники» может позволить на-
ладить полный цикл производства, 
например, медицинских приборов 
и магистрального телекоммуника-
ционного оборудования, в которых 
доля российских электронных ком-
понентов будет достигать 80%, счи-
тает один из топ-менеджеров на 
рынке микроэлектроники. «ОПК и 
РТИ — основные конкуренты на 
рынке оборонных решений, поэто-
му их синергия тоже довольно ло-
гична. Кроме того, это в стиле наше-

го государства — создавать монопо-
листа в наиболее важных отраслях. 
У нас один крупнейший банк, один 
авиаперевозчик, вот и производи-
телей микроэлектроники и оборон-
ных решений будет по одному»,— 
констатирует он.

В то же время огосударствление 
отрасли и выход частного бизнеса 
из управления могут привести к 
снижению показателей, считает 
гендиректор Информационно-ана-
литического центра современной 
электроники Иван Покровский. 
«Частный бизнес более эффективен 
в высокотехнологичных отраслях. 
Но 

”
Ростех“ наверняка рассчитыва-

ет на развитие данной структуры за 
счет господдержки стратегических 
предприятий, что в условиях кри-
зиса и ограниченного госбюджета 
спорно»,— отмечает он. 

По мнению господина Покров-
ского, единый холдинг в условиях 
кризиса может оказаться «громозд-
кой неустойчивой конструкцией». 
Он уверен, что по отдельности ком-
пании «более активно искали бы 
возможности для развития бизнеса, 
и конкуренция между собой под-
стегивала бы их».

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый,  
Роман Рожков

Микроэлектронику ждет мегасделка

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В  Н О В О Й  С Т Р У К Т У Р Е  К О М П А Н И И  
Н Е О Б Х О Д И М О С Т Ь  Н А Л И Ч И Я  Р О С С И Й С К О Г О  О Ф И С А  О Т П А Л А »

О перспективах развития Opera Soft-
ware на российском рынке в свете 
последних конъюнктурных и законо-
дательных изменений ”Ъ“ рассказал 
технический директор компании 
 Хокон Виум Ли 

— Opera Software продала потреби-
тельский бизнес консорциуму китай-
ских инвесторов во главе с Golden 
Brick Capital Private Equity Fund I 
L.P. за $575 млн. Изменилась ли 
стратегия компании?
— Мы получили предложение от группы ки-
тайских инвесторов купить часть компании, 
эта сделка совсем недавно состоялась. 
Сейчас активно идет процесс реорганиза-
ции, в ходе которого принято решение 
о  закрытии офиса в России. В новой струк-
туре компании с фокусом на потребитель-
ские продукты необходимость такого офи-
са отпала. Но рынок России по-прежнему 
остается для нас одним из самых важных, 

и мы продолжим инвестировать в техноло-
гии, чтобы делать лучший браузер для 
большого количества российских пользо-
вателей.
— Почему смена платформы на 
Chromium никак не повлияла на 
долю Opera на браузерном рынке?
— Цифры немного изменились, но у нас 
стабильная группа пользователей в России. 
Мы встроили блокировщик рекламы, повы-
сили скорость работы, важным нововве-
дением стал режим экономии батареи. 
Пользователи ноутбуков, которые заходят 
в общественные Wi-Fi-сети, получат выгоду 
от использования нашего браузера.
— С июля 2018 года сотовые опера-
торы по закону должны собирать и 
хранить весь интернет-трафик поль-
зователей до шести месяцев. Может 
ли это требование повлиять на ско-
рость интернета в России?

— Я не думаю, что скорость упадет. Опера-
торы будут выполнять требования закона. 
Как и Opera, поскольку мы работаем 
на рынке РФ и предоставляем наши лока-
лизованные продукты пользователям, мы 
обязаны соблюдать требования местного 
законодательства. Когда такие законы об-
суждаются и принимаются, в первую оче-
редь необходимо думать о том, какой объ-
ем информации о каждом отдельном чело-
веке нам надо хранить. Знаете, существует 
ложное ощущение безопасности. Почему-то 
люди считают, что чем больше информации 
они будут хранить о человеке, тем это без-
опаснее. С другой стороны, есть риск 
того, что эта информация будет использо-
вана недобросовестными сторонами. Это 
одна из причин, по которой Opera устано-
вила политику не хранить данные о пользо-
вателях. Но мы признаем, что правительст-
вам приходится организовывать хранение 
персональных данных своих граждан, что-
бы организовать должный уровень без-
опасности.
— По этому же закону интернет-ком-
пании должны передавать властям 
ключи шифрования информации, 
 которая передается от пользовате-
ля к пользователю. Насколько это 
выполнимо?
— Я не юрист, закон не читал. Мне сложно 
сказать, каково воздействие этого закона 
и насколько это реалистично в российской 
действительности. Мы норвежская компа-
ния, и при работе на рынке РФ будем со-
блюдать закон.
— Российские власти также хотят до-
полнительно обезопасить передачу 
информации в интернете. Одно 
из предложений — с учетом возмож-

ного конфликта с иностранными го-
сударствами — создание в России 
государственного удостоверяющего 
центра SSL-сертификатов. Для его 
эффективной работы нужно, чтобы 
с ним сотрудничали крупнейшие бра-
узеры Google, «Яндекс», Opera и др. 
Видите ли вы такую возможность?
— Кажется, я понимаю, что они предлагают, 
и понимаю почему. У нас хорошие отноше-
ния с Роскомнадзором. Но таких запросов 
мы от них не получали. Пока я не увижу со-
держание самого требования, мне тяжело 
ответить на этот вопрос.
— Слышали ли вы об интересе ки-
тайских бизнесменов или лиц, свя-
занных с китайским государством, 
к неизвестным ранее уязвимостям 
в софте iOS, Android, а также в брау-
зерах? Известно, что в России неко-
торые компании в области инфор-
мбезопасности уже получали 
запросы на продажу подобных 
 уязвимостей.
— Я такого не слышал. Наши контакты с ки-
тайской стороной касались совершенно 
других вопросов. Я с сожалением отмечаю, 
что сейчас война между государствами пе-
реходит из физического пространства в ки-
берпространство. Очень жаль, ведь интер-
нет был создан, чтобы объединять людей, 
чтобы была Wikipedia, электронная почта, 
чтобы люди могли друг другу позвонить 
и поговорить. То, что происходит, только 
повышает страх людей. Люди боятся, что 
информация будет украдена, что их ком-
пьютер будет подвергаться неким манипу-
ляциям со стороны другого государства. 
Сейчас налицо такие процессы.

Интервью взял Владислав Новый
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8 миллионов квадратных метров 
 жилья строится ежегодно в Подмосковье 
(данные Росстата)

ЦИТАТА

Мы должны конкурировать  
за рубежом, с иностранцами,  
а не между собой, обеспечивая 
максимальную доходность  
своих предприятий
— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  
в интервью ”Ъ-Власти“  
в июне 2016 года

УТОЧНЕНИЕ

В статье «”Модный континент“ примеряет гендиректора» (см. ”Ъ“ от 16 ноября) была до-
пущена ошибка относительно собственников ОАО УК «Рамако». ЧОП «Альфа-Вымпел» 
не является контролирующим акционером «Рамако»: по данным ЕГРЮЛ, ему принадле-
жит только 13,33% акций ОАО. «Рамако» также приобретало акции «Модного континен-
та» у Александра Попова (всего 0,75%). 
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В Москве в атриуме музея современного 
искусства «Гараж» выступила французская 
электронная группа M83, названная так в честь 
спиральной галактики в созвездии Гидра. 
На космически красивом концерте побывала 
ЕЛЕНА КРАВЦУН. 

Этой осенью Московский музей современно-
го искусства «Гараж» объявил о запуске нового му-
зыкального проекта «Mosaic Music». Концерты про-
ходят в партнерстве с концертным агентством Pop 
Farm. Как говорит его основатель Андрей Самору-
ков, проект родился из идеи соединить уникальное 
пространство музея и выступления актуальных ар-
тистов самых разных музыкальных направлений. 
Выступления проходят в атриуме «Гаража» на сце-
не, установленной прямо под оставшейся с совет-
ских времен мозаикой «Осень». Генетически это ме-
сто связано с музыкой — в бывшем ресторане «Вре-
мена года», который реконструировал со своим бю-
ро знаменитый Рем Колхас, можно было с одинако-
вым успехом услышать цыганский хор и рок-груп-
пу «Лапотники», а в баре со столиками когда-то вы-
ступали биг-бит-группы.

Новая эпоха музыкальных сезонов началась 
с концерта специализирующейся на эмбиенте аме-
риканской певицы Джулианны Барвик. На после-
дующие выступления (ньюйоркцы Moon Hooch, 
британка Лианн Ла Хавас, французы M83) билеты 
разлетелись задолго до концертов, а когда органи-
заторы в октябре анонсировали декабрьский кон-

церт американки LP, автора хитов для Рианны, Ри-
ты Оры, Кристины Агилеры и Шер, случился насто-
ящий ажиотаж — билеты закончились уже на вто-
рой день продаж. Проект «Mosaic Music», и в этом за-
слуга Pop Farm, из года в год привозящих лучших из 
лучших актуальных музыкантов, идеально соответ-
ствует месту. На каждом выступлении артисты го-
ворили о том, что не в последнюю очередь из-за кра-
сивого предложения — играть в музее современно-
го искусства — они согласились приехать в Москву. 

Как и в советское время, перед концертами 
в «стекляшке» собирается толпа самых красивых 
людей города, только теперь вместо твистов и рок-
н-ролла со сцены несутся мечтательные тексты, 
шугейз и дрим-поп в исполнении M83. Францу-
зы Энтони Гонсалес и Никола Фромажо назвали 
свой загадочный музыкальный проект в честь спи-
ральной галактики Messier 83. Как и другие фран-
цузы Daft Punk, на которых они отчасти похожи, 
M83 долго искали свой путь к славе. Настырно вы-
пускаемые альбомы, выступления на разогреве 
у Kings of Leon, The Killers и Depeche Mode, работа 
над саундтреками к фантастическому боевику «Об-
ливион» и зомби-мелодраме «Тепло наших тел» — 
своего слушателя M83 обретали трудно, но, судя по 
восторженно визжащей публике на московском 
концерте, все-таки обрели.

В Москву M83 приезжали в 2009 году. До этого 
бессменный фронтмен группы Энтони Гонсалес 
весьма успешно выступал на «Пикнике 

”
Афиши“». 

В этот раз вся команда прибыла представлять свой 
новый альбом «Junk», вышедший весной этого го-
да. Музыканты не скрывают, что музыка 1980-х — 
источник их вдохновения. Над пластинкой Гон-
салес работал в течение пяти лет, ностальгически 
упиваясь записями 1970–1980-х годов.

Первое, что поражало на концерте M83,–— это 
стена густого и насыщенного звука. Одной из эмо-
циональных вершин выступления стало исполне-
ние печальной футуристической композиции из 
«Обливиона» вокалисткой Кайлой Синклер, обла-
дательницей мультяшной фиолетово-красной 
гривы и ангельского голоса, которую Гонсалес на-
шел перед нынешним туром в интернете. Трога-
тельной кульминацией обернулась пронзитель-
ная баллада «Wait», во время которой многие слу-
шатели плакали от счастья. О космическом проис-
хождении названия группы напоминали мерцаю-
щие огни, то и дело озарявшие задник и имитиру-
ющие звездное ночное небо. В остальном же сет-
лист квинтета пестрил танцевальными компози-
циями с богатой инструментовкой. Промоутер Са-
моруков тем временем говорит, что команда Pop 
Farm уже начала работать над концертами «Mosaic 
Music» 2017 года и, судя по всему, в новом сезоне бу-
дет еще интереснее.

КОНЦЕРТ ПОП

Гаражный футуризм
На концерте группы M83

На исторической сцене Мари-
инского театра прошел заклю-
чительный концерт фестиваля 
современной хореографии, орга-
низуемого и проводимого Дианой 
Вишневой в Москве уже четвер-
тый год. В Петербурге «Контекст» 
появился впервые. На гала в Ма-
риинском театре побывала ОЛЬГА 
ФЕДОРЧЕНКО.

Современная хореография, увле-
чение которой, как правило, удел ин-
теллектуальной публики, в случае 
с фестивалем Context стала событием 
светским. Модное времяпрепрово-
ждение и художественная экстраор-
динарность сочетались на заключи-
тельном гала «Контекста» вполне гар-
монично. После «B/olero» Охада Наа-
рина в исполнении Дианы Вишневой 
и Орели Дюпон значительная часть 
светской тусовки покинула зал, веро-
ятно посчитав, что свой присутствен-
ный долг она выполнила. Ана Лагуна 
и ее партнер Иван Ауцели по оконча-
нии новеллы «Axe» / «Топор» (см. 

”
Ъ“ от 

16 ноября) удостоились стоячей ова-
ции некоторой части понимающей 
публики. Впрочем, независимо от ре-
акции публики, модной или просве-
щенной, качественная программа по-
зволяет назвать фестиваль одним из 
лучших танцевальных явлений этого 
десятилетия.

Открывавшее вечер «In memoriam» 
Сиди Ларби Шеркауи в исполнении 
голландской труппы Introdans, несмо-
тря на заявленную макабрическую то-
нальность (по словам балетмейстера, 
действие происходит в преисподней), 
все же не воспринималось пессими-
стически. Четыре хореографических 
эпизода, словно четыре танцеваль-
ных сезона, выстраивают безупреч-
ную конструкцию, наполненную по-
этическими смыслами и пленитель-
ными образами. В первой части, «зем-
ной», телесные воспоминания рассы-
паются прахом, чтобы начать удиви-
тельно красивое «галактическое» пу-
тешествие между мирами во второй. 
В центральном бело-черном дуэте тре-
тьей части в очередной раз интерпре-
тируется столкновение добра и зла, 
агрессии и смирения, насилия и про-
щения, чтобы в финале, исполняемом 
всей труппой, превратиться в шорох 
ангельских крыльев. Пластическое ма-
стерство Шеркауи бесспорно: редкий 
современный хореограф способен 
«выжать» из одного-двух движений, бе-
рущихся за основу каждой части, мак-
симум танцевальной насыщенности. 
Незамысловатый танцевальный мо-
тив, множащийся и повторяющийся 
то у солиста, то переходящий ко всей 
труппе, здесь разрабатывается с сим-
фоническим мастерством.

Одной из культурных «приманок» 
фестиваля стало участие в гала-кон-

церте студентов Национальной ба-
летной школы Канады (NBS). Четыр-
надцать рослых и статных канадских 
парней исполнили балет «Come in» / 
«Войдите» в хореографии Азур Бартон 
на музыку Владимира Мартынова, ко-
торый был создан десять лет назад для 
Михаила Барышникова,— танцеваль-
но-психологический этюд, в котором 
автор словно стремится пробуравить 
внешнюю оболочку с неизменным 
ежедневным экзерсисом в попытке 
оказаться внутри творческого про-
цесса. Балет, монологичный по замы-
слу — обратный путь танцовщика от 
сценического образа к самому себе,— 
собран из множества осколков-отра-
жений, словно артист пристально 
рассматривает себя во множестве те-
атральных зеркал. Наполняющая за-
зеркальное пространство хореогра-
фия медитативна и задумчива, нем-
ногословна и умозрительна, но в этих 
почти двадцатиминутных танцеваль-
ных largo и lento раскрывается див-
ная телесная раскрепощенность ка-
надских студентов.

Фестиваль завершала «Cantata» / 
«Кантата» в хореографии Мауро Би-
гонцетти в сопровождении итальян-
ского женского квартета Assurd. Ав-
тор деликатно намекнул на сюжет — 
празднование свадьбы в итальянской 
деревушке, но не стоит ждать танце-
вального воплощения итальянского 
фольклорного обряда, да, собствен-
но, и свадьбы в нашем понимании — 
с женихом и невестой, толпой род-
ственников, праздничным тортом 
и криками «Горько» — в спектакле Би-
гонцетти нет. Главное действующее 
лицо здесь ансамбль Assurd, поющий, 
голосящий, играющий в полном соот-
ветствии с названием абсурдно-иро-
нический итальянский фольклор про 
нелегкую женскую долю, страсть, из-
мену и одиночество. Последовав за 
вокально-музыкальным утробным 
рыком, хореограф сосредоточил тан-
цевальное внимание как раз на не-
легкой женской доле. Героини «Кан-
таты» питают привязанность к муж-
чинам за свои муки, но сильный пол 
отнюдь не спешит полюбить их за со-
страдание. К женскому телу приме-
нены всевозможные научно-практи-
ческие методы: волочение, скрючи-
вание, швыряние, раскорячивание, 
утрамбовывание. Балет заканчивает-
ся отвязной вечеринкой со свистом, 
визгом и всхлипываниями аккорде-
она, словно оплакивающего будущее 
так и не появившейся перед публи-
кой итальянской семьи. Так четверка 
немолодых вокалисток с внешностя-
ми, далекими от модельных стандар-
тов, более чем откровенно предосте-
регает молодежь от ошибок. Но кто же 
станет слушать бабушек, пусть и ита-
льянских, с аккордеоном и бубном?

ГАЛА БАЛЕТ

Фестиваль  
завершился свадьбой
«Context. Диана Вишнева»  
в Мариинском театре
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На фестивале «Дягилев. P.S.» в Санкт-Петербурге выступил  
Bejart Ballet Lausanne. Подробнее — в следующем номере ”Ъ“культура

Диана Вишнева и Орели Дюпон станцевали «B/olero» в постановке Охада Наарина 
на фестивале Context в Москве и в Петербурге  ФОТО ДАРЬЯН ВОЛКОВОЙ

О космическом происхождении названия 
группы M83 на концерте напоминали  
мерцающие огни  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК МАЙЕ ПЛИСЕЦКОЙ

В названном в честь Плисецкой сквере на Большой Дмитровке бронзовый девяти-
метровый монумент появился еще в четверг. Однако церемонию открытия решили 
провести 20 ноября — в день рождения великой балерины. Скульптор Виктор Мит-

рошин, знавший Плисецкую и показывавший ей эскиз, увековечил танцовщицу в ее 
любимом образе Кармен из одноактного балета «Кармен-сюита». Хореографию 
тогда поставил кубинский балетмейстер Альберто Алонсо специально для Плисец-
кой. Премьера состоялась в 1967 году на сцене Большого театра. Рядом с памят-
ником на экране транслировались кадры из записи балета, оркестровую партиту-
ру которого создал композитор и муж балерины Родион Щедрин. «Счастье снова 
видеть родного великого человека, с которым вместе прожито 57 лет счастливей-
шей жизни,— говорил он.— Я думаю, что надо сказать огромное спасибо правитель-
ству России, да и России я хочу выразить благодарность. Несмотря на все эти суро-
вые времена политических и экономических цунами во всем мире, Россия находит 
время, чтобы отметить свою балетную легенду». Стоимость памятника составила 
20 млн руб. Главный вклад внес фонд «Искусство, наука и спорт» Алишера Усмано-
ва, верного друга и почитателя таланта Майи Плисецкой.
Специально на церемонию прилетел руководитель Мариинского театра дирижер 
Валерий Гергиев, бывший близким другом балерины. В своей речи вице-премь-
ер и член попечительского совета Большого театра Ольга Голодец отметила, что 
«для нас для всех Плисецкая является воплощением таланта и женственности». 
Родион Щедрин контролировал весь процесс создания монумента от начала и до 
конца. Точное место установки и масштаб бронзовой «Майи» нашли архитекторы 
проекта Алексей Тихонов и Василий Перфильев. Композитор рассказал, что в од-
ном из последних интервью Плисецкую спросили: «В каком городе вы бы хотели 
жить?» Она ответила: «А я не хочу, я уже живу». Вчера, в свой день рождения, она 
получила вечную прописку в любимом городе. Рита Русакова
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В финальном матче ATP World Tour Finals  
между Новаком Джоковичем и Энди Марреем 
определился сильнейший теннисист мира  
по итогам 2016 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву не повезло в картах
Он уступил Андре Уорду спорным судейским решением

Бой в Лас-Вегасе с участием 
двух выдающихся полутяжей 
— россиянина Сергея Ковале-
ва и американца Андре Уорда,— 
который называли главным бо-
ем года в профессиональном 
боксе, после его окончания 
получил статус одного из са-
мых спорных. Пережив во вто-
ром раунде нокдаун, проиграв 
вчистую первую половину по-
единка, не нанеся и затем про-
тивнику никакого серьезного 
урона, Уорд тем не менее до-
ждался положительного судей-
ского вердикта и отнял у Ко-
валева титулы чемпиона мира 
Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO) в категории до 
79,4 кг. С арбитрами оказались 
не согласны практически все 
эксперты, в том числе экспер-
ты американские.

Суперзвездой первого ряда, 
бойца, про которого самые иску-
шенные в боксе люди говорят 
как про гения, Сергея Ковалева, 
безусловно, сделала Америка. В 
Америке он тренировался с нача-
ла своей профессиональной ка-
рьеры. Из Америки его тренеры 
и промоутер Кэти Дува. По боль-
шей части на американских рин-
гах он, отчего-то не слишком во-
стребованный на родине, добы-
вал официальные чемпионские 
пояса и полуофициальные зва-
ния лучшего боксера мира вне за-
висимости от весовой категории. 
Но когда дело дошло до поедин-
ка важнейшего, Америка все-таки 
подставила ему ножку.

Матч на T-Mobile Arena мог пе-
ревести Ковалева в совершенно 
особенную, заоблачную нишу, ту, 
где обитают персонажи вроде Мэн-
ни Пакьяо или Флойда Мейуэзера 
— великие боксеры, зарабатыва-
ющие на ринге уже не миллионы 
(россиянин за свое последнее вы-
ступление получил гарантирован-
ный — без учета заработков от про-
дажи прямой трансляции на кана-
ле HBO, пока не подсчитанных,— 
гонорар в размере $2 млн), а десят-
ки миллионов. Собственно, он, 

феноменальный «панчер», не за-
цикливающийся, однако, на сво-
их ударных способностях, а всег-
да имеющий в распоряжении на-
ряду с планом A планы B, C и даже 
D, предусматривающие тонкую 
тактическую работу, уже выгля-
дел абсолютно готовым к такому 
шагу, созревшим для него. Остава-
лось выполнить жестокое, но обя-
зательное условие — справиться с 
другим находящимся рядышком с 
бесспорным величием боксером, 
перешедшим в полутяжелый вес 
после покорения суперсреднего, 
тоже никогда не проигрывавшим, 
тоже доказавшим свою неорди-
нарность, исключительность, то-
же добившимся сверхпопулярно-
сти Андре Уордом.

И Сергей Ковалев вроде бы дви-
гался в нужном направлении. Про-
гнозов насчет того, как может раз-
виваться этот бой двух абсолютно 
разных в смысле набора боксер-
ских качеств, их пропорций, что 
ли, боксеров, была куча. Но никто, 
прикидывая, на что каждый из 
них будет ставить, разумеется, не 
выносил за скобки мощь Ковале-
ва. Чтобы одолеть Уорда, он обязан 
был ею пользоваться, и воспользо-
вался сразу же.

Ковалев прилично достал аме-
риканца уже в первом раунде, а 
во втором, резко пробив в лоб пра-
вой, усадил на настил. Нокдаун 
был чересчур явным, чтобы его 
не фиксировать. Уорд клялся по-
том, что потрясением он для не-
го не стал, но со стороны возни-
кло другое ощущение: претендент 
был именно потрясен. Не смер-
тельно, но вполне достаточно для 
того, чтобы следующие пару раун-
дов потратить на восстановление, 
на адаптацию к той новой для се-
бя реальности, в которой играть с 
оппонентом в кошки-мышки на 
дистанции, как он привык,— вер-
ный путь к позорному проигрышу.

Андре Уорд адаптировался, ра-
дикально поменял приоритеты. В 
том, что, побывав на полу, в каких-
то мгновениях от досрочного про-
игрыша, он сумел перестроиться 
так, что на грани нокдауна боль-
ше не оказался ни разу, уже видел-
ся его грандиозный, учитывая не-

простые обстоятельства, успех. Пе-
рестройка потребовала начисто 
отказаться от претензий на красо-
ту. Уорд безбожно клинчевал, вис 
на руках Ковалева и вообще де-
лал все, чтобы не дать тому драть-
ся. Кэти Дува, рассказывая о своих 
впечатлениях от происходящего, 
горько шутила, что столько возни, 
борьбы не видела даже в соревно-
ваниях по смешанным единобор-
ствам в UFC. И доля правды в этой 
шутке была грандиозной.

Тех, кто переживал за Сергея 
Ковалева, тот факт, что Андре Уорд 
все же нашел способ противосто-
ять ему, не мог, видимо, сильно 
радовать, но и сильно огорчать в 
принципе не мог. Ковалев убеди-
тельно выиграл первую половину 
боя, а стилистика, навязанная Уор-
дом, не предполагала резких пово-
ротов в сценарии — мучились оба.

В этом вязком бою претендент, 
который, несомненно, понимал, 
что в роли догоняющего он, иног-
да «взрывался». Скажем, в девя-
том раунде Уорд заставил трибу-
ны подняться на ноги, когда нако-
нец из борьбы не на пару секунд, 
а более или менее надолго пере-
шел в бокс и заставил Ковалева 
напрячься, уходя от своих ударов. 
11-й тоже был очень неплохим 
для американца. В 12-м, то есть за-
ключительном, он по крайней ме-
ре обозначил стремление устро-
ить настоящую концовку, хотя ни-
чего не добился, наоборот, это ему 
пришлось бегать от чемпиона, ко-
торый отправился ждать судей-
ского вердикта уставшим, но с ли-
цом, отнюдь не похожим на лицо 
боксера, вытерпевшего зубодро-
бительную рубку. Лицо было по-
чти «чистым».

Не было ничего странного в 
том, что вердикт превратился в 
ключевую тему, связанную с этим 
боем, значимее, чем его довольно 
любопытные тактические и стра-
тегические нюансы. На картах всех 
трех американских боковых судей 
— Гленна Траубриджа, Джона Мак-
кея и Берта Клементса — значился 
счет 114:113 в пользу претенден-
та, а американский рефери Роберт 
Берд поднял вверх руку американ-
ского боксера Андре Уорда.

Зал аплодировал, а эксперты 
родом из США, тоже, наверное, 
болевшие, скорее, за Андре Уор-
да, тем не менее выполняли свой 
профессиональный долг, произ-
водя то, что называется незави-
симым подсчетом очков. И они 
не собирались скрывать своего 
изумления. По мнению ведуще-
го обозревателя телеканала ESPN 
Дэна Рафаэля, констатировавше-
го очевидный перевес Ковале-
ва по количеству акцентирован-
ных ударов, чемпион выиграл — 
115:111. У Харольда Ледермана, 
аналитика HBO и авторитетней-
шего арбитра, разрыв вышел еще 
серьезнее — 116:111. Они недоу-
мевали вслед за Ковалевым и Ду-
вой, как можно было разглядеть 
победу Уорда? А статистическая 
система CompuBox фиксировала, 
что Ковалев и выбрасывал удары 
чуточку чаще (474 против 337), и 
попаданий набрал чуточку боль-
ше (126 против 116). Маленькое 
лыко в строку.

Странными не были и разго-
воры о реванше, начавшиеся, ед-
ва Уорд насладился первыми мо-
ментами славы. Как о деле факти-
чески решенном, о нем говори-
ли и Ковалев, и Дува, указавшая 
на наличие в контракте соответ-
ствующего пункта, и даже сам но-
вый чемпион. И только промоутер 
Майкл Йормарк предпочел сме-
лому взгляду в будущее осторож-
ность, сказав, что реванш рано об-
суждать, а его клиенту надо отдох-
нуть в кругу семьи и в конце кон-
цов как следует отпраздновать. И 
веяло от этих слов рассудительно-
стью опытного человека, отдающе-
го себе отчет в том, что на второй 
подряд такой шикарный подарок 
своему и щедрая Америка не рас-
кошелится: от Уорда потребуется 
кое-что поэффективнее.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» — получемпион
Красно-белые обеспечили себе лидерство  
по итогам первого круга

Московский «Спартак» обеспечил 
себе первое место по итогам перво-
го круга чемпионата России, обы-
грав в 14-м туре первенства перм-
ский «Амкар» — 1:0. Красно-белые 
бились о защиту гостей 90 минут, 
и только точный удар Дениса Глуша-
кова уже в компенсированное вре-
мя позволил им заработать три очка 
и сохранить отрыв от «Зенита», кото-
рый вчера был сильнее «Крыльев Со-
ветов» — 3:1.

«Спартак» при Массимо Каррере до-
вольно часто стал проявлять качества, 
обычно присущие по-настоящему боль-
шим командам: умение выигрывать, не 
показывая хорошей игры. В последних 
турах такое наблюдалось уже несколько 
раз — в матчах с «Ростовом», «Уралом» и 
«Томью». Разве что дерби с ЦСКА выби-
лось из этой серии, скажем так, трудо-
вых побед.

К вчерашней победе над «Амкаром» 
«Спартак» также шел долго и упорно, 
причем настолько, что ему только чудом 
хватило времени. Нет, нельзя сказать, 
что спартаковцы не проявляли рвения 
или прохаживались по полю в прогулоч-
ном режиме. Напротив, движения, на-
пора хватало. А эпизоды, после которых 
Квинси Промес или Лоренсо Мельгаре-
хо хватались за голову, демонстрируя 
стадиону свое разочарование упущен-
ным, как им казалось, стопроцентным 
моментом, можно перечислять долго. 
Равно как и эпизоды, в которых, чаще, 
кстати, после фланговых навесов, каза-
лось, что вот сейчас-то мяч уж точно вле-
тит в ворота Александра Селихова.

Но последнему, как ни странно, и в 
игру то по-настоящему вступать не при-
ходилось, поскольку с завершающими 
ударами у «Спартака» были проблемы. А 
время при этом шло. И ничего не меня-
лось. Больше того, в конце первого тай-
ма «Спартак» так увлекся осадой ворот 
Селихова, что прозевал классическую 
контратаку. Павел Комолов убежал один 
на один с Артемом Ребровым, и только 
изумительная нерасторопность и нере-
шительность пермского полузащитни-
ка не позволили «Амкару» выйти вперед.

В похожем ключе игра шла и во вто-
ром тайме. Но когда «Амкар» почти уже 
добыл желанную московскую ничью, 
когда «Спартак» перешел уже на откро-
венный навал, случился удар Дениса 
Глушакова. Он был настолько хорош, то-
чен, силен, то есть практически совер-
шенен, что, стой в воротах «Амкара» сра-
зу два Селихова, это не помешало бы мя-
чу «ввинтиться» в девятку и принести 
«Спартаку» очередные три очка. Они, к 
слову, гарантировали красно-белым со-
хранение лидерства по итогам перво-
го круга. Да, завершится он только по-
сле 15-го тура, но даже если в следую-
щую субботу «Спартак» уступит «Тереку», 

главный преследователь красно-белых 
«Зенит» все равно не сумеет его достать.

К слову, самому «Зениту», вчера встре-
чавшемуся с «Крыльями Советов», при-
шлось сильно постараться, чтобы удер-
жать трехочковое отставание от «Спар-
така». Уже на четвертой минуте хозяева 
допустили ошибку, которой тут же вос-
пользовался Кристиан Паскуато.

Впрочем, реального влияния на ход 
матча фора, свалившаяся в руки гостям, 
не оказала. Уже через несколько минут 
Артем Дзюба, подставив свою длинню-
щую ногу под фланговый навес, счет 
сравнял, и «Зенит» принялся спокой-
но искать пути к очередному взятию во-
рот гостей. Тут, правда, больше преуспе-
ли игроки «Крыльев Советов», еще до пе-
рерыва отдавшие «Зениту» бремя лидер-
ства: Милан Родич, пытаясь прорвать 
фланговый прострел в борьбе с Дзю-
бой, уже изготовившимся забить второй 
мяч, отправил мяч в собственные воро-
та. То есть лишил Родич Дзюбу дубля. Но 
форвард петербургской команды свое в 
этом матче все равно взял. Уже под зана-
вес встречи он заработал пенальти, кото-
рый сам же и реализовал, установив та-
ким образом окончательный счет — 3:1.

Александр Петров

Превзойдя Андре Уорда 
по количеству и жесткости 
нанесенных ударов,  
Сергей Ковалев (справа)  
тем не менее оказался  
проигравшим в одном  
из главных поединков года    
ФОТО AP

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

России назначили дату
Вторая часть доклада Ричарда Макларена выйдет 9 декабря

На заседании совета учредите-
лей Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) была обнародо-
вана дата выхода второй части до-
клада его независимого эксперта 
Ричарда Макларена, посвященного 
применению допинга в российском 
спорте. Она будет обнародована 
9 декабря. WADA отказалось рас-
крыть какие-либо детали доклада, 
но, судя по довольно жесткой рито-
рике его руководителей, ожидать, 
что он не будет угрожать России но-
выми проблемами, не стоит.

В Глазго состоялось заседание выс-
шего органа WADA — совета учреди-
телей. Формально главным пунктом 
его повестки были выборы руковод-
ства. Но на самом деле они превра-
тились в формальность. Действую-
щий глава структуры Крейг Риди был 
единственным кандидатом на ключе-

вую должность и без проблем переиз-
брался на новый трехлетний срок.

Гораздо больше наблюдателей ин-
триговали обстоятельства, связанные 
с уже анонсированной подготовкой 
второй части доклада эксперта Ричар-
да Макларена. Первая часть вышла в 
июле и вылилась в грандиозные про-
блемы для России. В ней говорилось о 
«создании в отечественном спорте си-
стемы поощрения нарушений», свя-
занных с применением запрещенных 
препаратов и методик, и о «фальсифи-
кации допинг-проб во время Олимпи-
ады в Сочи». После этого отчета WADA 
поставило под вопрос участие всей 
сборной России в Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро. А от отстранения ее 
спасла лишь позиция Международно-
го олимпийского комитета (МОК), на-
отрез отказавшегося применять прин-
цип коллективной ответственности.

В Глазго WADA наконец сообщило 
точную дату выхода второй части до-
клада. Она будет обнародована 9 дека-
бря, сразу после заседания исполкома 
МОК. Однако никаких подробностей 
насчет того, о чем в ней будет говорить-
ся, так и не появилось.

Впрочем, причины предполагать, 
что эта часть будет угрожать России 
новыми проблемами, все-таки есть. 
Во всяком случае, риторика функци-
онеров WADA, когда речь заходила 
о России, была достаточно жесткой. 
Так, замгендиректора организации 
Роберт Келер посетовал на то, что рос-
сийские власти до сих пор, по сути, 
не признали данные из первой части 
доклада, а вице-премьер РФ Виталий 
Мутко, ранее занимавший должность 
министра спорта, называл их «фаль-
сификациями». Господин Келер ука-
зывал в Глазго на необходимость та-

кого признания. Правда, при этом он 
отметил, что благодаря, в частности, 
работе антидопинговой комиссии 
Виталия Смирнова, созданной перед 
Олимпиадой в Рио, «достигнуты серь-
езные изменения» и «появился свет в 
конце тоннеля».

А еще в эти выходные выяснилось: 
что бы ни говорилось во второй части 
доклада Ричарда Макларена, у России 
в любом случае будут влиятельные со-
юзники в олимпийском движении. 
Президент Международной федера-
ции лыжных видов спорта и член ис-
полкома комитета МОК Джанфран-
ко Каспер заявил, что не считает све-
дения, полученные господином Ма-
клареном, «реальными доказательст-
вами» и что «истории с отверстиями в 
стене лаборатории в Сочи звучат как 
какой-то голливудский сценарий».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
12-й тур. «Манчестер Юнайтед»—«Арсенал» 
1:1 (Мата, 68 — Жиру, 89). «Кристал Пэлас»—
«Манчестер Сити» 1:2 (Уикхем, 66 — Яя Туре, 
39, 83). «Эвертон»—«Суонси» 1:1 (Коулман, 
89 — Сигурдссон, 41 (пен.)). «Саутгемптон»—
«Ливерпуль» 0:0. «Тоттенхем»—«Вест-Хэм» 3:2 
(Уинкс, 51; Кейн, 89, 90+1 (пен.) — Антонио, 
24; Лансини, 68 (пен.)). «Мидлсбро»—«Челси» 
0:1 (Коста, 41). Положение команд. 1. «Чел-
си» — 28 очков. 2. «Ливерпуль» — 27. 2. «Ман-
честер Сити» — 27. 4. «Арсенал» — 25. 5. «Тот-
тенхем» — 24. 6. «Манчестер Юнайтед» — 19. 7. 
«Эвертон» — 19.

Чемпионат Испании

12-й тур. «Депортиво»—«Севилья» 2:3 (Ба-
бель, 1; Андоне, 42 — Нзонзи, 44; Витоло, 87; 
Меркадо, 90+2). «Барселона»—«Малага» 0:0. 
«Атлетико»—«Реал» 0:3 (Роналду, 23, 71 (пен.), 
77). Положение команд. 1. «Реал» — 30 оч-
ков. 2. «Барселона» — 26. 3. «Севилья» — 24. 
4. «Вильярреал» — 22 (после 11 матчей). 5. «Ат-
летико» — 21. 6. «Реал Сосьедад» — 19 (11).

Чемпионат Германии

11-й тур. «Байер»—«Лейпциг» 2:3 (Кампль, 
1; Брандт, 45+2 — Баумгартлингер, 4 (авто-
гол); Форсберг, 67; Орбан, 81). «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах)—«Кёльн» 1:2 (Штиндль, 32 
— Модест, 59: Риссе, 90+1). «Вольфсбург»—
«Шальке» 0:1 (Горецка, 82). «Аугсбург»—

«Герта» 0:0. «Боруссия» (Дортмунд)—
«Бавария» 1:0 (Обамеянг, 11). «Хоффенхайм»—
«Гамбург» 2:2 (Вагнер, 45+1; Цубер, 49 — Ко-
стич, 28; Николай Мюллер, 61). Положение 
команд. 1. «Лейпциг» — 27 очков. 2. «Бава-
рия» — 24. 3. «Боруссия» (Д) — 21. 4. «Кельн» — 
21. 5. «Хоффенхайм» — 21. 6. «Герта» — 21. 

Фигурное катание
Cup of China —  
этап серии Гран-при в Пекине
Женщины. Итоговая классификация. 
1. Елена Радионова (Россия) — 205,90 бал-
ла. 2. Кэтлин Осмонд (Канада) — 196,00. 3. 
Елизавета Туктамышева (Россия) — 192,57.
Мужчины. Итоговая классификация. 
1. Патрик Чан (Канада) — 279,72 балла. 
2. Цзинь Боян (Китай) — 278,54. 3. Сергей 
Воронов — 243,76… 6. Александр Петров 
— 228,44. 7. Максим Ковтун (все — Рос-
сия) — 221,43.
Пары. Итоговая классификация. 1. Юй 
Сяоюй—Чжан Хао — 203,76 балла. 2. Пэн Чэн—
Цзинь Ян (обе пары — Китай) — 197,96. 3. Лю-
бовь Илюшечкина—Дилан Москович (Канада) 
— 191,54… 6. Юко Кавагути—Александр 
Смирнов (Россия) — 175,53.
Танцы на льду. Итоговая классификация. 
1. Майя Шибутани—Алекс Шибутани (США) — 
185,13 балла. 2. Кейтлин Уивер—Эндрю Поже 
(Канада) — 181,54. 3. Александра Степано-
ва—Иван Букин — 177,41. 4. Виктория Си-
ницина—Никита Кацалапов (обе пары — 
Россия) — 171,94.

Точный удар Дениса Глушакова (слева) позволил «Спартаку» превратить в победный  
почти уже ставший ничейным матч против «Амкара»   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

14-й тур
«Арсенал»—ЦСКА 0:1
Миланов, 20

«Рубин»—«Ростов» 0:0
«Оренбург»—«Локомотив» 1:1
Нехайчик, 59 — Касаев, 25.

«Анжи»—«Уфа» 0:1
Ванек, 63

«Краснодар»—«Урал» 3:0
Газинский, 66; Смолов, 71; Жуанзинью, 74

«Спартак»—«Амкар» 1:0
Глушаков, 90+1

«Зенит»—«Крылья Советов» 3:1
Дзюба, 10; Родич, 36 (автогол); Дзюба, 89 (пен.) — 
Паскуато, 4

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 14 11 1 2 23:8 34

2. «Зенит» 14 9 4 1 30:11 31

3. ЦСКА 14 7 4 3 15:11 25

4. «Терек» 13 7 3 3 19:17 24

5. «Краснодар» 14 6 6 2 20:10 24

6. «Ростов» 14 6 3 5 17:11 21

7. «Амкар» 14 5 6 3 11:9 21

8. «Рубин» 14 5 4 5 18:17 19

9. «Уфа» 14 5 4 5 10:11 19

10. «Анжи» 14 4 5 5 10:14 17

11. «Локомотив» 14 3 7 4 12:11 16

12. «Оренбург» 14 2 6 6 11:15 12

13. «Урал» 14 2 4 8 9:20 10

14. «Арсенал» 14 1 6 7 5:21 9

15. «Томь» 13 2 2 9 7:21 8

16. «Крылья Советов» 14 1 5 8 9:19 8

Матч «Терек»—«Томь» пройдет сегодня.
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